
Дань всех 
влюбленных
На что потратятся 
и на чем сэкономят 
граждане 14 февраля

Ожидания участников рынка от
носительно потребительской ак
тивности россиян на День всех 
влюбленных оказались противо
речивыми. Аналитики говорят 
о снижении числа покупок росси
ян по сравнению с прошлым го
дом. Рестораторы дают осторож
ные прогнозы, считая, что число 
посетителей их заведений ока
жется в лучшем случае на прош
логоднем уровне. В то же время 
ритейлеры отмечают рост спро
са на популярные 14 февраля то
вары: сладости, фрукты и мягкие 
игрушки. 

Из‑за продолжающегося с весны 
2022 года тренда на усиление потре‑
бительской экономии число покупок 
на День всех влюбленных сократит‑
ся, считает CEO Коkос Group Алек‑
сандр Шокуров. По его данным, 
средний чек на покупку бытовой тех‑
ники и электроники снизится на 10–
15% год к году, товаров для дома — 
на 5–10%, а на ювелирные украшение, 
наоборот, вырастет на 5–10%. Генди‑
ректор «Infoline‑Аналитики» Михаил 
Бурмистров отмечает, что усиление 
напряженности в преддверии го‑
довщины начала военных действий 
на Украине «не располагает к росту 
потребления у большинства росси‑
ян», несмотря на приближающиеся 
гендерные праздники.

Гендиректор Гильдии ювели‑
ров России Эдуард Уткин считает, 
что праздничные продажи ювелир‑
ной продукции средней ценовой 
категории не увеличатся из‑за ро‑
ста цен. Из‑за отмены с начала 2023 
года специальных налоговых режи‑
мов для малого и среднего бизнеса 
ювелирам пришлось повысить цены 
на продукцию примерно на 20–30%, 
отмечает господин Уткин.

Потребители стараются эконо‑
мить, чтобы купить ювелирные изде‑
лия на Восьмое марта, подтверждает 
директор сети Sokolov Вячеслав Кор‑
нилов. По его словам, рост трафика 
и спроса перед Днем всех влюблен‑
ных составляет 8–12%, тогда как перед 
Восьмым марта — в полтора‑два раза. 

В свою очередь, крупные про‑
дуктовые ритейлеры в преддверии 
14 февраля отмечают увеличение 
спроса на некоторые виды продук‑
тов. Так, во «Вкусвилле», «Магните» 
и Metro, X5 Group («Пятерочка», «Пе‑
рекресток», «Чижик») говорят о рас‑
тущем интересе клиентов к шоко‑
ладным наборам, десертам, фруктам, 
ягодам и игристым винам. В «Магни‑
те» подсчитали, что продажи свежих 
ягод в натуральном выражении вы‑
росли почти на 50% год к году, вин — 
на 20%, шоколада — на 18,5%.
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По законам сдвоенного времени
ОАО РЖД составило план вывоза контейнеров с Дальнего Востока
ОАО РЖД сформировало мас
штабный план по наращиванию 
вывоза контейнеров с импорт
ными товарами с Дальнего Вос
тока в полтора раза, до 6,5 тыс. 
TEU. В нем предусмотрены ме
роприятия как по увеличению чи
сла сдвоенных груженых контей
нерных поездов на восток, так 
и по вывозу контейнеров полу
вагонами. Кроме того, речь идет 
о строительстве порта в Славян
ке, крупного контейнерного тер
минала на 3 млн TEU в будущем 
угольном порту Суходол и транс
портнологистического  центра 
(ТЛЦ) в Кемерово на  условиях 
ГЧП. Участники рынка пораз
ному оценивают достижимость 
или достаточность мощности 
в 6,5 тыс. TEU в сутки, но счи
тают, что необходимо прежде 
всего увеличивать экспортный 
контейнеропоток.

ОАО РЖД разработало програм‑
му по достижению вывоза 6,5 тыс. 
TEU контейнерных грузов из портов 
Дальнего Востока в сутки. Как следу‑
ет из документа, с которым ознако‑
мился „Ъ“, одновременно предус‑
матривается рост числа сдвоенных 
контейнерных поездов, направляю‑
щихся на восток (до восьми в сутки), 
и увеличение числа поездов с полу‑
вагонами, вывозящих контейнеры 
из портов Дальнего Востока, до 25 
в сутки. Сроки достижения цели 
не указаны.

О таком подходе ранее рассказы‑
вал заместитель гендиректора ОАО 
РЖД Алексей Шило (см. „Ъ“ от 30 ян‑
варя). Он отмечал, что рост количест‑
ва соединенных поездов потребует 
инвестиций в реконструкцию стан‑
ций, а увеличение вывоза контей‑
неров в полувагонах — вложений 
в подъездную инфраструктуру, авто‑
дороги и автопарк для налаживания 
связки между морскими и тыловы‑
ми терминалами, где ведется погруз‑
ка в полувагоны.

Удлинение станционных путей для пропуска восьми 
сдвоенных поездов теперь планируется включить в инвес‑
тпрограмму ОАО РЖД, как и развитие участка Артышта—
Междуреченск—Тайшет, с целью их пропуска. Также запла‑
нировано развитие железнодорожной инфраструктуры 
Находкинского и Владивостокского узлов.

Предполагается ускоренное развитие контейнерных тер‑
миналов на Дальнем Востоке — как существующих в рам‑
ках Владивостокского морского торгового порта (ВМТП), 
Восточной стивидорной компании (ВСК), Владивостокского 
морского порта Первомайский (ВМПП), так и новых. В част‑
ности, планируется построить порт в районе Славянки 
в Приморском крае и актуализировать параметры контей‑
нерного терминала «Суходол» «в части обеспечения погруз‑

ки контейнеров в полувагоны, выгружаемых на угольном 
терминале ООО „Морской порт «Суходол»“». По данным „Ъ“, 
речь идет о строительстве там терминальных мощностей 
в 3 млн TEU — такой объем обсуждался в ноябре, ввод запла‑
нирован в четвертом квартале 2027 года.

Предусмотрено развитие транспортно‑логистических 
центров в Новосибирске, Екатеринбурге, а также строитель‑
ство логистического центра на условиях государственно‑част‑
ного партнерства (ГЧП) в Кузбассе, способного обрабатывать 
25 контейнерных поездов в полувагонах в сутки. Его инвес‑
тор пока не определен. Для обеспечения связи морских тер‑
миналов с тыловыми предлагается сформировать дополни‑
тельный автопарк в портах Дальнего Востока, способный 
перевозить 3,55 тыс. TEU в сутки.

Источник в отрасли недоумева‑
ет, откуда взялся объем 6,5 тыс. TEU: 
максимум речь идет о 3 тыс. TEU, по‑
лагает он. С другой стороны, в «РЖД 
Бизнес‑Актив» считают, что «на сегод‑
няшний день отправление 6,5 тыс. 
TEU в сутки с Дальнего Востока — 
это перспективный план на гори‑
зонте года». Рынок демонстрирует 
рост именно на этом направлении 
после изменения структуры пере‑
возок в 2022 году, отмечают там, 
прогнозируя, что тенденция сохра‑
нится. В рамках программы «РЖД 
Бизнес‑Актив» планирует ежемесяч‑
но отправлять с Дальнего Востока по‑
рядка 5–5,5 тыс. TEU. 

Некоторые участники рынка 
даже полагают, что 6,5 тыс. TEU мо‑
жет оказаться консервативной оцен‑
кой. «Сейчас сложно сказать, до‑
статочно ли вывозить 6,5 тыс. TEU 
в сутки, но если это будет целена‑
правленный налаженный меха‑
низм, то, думаю, ситуация значитель‑
но улучшится,— говорит директор 
РТСБ‑РУС Александр Баскаков.— Ве‑
роятно, также стоит переориенти‑
ровать перевозки угля на порты Се‑
веро‑Запада, тем самым немного 
разгрузив восточное направление».

В FESCO сообщили, что занимают‑
ся расширением мощностей ВМТП, 
что добавит 1 млн TEU к 2025 году. 
«Совместно с ОАО РЖД активно раз‑
виваем отправку сдвоенных контей‑
нерных поездов из порта,— отмеча‑
ют в компании.— Так, в январе 2023 
года было отправлено 12 таких пое‑
здов в неделю, что является рекорд‑
ным показателем». В FESCO считают, 
что со стороны ОАО РЖД необходи‑
мо согласование требуемого опера‑
торам количества поездов и подсыла 
порожних контейнеров на экспорт‑
ные локации (заводы, фабрики). «Без 
этого невозможно обеспечить своев‑
ременный и ритмичный вывоз кон‑
тейнеров с импортными грузами 
из портов Дальнего Востока»,— уве‑
рены в FESCO.

Внесение изменений в инвестпрограмму ОАО РЖД, на‑
правленных на развитие контейнерного рынка,— это от‑
личный стратегический шаг, говорит исполнительный 
директор ЕСП Сергей Авсейков. «Есть вопросы, которые 
требуют доработки,— отмечает он.— Например, насколько 
необходимо строительство ТЛЦ в Кемерово в формате ГЧП, 
когда существующих и строящихся терминалов достаточ‑
но в более густонаселенных соседних регионах, причем без 
государственных инвестиций. Я бы все же опирался на не‑
давно обновленный Минтрансом совместно с ЕСП ведом‑
ственный проект». Также, полагает он, нужно включить ме‑
роприятия, направленные на рост экспорта контейнерных 
грузов на платформах.

Наталья Скорлыгина
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Падать необязательно
Экономика ЕС быстро избавляется 
от рецессивных признаков

Рост европейской экономики в этом 
году может оказаться  существенно 
выше осенних прогнозов — текущая 
оценка Еврокомиссии  предполагает 
увеличение ВВП ЕС на 0,8%, а  также 
отсутствие спада в том числе в пер
вом квартале. Ранее как аналитики, 
так и прогнозисты ЕК не исключали ре
цессии этой зимой на фоне рекордно
го роста цен на энергосырье. Компании 
и потребители действительно снизили 
потребление газа, однако падение сто
имости энергоресурса до уровней осе
ни прошлого года, как ожидается, под
держит экономическую активность 
и ослабит давление на инфляцию.

Европейская экономика в этом году 
избежит рецессии — темпы роста в ЕС 
могут составить 0,8% в этом году и 1,6% 
в 2024‑м, в зоне евро — 0,9% в этом году 
и 1,5% в следующем, следует из зимне‑
го прогноза Еврокомиссии (ЕК). При этом 
рост в прошлом году оценивается в 3,5% 
в обоих случаях. Осенний прогноз ЕК пред‑
усматривал сокращение ВВП как в четвер‑
том квартале прошлого года, так и в первом 
квартале этого.

Несмотря на энергетический шок и по‑
следовавший за ним рекордный рост цен, 
замедление роста в третьем квартале оказа‑
лось более мягким, чем ожидалось, а в чет‑
вертом квартале экономика ЕС оказалась 
в стагнации, но не в рецессии (ожидалось 
сокращение ВВП на 0,5%). Ситуация на рын‑
ках труда также остается стабильной — уро‑

вень безработицы находится на рекордно 
низких 6,1%, а показатели деловой актив‑
ности указывают на улучшение экономи‑
ческих настроений, что, как ожидается, по‑
зволит европейской экономике избежать 
спада и в первом квартале этого года.

Улучшение же прогноза связано в первую 
очередь со снижением цен на газ до уровня 
ниже, чем до начала военной операции РФ 
на Украине: в конце января цена газа на пло‑
щадке TTF опускалась до €55 за 1 МВт•ч (пик 
в августе был выше €340 за 1 МВт•ч), при 
этом цены на газ по‑прежнему более чем 
в три раза выше, чем в 2019 году, в США 
же стоимость газа в январе составила €8 
за 1 МВт•ч. Снижению стоимости газа спо‑
собствовали как сокращение потребле‑
ния (в ноябре суммарный спрос был на 25% 
ниже, чем годом ранее), так и дополнитель‑
ная диверсификация поставок, в итоге 
к концу января уровень наполненности хра‑
нилищ составил 74%, что лишь немногим 
ниже, чем в начале отопитель ного сезона.

Угроза дефицита газа сейчас выглядит 
менее выраженной, чем несколько меся‑
цев назад, но при увеличении глобального 
спроса на энергосырье пополнение храни‑
лищ перед зимой следующего года по‑преж‑
нему может оказаться более затруднитель‑
ным, чем предполагает текущий прогноз, 
вероятность нового всплеска цен также 
увеличилась вслед за ростом доли СПГ в по‑
ставках, предупреждают в ЕК.
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Будь он параллелепипед, 
будь он шар, едрена вошь
И вот теперь уже все постоянно видят 
и сбивают что‑то подозрительное  
в своем воздушном пространстве

Военновоздушные силы США по при
казу президента Джо Байдена сбили 
уже четвертый объект в небе над Амери
кой за последние две недели. В отличие 
от первого — китайского аэростата, кото
рый в Вашингтоне сочли разведыватель
ным, насчет трех других объектов спе
циалисты из Пентагона пока не смогли 
сделать однозначных выводов. В США 
не исключили даже внеземное происхо
ждение уничтоженных аппаратов. Меж
ду тем мир охватила «шаровая истерия». 
Убедиться в надежности защиты свое
го неба решили в Великобритании. Подо
зрительные объекты стали замечать над 
Латинской Америкой. Тайвань, как вы
яснилось, постоянно находится под на
блюдением шаров из КНР. А Китай сам, 
как заявили в Пекине, с января прошлого 
года уже раз десять фиксировал амери
канские аэростаты в своем небе.

Истребители ВВС США сбили восьми‑
угольный объект в небе над озером Гурон 
вблизи штата Мичиган 12 февраля. Он стал 
уже четвертым уничтоженным аппаратом 
в небе над Северной Америкой, с тех пор 
как 4 февраля по приказу Джо Байдена раке‑
той был поражен китайский аэростат. Гене‑
рал ВВС Глен ван Херк, комментируя судьбу 
очередного воздушного объекта, признался: 
специалисты из Пентагона не смогли опре‑

делить, что представляют собой три послед‑
них аппарата, за счет чего они держатся в воз‑
духе и откуда прилетают. Он подчеркнул, что 
в отличие от китайского аэростата эти объ‑
екты намеренно не называют «воздушны‑
ми шарами», поскольку непонятно, что это 
такое. Дошло до того, что господин ван Херк 
не исключил их инопланетное происхожде‑
ние «или любое другое объяснение», сообщи‑
ло агентство Reuters. «Пусть разведыватель‑
ное сообщество и контрразведка разберутся 
в этом»,— отметил генерал.

Другой представитель Пентагона на усло‑
виях анонимности заверил журналистов, что 
доказательств внеземного происхождения 
сбитых объектов военные все же не обнару‑
жили. Неназванный собеседник также сооб‑
щил, что нечто восьмиугольной формы было 
снабжено «свисающими нитями» без како‑
го‑либо видимого полезного оборудования. 
В официальном сообщении Министерства 
обороны США отдельно отмечалось, что истре‑
битель F‑16 сбил аппарат на границе с Канадой 
по приказу Джо Байдена. И это подчеркива‑
ние роли президента, наверняка, неслучайно, 
учитывая то, как главу Белого дома оппонен‑
ты с начала февраля атакуют за «слишком мяг‑
кое отношение» к Китаю и легкомысленное — 
к вопросам национальной безопасности.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 654,5

миллиарда рублей составил в декабре по сравнению с ноябрем прирост наличной национальной 
и иностранной валюты, находящейся на руках у населения, оценил Банк России. При этом объем 
наличных рублей вырос на 666,7 млрд руб., а иностранной валюты — снизился в эквиваленте на 12,2 млрд 
руб. (из-за ослабления курса рубля). Декабрьский скачок объема наличных денег у населения оказался 
вторым по величине в 2022 году после февральского (1,421 трлн руб.). Всего на начало 2023 года объем 
наличных на руках у граждан достиг 21,49 трлн руб., что на 13% больше, чем было годом ранее. На рубли 
в этом объеме пришлось 14,8 трлн руб., на иностранную валюту — 6,69 трлн руб.

АГРОТЕХНОЛОГИИ

Земледелие умно,  
полезно, но дорого  
и неубедительно

Высокотехнологичные разработки 
в сельском хозяйстве обеспечива-
ют участникам рынка рост урожаев 
и конкурентные преимущества, но 
внедрять их из-за высокой стоимо-
сти и общей консервативности сек-
тора готовы не все, следует из ми-
рового опроса фермеров, прове-
денного McKinsey & Company. В це-
лом результаты исследования фик-
сируют интерес фермеров к посте-
пенной интеграции передовых мето-
дик. Сегодня агротехнологии в мире 
используют (или планируют начать 
использовать в ближайшие два года) 
39% производителей АПК: лидера-
ми по результатам 2022-го остают-
ся фермеры Европы — 62% и Се-
верной Америки — 61%, в Южной 

Америке в агротехе заинтересова-
ны 50%, в Азии — только 9%. Ак-
тивность внедрения новых разрабо-
ток коррелирует с масштабом хозяй-
ства: охотнее всего их используют 
на крупных фермах (81%), доля вне-
дряющих технологии в средних хо-
зяйствах — 76%, в малых — 36%. 

В последние годы интерес к агро-
технологиям подогревается желани-
ем компенсировать проблемы, свя-
занные с инфляционным давлением 
и растущими издержками, а также со 
сбоями в цепочках поставок. Обеспе-
чить стабильность в условиях общей 
неопределенности помогают про-
граммные системы для управления 
фермами и решения для умного зем-
леделия (мониторинг урожайности, 
дозировка удобрений, контроллеры 
полива и датчики состояния почвы; 
см. график). Их, по оценкам McKin-
sey & Company, фермеры внедряют 
чаще всего. О том, что АПК проявля-
ет интерес к высокотехнологичным 
разработкам, говорит и приток капи-
тала в занимающиеся ими стартапы: 
$18,2 млрд в 2021 году, что на 38% 
больше, чем в 2013-м.

Однако, несмотря на интерес 
сектора к инновациям, темпы их вне-
дрения все еще низкие. Фермеры, 
как, впрочем, и сами аналитики, объ-
ясняют это высокой стоимостью тех-
нологий (для 47% участников АПК это 
главная проблема, 50% опрошенных 
и вовсе не готовы тратиться на умные 
методики ведения хозяйства). Еще 
одним препятствием для повсемест-
ного использования высоких техноло-
гий остается консервативность сек-
тора: многие фермеры не доверяют 
новым разработкам и предпочитают 
вложениям в агротех привычные тра-
ты. Улучшить ситуацию, по мнению 
аналитиков McKinsey, сможет адрес-
ный подход, учитывающий специфи-
ку региона и специализацию конкрет-
ных хозяйств, а также госинвестиции 
в технологии АПК.

Кристина Боровикова

ДОЛЯ ХОЗЯЙСТВ, ИСПОЛЬЗУЮЩИХ 
ТЕХНОЛОГИИ ТОЧНОГО ЗЕМЛЕДЕЛИЯ (%)
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Исходя из данных о потребле-
нии домохозяйств в 2022 году, 
рост сберегательной активности 
населения РФ был обусловлен, 
по мнению экономистов Банка 
России, все же факторами на сто-
роне предложения. Иными сло-
вами, интерес к сбережениям об-
условлен в основном сокращени-
ем возможности тратить — это-
го оказалось достаточно. Из это-
го, впрочем, не следует невоз-
можности ускорения процесса 
институционализации сбереже-
ний в российском обществе — но 
ЦБ беспокоит, что затухание вол-
ны сберегательной активности 
может создать дополнительное 
и неоднородное инфляционное 
давление.

Аналитическая записка «Изме-
нение структуры спроса как про-
инфляционный фактор», написан-
ная Беллой Рабинович из департа-
мента исследований и прогнозиро-
вания (ДИП) ЦБ и опубликованная 
регулятором вчера — авторская ра-
бота, но оговорка ЦБ о том, что доку-
мент отражает личную точку зрения 
автора, здесь во многом формаль-
на: часть аргументов Рабинович ис-
пользовалась и руководством ЦБ, 
и в официальных отчетах, готовив-
шихся ДИП ранее. Впрочем, систе-
матизация взглядов на природу ра-
стущей популярности частных сбе-
режений (см., например, „Ъ“ от 9 ян-
варя) в РФ произведена авторами из 
Банка России впервые. 

Напомним, в сильном упроще-
нии процесс, отражающийся уси-
лением нормы сбережений (чи-
сто расчетный и, по существу, син-
тетический показатель) в 2022 году 
и проявляющийся как в увеличе-
нии интереса к частным сбереже-
ниям в среде ранее не интересовав-
шихся ими домохозяйств, так и в ро-
сте популярности в крупных горо-
дах некрупных инвестиций в ры-
нок акций (в том числе иностран-

ных), криптовалют, в частные по-
луформальные и неформальные 
инициативы разной степени серь-
езности, может быть объяснен дву-
мя (не обязательно альтернативны-
ми) сценариями. В первом важна 
именно институционализация сбе-
режений (напомним, этот процесс 
активно промоутировался в 2004–
2008 годах, в основном в форме кол-
лективных сбережений) — а теку-
щая конъюнктура доходов домохо-
зяйств и изменение потребитель-
ских предпочтений лишь придают 
ему форму и изменяют в конкрет-
ный момент объемы притока све-

жих денег на рынки, связанные 
с частными сбережениями. Во вто-
ром происходящее — это следствие 
шоков предложения на рынке из-за 
санкций и торговых эмбарго (вве-
дены против РФ странами G7 после 
начала военной операции России 
на Украине), а также среднесроч-
ных последствий пандемии COV-
ID-19. В пользу первого может гово-
рить то, что приток частных инве-
сторов, в том числе мелких, на эти 
рынки начался сильно ранее мар-
та 2022 года. Кроме того, возможно, 
что запуск процесса институциона-
лизации сбережений в этом раун-
де связан с насыщением долгосроч-
ных потребительских запросов ча-
сти домохозяйств.

Белла Рабинович показывает 
в своей работе, что аргументы в поль-
зу второго сценария, в котором глав-

ное — проблемы на стороне предло-
жения, в целом покрывают текущие 
наблюдения, и первый сценарий, 
в сущности, не нужен. Автор демон-
стрирует, что в нынешнем виде рост 
сбережений — это следствие явно 
вынужденной сберегательной моде-
ли 2021 года после начала пандемии, 
который в конце первого квартала 
2022-го уже было сменился на при-
вычную потребительскую модель — 
но начало военных действий (кото-
рые в ЦБ отражают как неопределен-
ность и ослабление рубля) вернуло 
население к той же модели сбереже-
ний в усиленной форме, поддержан-
ной сокращением повседневных 
необязательных расходов и «уско-
ренным формированием накопле-
ний». Далее зафиксировано расхож-
дение динамики спроса и предло-
жения в потреблении домохозяйств 

и «наметились значительные изме-
нения в структуре расходов населе-
ния»: так, уже в сентябре 2022 года 
расходы на услуги вернулись к уров-
ню 2019-го, а с учетом трат на обще-
пит — и значительно превысили его.

Уверенно снизилась лишь доля 
расходов на непродовольственные 
товары, где «определяющим стало 
сжатие ассортимента»: демонстри-
руются «двузначные темпы отста-
вания» от уровней 2021 года в кате-
гориях одежды, спорта, мебели, те-
лекоммуникационного оборудова-
ния, бытовой техники — и, разуме-
ется, главным фактором стал обвал 
ассортимента на авторынке. Гипо-
теза о том, что снижение спроса во 
второй половине 2022 года вызвано 
ажиотажным спросом марта—мая, 
опровергается: в обсуждаемых сек-
торах этот эффект был слабым или 
отсутствовал. В продовольственном 
сегменте и услугах сужения рынка 
просто не было. Таким образом, Ра-
бинович приходит к однозначному 
выводу: ограничения — не со сторо-
ны спроса (что подтверждало бы ги-
потезу о «добровольности» сбереже-
ний в ущерб потреблению), а со сто-
роны предложения, в этом качестве 
изменения структуры спроса ин-
фляционногенны, возможно, спрос 
сдвинется в сторону услуг. Измене-
ние личных финстратегий исследо-
ватель ЦБ считает незначительным.

Системное изменение товарно-
го предложения, которое нормали-
зует структуру потребления, автор 
не ждет до 2024 года, когда «динами-
ка предложения может начать опе-
режать динамику спроса». Из это-
го не следует, что текущий «бум сбе-
режений» к этому моменту полно-
стью себя исчерпает, однако в Бан-
ке России явно ожидают, что от теку-
щей моды на сбережения останется 
не так много — неудовлетворенный 
спрос, в первую очередь на автомо-
били, все равно возьмет свое.

Дмитрий Бутрин

Дефицит сильнее скупости
Исследователи ЦБ склонны считать бум сбережений в России в основном вынужденным

Новый подход к экспертизе ре-
зультатов научных и научно-тех-
нических проектов, работ и ис-
следований направлен на то, что-
бы они были востребованы эко-
номикой, а не «ложились на пол-
ку», разъяснил вчера в Совете 
федерации смысл соответству-
ющего правительственного за-
конопроекта вице-премьер Дми-
трий Чернышенко. Согласно по-
правкам, методологом и коор-
динатором всего национально-
го пула экспертов станет Россий-
ская академия наук (РАН). Среди 
обещанных новшеств: внутрен-
ний рейтинг экспертов, арбитраж 
для возражений по результатам 
экспертизы и погружение всей 
системы в цифровое простран-
ство с использованием в том чис-
ле искусственного интеллекта 
и функции «антиплагиата».

О новой модели научно-техниче-
ской экспертизы Дмитрий Черны-
шенко вчера рассказал на расши-
ренном заседании комитета Совета 
федерации по науке, образованию 
и культуре. По его словам, обновлен-
ный подход предусматривает, что 
результаты научных и научно-тех-
нических проектов, работ и исследо-
ваний должны находить своего по-
требителя и быть востребованными 
экономикой, а не «ложиться на пол-
ку». Отсутствие объективной экспер-
тизы результатов научной деятель-
ности «расхолаживает и создает ил-
люзию, что можно отчитаться ста-
тьями, отчетами и чем-то еще», кри-
тически обрисовал нынешнюю ситу-
ацию Дмитрий Чернышенко. «Сегод-
ня научная экспертиза отвечает толь-
ко на вопрос, выполнена научная ра-
бота или нет»,— добавили в аппара-
те вице-премьера.

Поясним, что новый подход 
к экспертизе изложен во внесенном 
в конце января в Госдуму правитель-
ственном законопроекте. Он закре-
пляет понятие «научная (научно-тех-
ническая) экспертиза», определяет 
ее содержание и порядок ее прове-
дения. Функции методолога и коор-
динатора всего национального кор-
пуса экспертов возьмет на себя Рос-
сийская академия наук. Участвовать 
в работе смогут не только эксперты 
РАН или Российского научного фон-
да (зачастую это одни и те же люди), 
но и другие экспертные институ-
ты — по единым правилам.

В национальной экспертной си-
стеме будет применен внутренний 
рейтинг: сильных экспертов систе-
ма поднимет вверх, «а относящих-
ся халатно или некорректно прово-
дящих экспертизу — опустит вниз», 
пояснил вице-премьер. Появится 

и система арбитража, которая по-
зволит опротестовать результаты 
экспертизы. Предполагается, что 
назначаться эксперты будут в соот-
ветствии с направлением научной 
работы, что обеспечит ей всеобъем-
лющую экспертизу, включая оценку 
научной востребованности. Систе-
ма будет функционировать в еди-
ном цифровом пространстве, что 
позволит получить доступ ко всей 
необходимой для принятия реше-
ния информации. Благодаря искус-
ственному интеллекту из работы 
эксперта будут исключены рутин-
ные процессы. Среди обещанных 
лучших практик цифровизации — 
антиплагиат для проверки ориги-
нальности текстов. Использование 
«цифры» также позволит властям 
получить аналитику — большие 
данные о том, насколько успешно 
работают эксперты.

В пояснительной записке к за-
конопроекту отмечается, что он не 
предусматривает наделения РАН но-
выми функциями и носит исключи-
тельно редакционно-технический 
характер. Предполагается, что РАН 
в рамках выполнения полномочий 
координатора экспертной сети опре-
делит методологию экспертизы, обе-
спечит мониторинг качества и про-
слеживаемости оценки результатив-
ности научных исследований и раз-
работок. Как отмечал ранее на одном 
из январских заседаний правитель-
ства премьер-министр Михаил Ми-
шустин, сейчас в законодательстве 
фактически отсутствуют единые 
подходы к проведению эксперти-
зы. Вместе с тем они остро необходи-
мы для планирования и реализации 
научно-исследовательских и опыт-
но-конструкторских работ.

Венера Петрова

Экспертизу отправляют на рынок
Успешность научных работ оценят экономикой

Эффект же от текущего снижения цен на 
газ еще не в полной мере отражен в статисти-
ке, в том числе по инфляции. Европейское эм-
барго на нефть и введение ценового потол-
ка, в свою очередь, по оценке ЕК, не вызвали 
нехватки сырья на мировом рынке, в случае 
же с эмбарго на нефтепродукты (оно вступи-
ло в силу 5 февраля) снизить риски дефицита 
должны накопленные ранее запасы. 

Инфляция в ЕС, по прогнозу, должна сни-
зиться с 9,2% в прошлом до 6,4% в этом и 2,8% 
в следующем годах. В зоне евро рост цен может 

замедлиться с 8,4% в 2022-м до 5,6% в 2023-м 
и 2,5% в 2024-м. На этот год снижены оба по-
казателя — осенью в комиссии ожидали ро-
ста цен на 7% и 6,1% соответственно. В январе 
же показатель уже замедлился до 8,5% с 9,2% 
в декабре (пик пройден в октябре — тогда ин-
фляция составила 10,7%), месяц к месяцу пока-
затель сократился на 0,4 процентного пункта 
(п. п.; цены на энергию снизились на 0,9 п. п., 
на продовольствие же выросли на 1,4 п. п.).

В ЕК подтверждают, что инфляция, вероят-
но, прошла пик, но отмечают сохранение ро-
ста базового показателя в январе (рост цен от-
мечался по 90% базовых компонентов инфля-

ции). На этом фоне ЕЦБ продолжит ужесточать 
собственную монетарную политику, что нега-
тивно скажется на объеме инвестиций и по-
треблении: по оценке регулятора, композит-
ный индекс стоимости новых займов для кор-
пораций уже достиг 3,41% (в начале прошлого 
года — 1,5%), для домохозяйств — 2,94% (1,3%). 
Быстрый рост цен также повлияет на реаль-
ные доходы, что может дополнительно огра-
ничить потребительскую активность. Внеш-
ний сектор также, как ожидается, не окажет 
стимулирующего действия на рост.

Несмотря на высокий уровень неопреде-
ленности, в ЕК полагают, что риски для про-

гноза являются сбалансированными: потре-
бление может вырасти в случае более выра-
женного переноса более низких цен на газ на 
спотовом рынке в счета для домохозяйств. Но 
в условиях продолжающейся военной опера-
ции РФ на Украине этот спад может быть ниве-
лирован новой волной роста цен, не исключа-
ют в ЕК. Внешний спрос может оказаться более 
высоким в случае более быстрого роста в Ки-
тае, однако этот же фактор может поддержать 
рост глобальной инфляции. Более долгосроч-
ные же риски для инфляции связаны в первую 
очередь с ростом зарплат.

Татьяна Едовина

Падать необязательно
с1

Снижение давления со сто-
роны потребительских  
соблазнов считается  
главной причиной роста 
сбережений населения РФ  
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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В российских социальных сетях в последние неде-
ли появилось множество ботов с фальшивыми 
предсказаниями покойного лидера ЛДПР Влади-
мира Жириновского, взятыми якобы из его секрет-
ного дневника. В партии говорят, что никакого 
дневника господин Жириновский не вел, хотя его 
настоящие прогнозы либерал-демократы активно 
используют в агитации. Ссылки из постов с «пред-
сказаниями» ведут в закрытые Telegram-каналы, 
рассказывающие о специальной военной операции 
(СВО) на Украине и деятельности ЧВК «Вагнер». 
Эксперты разошлись во мнениях о том, пойдет ли 
ЛДПР на пользу такой пиар.

Как сообщила „Ъ“ депутат Госдумы Яна Лантра-
това («Справедливая Россия — За правду»), в ее 
Telegram-канал приходит много сообщений о «пророче-
ствах Владимира Жириновского». «Там говорится, что он 
хранил в сейфе специальный дневник, куда записывал 
свои прогнозы, которые теперь сбываются,— рассказа-
ла депутат.— Интересно, что эти сообщения актуализи-
руют под повестку. То есть сейчас, например, одна из са-
мых обсуждаемых новостей — землетрясения в Турции 
и Сирии. Последние два дня сотни комментариев под 
моими постами от разных ботов, что об этом тоже яко-
бы предупреждал уважаемый мной политик. Такого мас-
штаба рассылки еще не было за то время, что веду канал. 
Хочу отметить, что очень уважаю Владимира Вольфови-
ча и ценю его несомненный вклад. Просто удивлена та-
кой активностью».

Депутат Михаил Матвеев (КПРФ), который тоже ве-
дет свой канал, также неоднократно встречал «предска-
зания Владимира Жириновского» не только в Telegram, 
но и в других соцсетях. При этом он напомнил „Ъ“, что 
к теме пророческого дара покойного политика регуляр-
но обращаются его коллеги из ЛДПР, зачастую исполь-
зуя в Госдуме отведенное для выступлений время на то, 
чтобы «показать какой-нибудь фильм про Жириновско-
го, привести какую-нибудь его цитату». Отметим, что 
использование «обширной доказательной базы успеш-
ных прогнозов Владимира Жириновского» было также 
одним из основных направлений в агитации ЛДПР на 
региональных выборах-2022.

«Жириновский никогда не использовал термин „про-
рочество“, и никакой магии в его прогнозах не было. 
Они основаны на знаниях и жизненном опыте. Поэто-
му никакого дневника с пророчествами, конечно же, 
нет, все свои заявления о видении ситуации Жиринов-
ский делал публично и никогда не скрывал,— сообщили 
„Ъ“ в пресс-службе ЛДПР.— Мы считаем, что такой фоль-
клор — это проявление народной любви к основателю 
ЛДПР. Через такие метафизические байки некоторые 
люди мистифицируют его и так вспоминают. Это неиз-
бежный процесс, учитывая, какой колоссальный вклад 
он сделал. Но при этом, конечно, любые попытки шар-
латанства или мошенничества, связанные с его именем, 
мы будем пресекать через правоохранительные органы».

В сообщениях, распространяемых ботами, говорит-
ся, что Владимир Жириновский предсказал начало спе-
цоперации на Украине 24 февраля 2022 года (на самом 
деле он называл дату 22 февраля — в этот день Госду-
ма ратифицировала подписанные накануне договоры 
о дружбе и взаимопомощи с ДНР и ЛНР.— „Ъ“) и старт 
частичной мобилизации 21 сентября. Свои пророче-
ства господин Жириновский якобы записывал в днев-
ник, который хранил в сейфе и завещал открыть толь-
ко в 2040 году. Но после смерти лидера ЛДПР в апреле 
2022 года спецслужбы все же открыли сейф, и «уже пер-
вая страница дневника повергла в шок». Далее пользо-
вателям интернета предлагается пройти по ссылке, что-
бы узнать, что же было в этом шокирующем дневнике.

Однако вместо окончания предсказания пользова-
тель видит предложения подписаться на многочислен-
ные закрытые каналы об СВО и деятельности ЧВК «Ваг-
нер». Один из них под названием «Линия фронта» реко-
мендует себя как «нашумевший канал российских воен-
ных, где выкладывают новости с передовой без одобре-
ния и цензуры, только эксклюзивный контент». «Отряд 
спецназначения» собирает деньги для помощи россий-
ским военным и рассказывает о жизни бойцов ЧВК «Ваг-
нер». Канал «Барракуда» тоже предлагает «окунуться пол-
ностью в деятельность ЧВК „Вагнер“», канал «Месть Ваг-
нера» обещает рассказать «всю правду об СВО без цен-
зуры». А есть еще каналы «Будни ЧВК „Вагнер“», «Вальс 
Вагнера» и другие. Сам основатель ЧВК Евгений Приго-
жин в ноябре 2022-го заявлял, что не имеет отношения 
ни к каким «провагнеровским» каналам, хотя и «ничего 
вредного» в их информации не видит.

Это стандартный для Telegram формат продвижения 
сообществ — «кликбейт», поясняет советник гендирек-
тора АНО «Диалог» Тихон Макаров: «Жириновский — 
культовый политик, который в свое время действитель-
но сделал несколько точных предсказаний. Эту тему пос-
тоянно эксплуатируют, в интернете его выступления не-
редко становились мемами. Поскольку никто не пере-
проверяет цитаты и не ищет первоисточники, перспек-
тивы привлечения аудитории за счет таких фейковых 
высказываний высоки». Не всегда подобные материалы 
придумываются из злого умысла, чтобы ввести читате-
ля в заблуждение, добавляет эксперт: «Во многих случа-
ях это элемент постмодернизма, когда часть правды до-
кручивается до смешного с помощью вымысла».

«Я этот спам получаю регулярно в комментариях 
в своем Telegram-канале,— говорит политолог Конс-
тантин Калачев.— Причем алгоритм у них настроен на 
определенные темы. А до этого шел антиукраинский 
спам, связанный с СВО. Уверен, что ЛДПР к этому ника-
кого отношения не имеет. Больше похоже на чью-то фа-
брику троллей, которая просто замусоривает эфир. Вряд 
ли авторы этой спам-атаки думали про электоральные 
проблемы ЛДПР». В то же время «для ЛДПР все реклама, 
кроме некролога», уверен эксперт: «С пиаровской и элек-
торальной точки зрения им только польза. Любое упо-
минание Жириновского работает на его канонизацию. 
Он уже икона, главное, чтобы его не забывали. А эта рас-
сылка спама повышает индекс цитируемости. Мало кто 
читает сам прогноз, но все видят фамилию. Фамилию, 
которая жестко связана с ЛДПР — партией любителей 
Жириновского».

Президент коммуникационного холдинга «Минчен-
ко консалтинг» Евгений Минченко, напротив, полагает, 
что подобный пиар может негативно сказаться на имид-
же партии, особенно если предположить, что подобным 
образом «развлекаются» фанаты такой недружествен-
ной для ЛДПР организации, как ЧВК «Вагнер». Напом-
ним, в декабре 2022 года Евгений Пригожин раскрити-
ковал российских политиков за пустые разговоры с три-
бун вместо реальной борьбы с несправедливостью на Ук-
раине. И больше всех досталось ЛДПР, которая, по мне-
нию бизнесмена, «оставшись без Жириновского, прев-
ратилась в клоунаду». Позже, комментируя полученное 
им приглашение на слет ЛДПР, господин Пригожин пу-
блично заявил, что относится к новому лидеру партии 
Леониду Слуцкому «с глубочайшим неуважением». По-
сле этого господин Слуцкий сообщил, что приглашение 
было аннулировано.

Ксения Веретенникова,  
Андрей Винокуров

Заведомо ложные  
размышления
Пользователей соцсетей завлекают фальшивыми 
предсказаниями Владимира Жириновского

Владимир Жириновский умер, 
но предсказания от его имени живут 
ФОТО МАРИНЫ МАМОНТОВОЙ

Глава Калмыкии Бату Хасиков 
(«Единая Россия») предложил из-
менить порядок формирования 
Народного хурала (парламента) 
республики. Сейчас все 27 его 
депутатов избираются по пар-
тийным спискам. Господин Ха-
сиков считает нужным оставить 
только 10 «списочных» мандатов, 
а еще 17 распределять по одно-
мандатным округам — так, по его 
мнению, в парламент смогут 
пройти «местные лидеры». Оп-
позиция уверена, что реформа 
сыграет на руку единороссам.

С инициативой замены чисто 
пропорциональной избирательной 
системы на смешанную Бату Хаси-
ков выступил в минувшую пятни-
цу на стратегической сессии «Вре-
мя первых — взгляд молодых». По 
его словам, Народный хурал должен 
стать «еще ближе к людям», а каждый 
депутат — «отчитываться перед той 
территорией, от которой он избрал-
ся». «Допустим, его земляки озвучи-
ли проблемы, он их зафиксировал. 
Проходит год, и он своим же земля-
кам рассказывает, что сделал: что 
удалось, что не удалось, каковы при-
чины. Могут быть объективные при-
чины — нужно время. А могут быть 
субъективные — депутат ничего не 
делает»,— пояснил глава Калмыкии.

Если в каждом районе республи-
ки появится по одномандатнику (все-
го в Калмыкии 13 муниципальных 
районов и один городской округ — 
Элиста), то можно будет считать, что 
«у каждого жителя будет свой депу-
тат», уверен господин Хасиков: «Най-
дутся скептики, которые скажут, что 
это утопия. Но мы понимаем, что 
к этому нужно стремиться».

На данный момент Калмыкия 
остается одним из семи субъектов 
РФ, где законодательный орган це-
ликом формируется по партийным 
спискам. Кроме нее, чисто пропор-
циональная система действует в ше-
сти республиках Северного Кавка-
за — Дагестане, Ингушетии, Кабар-
дино-Балкарии, Карачаево-Черке-

сии, Северной Осетии и Чечне. В сере-
дине нулевых годов, когда был про-
возглашен курс на укрепление пар-
тий, «пропорционалка» активно вне-
дрялась с подачи федерального цент-
ра (например, в 2007 году по партспи-
скам была целиком сформирована 
Госдума). Именно тогда Калмыкия 
тоже отказалась от использования 
«мажоритарки», хотя до 2008 года 
часть депутатов Народного хурала из-
биралась в трехмандатных округах.

В 2010-х годах в регионах начал-
ся обратный процесс — возраще-
ние к смешанной системе выборов. 
В основном в заксобраниях устанав-
ливался паритет, когда одна полови-
на депутатов избирается по спискам, 
а другая — по округам. Однако в по-
следние годы пропорция стала все 
сильнее меняться в пользу одноман-
датников. С инициативой сокраще-
ния «списочных» мандатов обычно 
выходят единороссы, которые, как 
и Бату Хасиков, говорят о необходи-
мости «приблизить» депутатов к из-
бирателям. Принятый в конце 2021 
года федеральный закон о публич-
ной власти разрешил субъектам РФ 
вообще отказываться от партспи-
сков, но таких прецедентов пока не 
было (за исключением Москвы, ко-
торая как город федерального значе-
ния перешла на чисто мажоритар-
ные выборы еще в 2014 году).

В Народном хурале уже успели 
поддержать инициативу главы ре-
спублики. По словам спикера пар-
ламента Анатолия Казачко («Единая 
Россия»), возврат к смешанной си-
стеме «оживит политический про-
цесс и позволит выявить новых ли-
деров». «Если в каком-то периоде 
была оправданна методика форми-
рования многопартийной системы, 
которая продиктована необходимо-
стью ускорения партийного строи-
тельства, то сегодня политическая 
элита нуждается в ярких лидерах, 
способных эффективно работать на 
благо своего избирательного округа, 
региона, страны»,— пояснил предсе-
датель Народного хурала.

Оппозиция, в свою очередь, уве-
рена, что реформа призвана уси-
лить позиции единороссов. По мне-
нию беспартийного депутата Арс-
лана Кусьминова, власть, памятуя 
о результатах выборов в Госдуму 
2021 года, на которых «Единая Рос-
сия» получила в Калмыкии 39,5% го-
лосов против 70,6% в 2016-м, реши-
ла «отдать мандаты в районы, где 
народ более лоялен к партии власти 
и где нет такого контроля за проце-
дурой голосования, как, например, 
в Элисте». «С одной стороны, эта 
схема дает возможность выдвиже-
ния независимым кандидатам,— 
рассуждает член фракции „Спра-
ведливая Россия“ Наталья Манжи-
кова.— Но у независимых самовыд-
виженцев есть проблемы со сбором 
подписей. Поэтому, скорее всего, 
выдвигаться (в округах.— „Ъ“) бу-
дут сторонники и члены „Единой 
России“».

Добавим, что процесс «департи-
зации» региональных заксобраний 
традиционно активизируется нака-
нуне выборов. В сентябре 2023 года 
новые созывы парламентов, помимо 
Калмыкии, будут избраны в 15 субъ-
ектах, и в части из них уже сокра-
тили число «списочных» мандатов. 
Например, в конце прошлого года 
от равной пропорции отказались 
в Ростовском заксобрании и Смолен-
ской облдуме (в первом будут избра-
ны 40 одномандатников и только 20 
«списочников», во второй — 32 и 16 
соответственно). В Ярославскую обл-
думу внесен законопроект о пере-
ходе с пропорции «25/25» на «34/12». 
С идеей сокращения «списочных» 
мандатов также выступал спикер 
Верховного совета Хакасии Влади-
мир Штыгашев, но практического 
воплощения она пока не нашла.

Андрей Прах;  
Анастасия Назарова, 
Ростов-на-Дону;  
Александр Асадчий, 
Смоленск;  
Валерий Лавский, 
Новосибирск

Одномандатники в степи
Парламент Калмыкии откажется  
от пропорциональной системы выборов

Конституционный суд (КС) рас-
смотрит жалобы руководства 
двух муниципальных образова-
ний, которых заставляют за свой 
счет ликвидировать бесхозные 
свалки, хотя это выходит за рам-
ки их полномочий. Муниципалы 
апеллируют в том числе и к но-
вым положениям Конституции 
о единстве публичной власти, 
 которые предполагают согласо-
ванное действие ее различных 
уровней как единого целого 
во благо граждан.

Конституционный суд, по сооб-
щению на его сайте, принял к рас-
смотрению жалобы властей горо-
да Кодинска (Красноярский край) 
и Новосибирского района Новоси-
бирской области. Они оспаривают 
нормы ряда законов (в том числе 
«О введении в действие Земельно-
го кодекса», «Об общих принципах 
организации местного самоуправ-
ления (МСУ)» и «Об отходах произ-
водства»), но их претензии сводят-
ся, в сущности, к одному: на муни-
ципалов возложили обязанности по 
ликвидации бесхозных свалок в от-
сутствие соответствующего финан-
сирования.

В 2015 году КС уже разбирался 
с бесхозными свалками и указал, 
что муниципалитет не может отве-
чать за ликвидацию таких свалок 
в лесах, так как они относятся к сфе-
ре ответственности вышестоящего, 
регионального уровня власти. Но на 
сей раз речь идет о свалках на участ-
ках, госсобственность в отношении 
которых до сих пор не была разгра-
ничена. Ленинский райсуд Ново-
сибирска в 2020 году решил, что за 
свалку должен отвечать муниципа-
литет, так как она возникла «в свя-
зи с ненадлежащим исполнением 
администрацией своих обязаннос-
тей, связанных с использованием 
земельного участка» и «неприняти-
ем мер для очистки территории». 
В том же году арбитражный суд Крас-

ноярского края взыскал с админис-
трации Кодинска в пользу местно-
го оператора ТКО 334 тыс. руб., по-
траченных на ликвидацию несанк-
ционированной свалки. Суд ссылал-
ся в том числе на закон о введении 
в действие Земельного кодекса, из 
которого вытекает, что раз уж мест-
ные власти отвечают за распределе-
ние расположенных на их террито-
рии земель, то должны отвечать и за 
их содержание, даже если собствен-
ник участка не определен.

Заявители с таким подходом кате-
горически не согласны. Они ссыла-
ются на то, что закон об МСУ и Бюд-
жетный кодекс прямо запрещают 
муниципалитетам участвовать в от-
правлении государственных полно-
мочий и решать вопросы, отнесен-
ные к компетенции органов госвлас-
ти, за счет местных бюджетов. Меж-
ду тем разработка и охрана земель 
относятся к полномочиям федера-
ции, а вопросы владения и пользо-
вания землями находятся в совмест-
ном ведении РФ и субъектов, напо-
минают заявители.

Земельные участки, собствен-
ность на которые не разграничена, 
являются госсобственностью, на-
стаивает в своей жалобе админист-
рация Кодинска. Сейчас ни основа-
ния, ни условия содержания таких 
участков не определены — это про-
бел в законодательстве, который не 
должен восполняться за счет сил 
и средств муниципальных образо-
ваний. Тем не менее пока именно 
на местные власти продолжают воз-
лагать полномочия, которые не от-
несены законодателем к вопросам 
местного значения и не обеспече-
ны финансированием. Это проти-
воречит конституционному прин-
ципу самостоятельности МСУ и на-
рушает принцип единства публич-
ной власти, настаивают заявители. 
Они напоминают, что КС, одобрив 
в 2020 году поправки к Конститу-
ции, разъяснил этот принцип как 

согласованное действие различных 
уровней публичной власти. Реали-
зация полномочий по содержанию 
земельных участков должна пред-
ставлять собой комплексную рабо-
ту всех уровней системы публичной 
власти как единого целого во благо 
граждан, подчеркивается в жалобе. 
Поэтому заявители просят признать 
спорные положения не соответству-
ющими Конституции в той части, 
в какой они позволяют возлагать на 
муниципалитеты ответственность 
за полномочия, которыми они не 
располагают.

Директор Научно-исследователь-
ского центра территориальных из-
менений и городского развития 
Института прикладных экономи-
ческих исследований РАНХиГС Ан-
дрей Максимов признается, что 
в первый раз слышит, чтобы апелля-
ция к принципу единства публич-
ной власти использовалась в качест-
ве аргумента в КС. Хотя в этом есть 
своя логика, отмечает эксперт: раз-
граничение компетенций становит-
ся все более сложным и все больше 
зависит от особенностей террито-
рий, в том числе от их финансовых 
возможностей. В то же время, добав-
ляет господин Максимов, неразгра-
ниченная земля всегда рассматри-
валась как государственная, а пол-
номочия муниципалитетов закре-
плены в закрытом перечне вопро-
сов местного значения.

С точки зрения логики закона ре-
гион должен либо навести порядок 
на подведомственной ему террито-
рии, либо передать полномочия му-
ниципалитету вместе с финансиро-
ванием, рассуждает экс-представи-
тель Госдумы в КС Марина Беспало-
ва. С другой стороны, по оценкам 
экспертов, не разграниченными 
окончательно остаются более 200 
полномочий, и в каких-то ситуациях 
это может стать источником неопре-
деленности, резюмирует эксперт.

Анастасия Корня

Муниципалитетам не нужны 
мусорные полномочия
КС попросили разобраться с ликвидацией  
бесхозных свалок за счет местных властей

Его поздравляет актер театра и кино,  
народный артист РФ Владимир Стеклов:
— Дорогой Сергей Михайлович! От всей души поздрав-
ляю Вас с юбилеем. Хочется пожелать Вам огромного че-

ловеческого счастья, добрых дел и от Вас, и от Вашей пар-
тии на благо нашего Отечества. Сил Вам, здоровья, вдох-
новения и еще много Вашего фирменного жизнелюбия!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 70 лет  
председателю партии «Справедливая Россия — За правду»  
Сергею Миронову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

К О Н Т Е К С Т В Л А Д И М И Р  П У Т И Н  В С Т Р Е Т И Л С Я  С  З Ю Г А Н О В Ы М  И  В С П О М Н И Л  О  Ж И Р И Н О В С К О М

В понедельник президент России Владимир Путин начал серию 
встреч с лидерами парламентских фракций в преддверии послания 
Федеральному собранию, которое состоится 21 февраля. Первыми 
к главе государства попали лидеры КПРФ и ЛДПР Геннадий Зюганов 
и Леонид Слуцкий. Судя по открытым частям разговора, стенограммы 
которых опубликованы на сайте Кремля, Владимир Путин явно боль-
ше внимание уделил коммунисту, чем либерал-демократу. Президент 
вспомнил о 30-летии создания КПРФ и даже уточнил у Геннадия 
Зюганова, празднуется ли она 13 февраля или 14-го. В ответ лидер 
КПРФ объяснил, что 13 февраля 1993 года начался 2-й чрезвычай-
ный съезд коммунистов России (шел два дня.— „Ъ“), на котором 
и была образована КПРФ как правопреемница КП РСФСР (ее 
деятельность была приостановлена президентом Борисом Ельциным 
23 августа 1991 года.— „Ъ“). «Завтра будет ровно 30 лет, как [меня] 
избрали. В общем, перед вами человек с огромным политическим 
опытом»,— отрекомендовался Геннадий Зюганов. Владимир Путин 
в ответ поздравил господина Зюганова и членов КПРФ с юбилеем 
и пожелал, чтобы КПРФ и дальше продолжала выполнять роль «зна-
чительной части патриотического движения», добавив, что в вопросах 
безопасности России разногласий с КПРФ у него не было и комму-
нисты даже «очень часто шли впереди». Геннадий Зюганов ответил, 

что сейчас для него и однопартийцев главное — «партия России». 
Напомним, КПРФ внесла принятый Госдумой 15 февраля 2022 года 
проект постановления об обращении к президенту о необходимости 
признании Донецкой и Луганской народных республик. 

Пресс-секретарь лидера КПРФ Александр Ющенко не стал рас-
сказывать „Ъ“ подробности разговора с президентом, заявив, что его 
основной темой стали предложения КПРФ по «реальному экономиче-
скому возрождению страны».

На встрече президента с Леонидом Слуцким, судя по открытой 
части, говорил больше либерал-демократ. «Владимир Владимирович, 
встретили первый Новый год без Владимира Вольфовича [Жиринов-
ского] — тяжело»,— начал господин Слуцкий разговор с воспоми-
нания об основателе ЛДПР, который оставался ее лидером более 
30 лет до своей кончины 6 апреля прошлого года. Впрочем, по сло-
вам господина Слуцкого, с тех пор численность партийцев выросла 
до 350 тыс. человек, а руководство ЛДПР «как никогда тесно и эф-
фективно» работает с правительством. «Хорошо, Леонид Эдуардович. 
Я знаю, что у вас всегда предложения носят конкретный характер, 
практический»,— заявил господин Путин и предложил перейти к их 
обсуждению, которое происходило уже в закрытом режиме. Андрей 
Винокуров, Мария Макутина, Ксения Веретенникова
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Как стало известно „Ъ“, на свобо-
ду вышел первый фигурант гром-
кого уголовного дела о хищениях 
средств Минобороны при испол-
нении контрактов с АО «Военте-
леком». Получивший в прошлом 
году в особом порядке три с по-
ловиной года колонии экс-совет-
ник гендиректора этой структу-
ры Дмитрий Семилетов большую 
часть назначенного наказания 
уже отбыл под реальным и до-
машним арестами и вскоре по-
сле оглашения приговора подал 
ходатайство об условно-досроч-
ном освобождении, которое на 
днях и было удовлетворено Ба-
бушкинским райсудом Москвы. 
Сейчас на очереди рассмотрение 
аналогичных просьб от других 
осужденных, в том числе бывше-
го гендиректора «Воентелекома» 
Александра Давыдова.

Приговором Мещанского райсу-
да столицы в августе прошлого года 
Дмитрий Семилетов за мошенниче-
ство в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 159 УК РФ) в особом порядке был 
приговорен к четырем годам лише-
ния свободы. Однако сам осужден-
ный и его защита посчитали на-
значенное наказание чрезмерно 
суровым и обжаловали это решение, 
попросив снизить срок. В августе 
апелляционная инстанция пришла 
к выводу, что суд первой инстанции, 
перечислив смягчающие вину Дмит-
рия Семилетова обстоятельства, «не 
в полной мере учел их в совокупно-
сти». В итоге Мосгорсуд уменьшил 
осужденному наказание на полго-
да. При этом в срок лишения свобо-
ды было зачтено более полутора лет, 
которые Дмитрий Семилетов провел 
под реальным и домашним арестами.

Фактически сразу же после пере-
смотра приговора бывший советник 
главы АО «Воентелеком» подал хода-
тайство об условно-досрочном осво-
бождении (УДО). Его рассмотрение 
в Бабушкинском райсуде Москвы 
началось в ноябре 2022 года. В конце 
января просьба осужденного Дмит-
рия Семилетова, который первым 
заключил досудебное соглашение 
с Главной военной прокуратурой 
и активнее остальных сотрудничал 
со следствием, была удовлетворена, 
и 10 февраля решение суда вступило 
в законную силу.

Как уже рассказывал „Ъ“, в декаб-
ре 2017 года Дмитрий Семилетов, 
а также гендиректор АО «Воентеле-
ком» Александр Давыдов, его пер-
вый заместитель Олег Савицкий 
и руководитель ООО «ЭрСиАй» Та-
тьяна Ильина стали первыми фигу-
рантами резонансного расследова-
ния о коррупции в Минобороны. По 
версии Следственного комитета Рос-
сии, с 2013 по 2018 год они участвова-
ли в хищении средств, выделенных 
на реализацию заключенных с воен-
ным ведомством госконтрактов на 
поставки маршрутизаторов, а также 
осуществление авторского надзора 

за одним из проектов, связанным со 
спутниковой связью. В частности, за-
казчику вместо отечественных мар-
шрутизаторов поставлялись дешевые 
китайские аналоги с переклеенными 
этикетками. В общей сложности фи-
гурантам вменили в вину соучастие 
в хищении около 1,4 млрд руб.

Посидев в СИЗО, коммерсан-
ты полностью признали свою вину 
и заключили досудебные соглаше-
ния с Генпрокуратурой, дав показа-
ния, благодаря которым под стражей 
оказался бывший глава 1-го управле-
ния главного управления связи (ГУС) 
Минобороны Александр Оглоблин, 
выступавший в качестве представи-
теля госзаказчика при подписании 
договоров военного ведомства с «Во-
ентелекомом». Генерал-майор также 
заключил сделку о досудебном со-
трудничестве, способствовав вместе 
с другими фигурантами аресту на-
чальника ГУС—заместителя началь-
ника Генерального штаба ВС РФ гене-
рал-полковника Халила Арсланова, 
которому помимо хищений инкри-
минируется еще и взятка (ч. 6 ст. 290 
УК РФ), а также начальника управле-
ния заказов по совершенствованию 
технической основы системы управ-
ления ВС РФ полковника Павла Кута-
хова. Судебный процесс в отношении 
двух последних, а также экс-сотруд-
ника военной приемки Игоря Яков-
лева идет сейчас в 235-м гарнизон-
ном военном суде Москвы. Стороны 
слушают доказательства обвинения.

Организатором мошенничества 
следствие считает генерала Халила 
Арсланова, который склонил к уча-
стию в махинациях хорошо знакомо-
го ему генерала Александра Оглобли-
на. Тот, в свою очередь, был хорошо 
знаком с первым заместителем ди-
ректора АО «Воентелеком» Олегом 
Савицким, которому и предложил 
формировать стоимость заказывае-
мого у компании оборудования с на-
ценкой 25–50%. Олег Савицкий, за-
ручившись поддержкой своего шефа 
Александра Давыдова, согласился.

Как и Дмитрий Семилетов, боль-
шинство других фигурантов этого 
громкого дела были осуждены в осо-
бом порядке в прошлом году: Алек-
сандр Оглоблин, Александр Давыдов, 
Олег Савицкий и Татьяна Ильина по-
лучили от трех до четырех лет и двух 
месяцев лишения свободы. Все они, 
по данным „Ъ“, также претендуют 
на УДО. Правда, тому же Александ-
ру Оглоблину, который по пригово-
ру был лишен наград и генеральско-
го звания, в конце декабря прошлого 
года Бабушкинский райсуд в этом от-
казал, но его защита надеется выиг-
рать в апелляции. Следующие на оче-
реди — Александр Давыдов и Татьяна 
Ильина, чьи ходатайства об УДО рас-
смотрят 14 и 16 февраля соответст-
венно Бабушкинский и Люблинский 
райсуды Москвы. Олег Савицкий по 
какой-то причине добиваться УДО 
пока не стал.

Олег Рубникович

«Воентелеком» 
освободился 
от осужденного 
Один расхититель уже вышел, 
другие стоят в очереди на УДО

Как стало известно „Ъ“, в Мо-
скву из колонии  этапировали 
экс-заместителя директора 
Росгвардии по тыловым вопро-
сам 62-летнего Сергея Милей-
ко. Бывшему генерал-лейтенан-
ту, отбывающему шестилетний 
срок за мошенничество с недви-
жимостью, следствие планирует 
предъявить новое обвинение — 
в махинациях при закупке фор-
мы для гвардейцев, ущерб от ко-
торых превысил 388 млн руб.

Сергея Милейко этапировали 
в Москву из исправительной ко-
лонии (ИК) общего режима №5 
в Кирово-Чепецке для бывших со-
трудников правоохранительных 
органов и судей. В ней по приго-
вору Реутовского гарнизонного во-
енного суда 2021 года он отбывал 
шестилетний срок за мошенниче-
ство с недвижимостью, работая на 
швейном производстве, под кото-
рое была переоборудована бывшая 
дореволюционная спичечная фа-
брика, используемая в качестве ИК.

Оказавшись в столице, Сергей 
Милейко предстал перед 235-м гар-
низонным военным судом, который 
по ходатайству главного военного 
следственного управления (ГВСУ) 
СКР санкционировал его двухме-
сячный арест в качестве подозрева-
емого по новому уголовному делу 
об особо крупном мошенничестве 
(ч. 4 ст. 159 УК). Из суда его отправи-
ли в СИЗО-4 «Медведь» для силови-
ков, а вскоре ему должны предъя-
вить и официальное обвинение.

По данным „Ъ“, меру пресече-
ния бывшему заместителю главко-
ма избрали в рамках уголовного 
дела, возбужденного следователем 
по особо важным делам ГВСУ СКР 
на основании материалов сотруд-
ников ГУЭБиПК МВД и управления 
ФСБ по Росгвардии в середине де-
кабря прошлого года. В нем гово-
рится, что предполагаемым участ-
ником махинаций помимо Сергея 
Милейко, до 2019 года курировав-
шего в Росгвадии вопросы тылово-
го обеспечения, является один из 
учредителей и бывший гендирек-
тор ООО «Спецшвейснаб» Игорь 
Шальнов.

Отметим, что в соответствии 
с распоряжением правительства 
29 ноября 2017 года это ООО было 
назначено единственным постав-
щиком вещевого имущества для 
нужд Росгвардии. Тогда же, пола-
гает следствие, у предпринимате-
ля Шальнова и генерал-лейтенан-
та Милейко «возник преступный 
умысел, направленный на хище-
ние бюджетных средств, выделен-
ных Росгвардии на оплату государ-
ственного оборонного заказа (ГОЗ) 
вещевого имущества». Для его реа-
лизации, полагают в ГВСУ СКР, по 
поручению генерала Милейко со-
трудники Росгвардии, не осведом-
ленные о его «преступных намере-
ниях», с декабря 2017 года по апрель 
2018 года направили в десяток про-
изводственных компаний запро-
сы предложений о цене тельняшек 
с чередующимися горизонтальны-

ми полосками крапового и белого 
цветов; камуфлированных фуражек 
расцветки «мох» и кепок расцветки 
«точка». В свою очередь, господин 
Шальнов «путем уговоров и обеща-
ний привлечь в кооперацию ГОЗ» 
убедил руководителей других пред-
приятий представить в Росгвардию 
коммерческие предложения на дан-
ную продукцию по завышенным це-
нам. А уже опираясь на них, пред-
ставил свои предложения с также 
завышенной ценой. Генерал Милей-
ко, используя свое служебное поло-
жение вопреки интересам службы, 
считает следствие, поручил обеспе-
чить заключение контрактов по це-
нам, предложенным «Спецшвей-
снабом», так как они якобы были 
среднерыночными. Как следует из 
документов, имеющихся в распо-
ряжении „Ъ“, обоснованность сто-
имости поставок не проверялась 
вовсе. В результате у ООО было заку-
плено 25 тыс. тельняшек за 9,7 млн 
руб., за которые, по версии след-
ствия, переплатили почти в два 
раза — 4,7 млн. Цена 63 тыс. фура-
жек, за которые заплатили почти 
25 млн руб., оказалась завышенной 

на 3,5 млн, а 28 тыс. кепок (контракт 
на 21,8 млн руб.) — на 8 млн. Это был 
первый эпизод в расследуемом сей-
час деле о мошенничестве. 

Затем, летом 2018 года, считает 
следствие, была провернута афе-
ра с мылом. Генерал Милейко, по 
версии ГВСУ СКР, поручил центрам 
материально-технического обес-
печения Росгвардии в округах раз-
местить заказы на закупку твердо-
го туалетного мыла «Армейское» по 
цене 131 руб. за килограмм у ООО 
«Спецшвейснаб». При этом у гвар-
дии исходных данных для опре-
деления стоимости контрактов не 
было, а применяемый обычно ме-
тод затратного определения цено-
образования проверяющими был 
проигнорирован. В результате каж-
дый из семи контрактов принес 
предполагаемым мошенникам бо-
лее 300 тыс. руб. сверхприбыли.

После этого, с мая по декабрь 
2018 года, по версии следствия, 
фигуранты организовали хище-
ния при закупке на общую сумму 
387 млн 648 тыс. руб. зимней и лет-
ней формы расцветки «мох», рем-
ней, нарукавных знаков, перчаток 
и проч. Только поставленные гвар-
дии ремни за счет указания в кон-
трактах необоснованных, несвя-
занных с производством затрат 
принесли 4 млн руб., шевроны — 

11 млн руб., а камуфляжи — более 
77 млн руб.

В 2019 году «Спецшвейснаб» сно-
ва был назначен правительством 
единственным поставщиком веще-
вого имущества гвардейцев. Однако 
из-за вмешательства ФАС, которая 
признала недопустимость приме-
нения метода сравнимой цены при 
расчете контрактов между Росгвар-
дией и ООО, предполагаемые мо-
шенники разработали новый план 
хищений. Теперь в адрес заказчика 
стали отправляться расчетно-каль-
куляционные материалы, объясня-
ющие стоимость формы, которая, 
как считает следствие, все равно 
была сильно завышенной. Так, кон-
тракт, заключенный в марте 2019 
года на поставку зеленых и серо-си-
них полевых костюмов «мох» на об-
щую сумму 572 млн руб., по данным 
следствия, принес фигурантам по-
мимо легальной прибыли порядка 
200 млн нелегальной.

Всего, считают в ГВСУ СКР, пред-
полагаемые махинации были со-
вершены на сумму 388 млн 558 тыс. 
руб. По данным следствия, выру-
ченные в результате афер деньги 
были перечислены господином 
Шальновым на счета подконтроль-
ных фирм и частных лиц (послед-
ним — в виде премий за ударный 
труд), которые их обналичили 
и вернули главе «Спецшвейснаба». 
Он разделил их между членами пре-
ступной группы, в которую входил 
генерал Милейко.

В материалах нового дела гово-
рится, что выпускник Харьковско-
го высшего военного училища МВД 
СССР Сергей Милейко, впоследст-
вии закончивший Военную акаде-
мию тыла и транспорта, служил во 
внутренних войсках МВД, а затем 
Росгвардии с 1994 года. В 2017 году 
был назначен заместителем глав-
кома Росгвардии, до возбуждения 
уголовного дела характеризовал-
ся только положительно, был от-
мечен государственными и ведом-
ственными наградами. Из списков 
личного состава гвардии его исклю-
чили через два дня после отстав-
ки — в июле 2019 года.

Оперативно получить коммен-
тарии от представителей фигуран-
тов нового расследования „Ъ“ не 
удалось. Известно, что никто из 
них вину не признает, отрицая сам 
факт завышения цен и хищений. 
При этом господин Шальнов уже яв-
ляется обвиняемым по уголовному 
делу о махинациях с формой, кото-
рое, правда, находится в производ-
стве следственных органов ГСУ СКР 
по Москве.

В свою очередь, экс-генерал Ми-
лейко, обжалуя шестилетний срок по 
первому делу, дошел до Верховного 
суда. Он полагает, что по этому обви-
нению истекли сроки давности, по-
этому наказание он получил необо-
снованно. Не согласен с приговором 
и сообщник генерала Кирилл Проку-
дин. Только он уже находится дома, 
добившись через суд права на УДО.

Сергей Сергеев,  
Николай Сергеев

Генерала озолотили тельняшки
Бывший замдиректора Росгвардии арестован  
за мошенничество с формой

Суд в Ростове в понедельник огласил 
приговор по делу преступной группи-
ровки, прозванной в СМИ «бандой ама-
зонок». Она действовала в 2007–2013 
годах в Ростовской области и Став-
ропольском крае. Четверо фигуран-
тов — мать и дочь Инесса и Виктория 
Тарвердиевы, а также супруги Сергей 
и Анастасия Синельник — признаны ви-
новными в многочисленных убийствах 
и грабежах. С учетом ранее вынесенно-
го по схожим эпизодам приговора под-
судимым назначили наказание в виде 
лишения свободы на сроки 24−25 лет. 
Ранее на процессе Инесса и Виктория 
Тарвердиевы полностью признали вину, 
супруги Синельник настаивают на сво-
ей непричастности к вменяемым им 
 преступлениям.

Ростовский областной суд вынес приго-
вор по делу «банды амазонок». С учетом уже 
имевшихся у них приговоров Инессе и Вик-
тории Тарвердиевым назначено по 25 лет 
колонии общего режима каждой, Сергею 
Синельнику — 25 лет колонии строгого ре-
жима, Анастасии Синельник — 24 года коло-
нии общего режима. Решение не вступило 
в законную силу и может быть обжаловано.

Согласно материалам уголовного дела, 
преступная группировка действовала 
в Ставропольском крае и Ростовской обла-
сти с июля 2007 года по сентябрь 2013 года. 
Ее участников обвиняют в нападениях на 
частные дома и автомобили, в ходе которых 
совершались убийства, кражи и другие пре-
ступления, связанные с незаконным оборо-
том оружия. В СМИ прозвали группировку 
«бандой амазонок» из-за того, что на одном из 
мест преступлений был найден нож с грави-
ровкой «Моей амазонке», хотя следователи 

впоследствии и заявляли, что оружие не при-
надлежало кому-либо из фигурантов дела.

Следствие отводило роль главной участ-
ницы группировки Инессе Тарвердиевой. 
Она проживала в Ставропольском крае с му-
жем и дочерью Викторией. В конце 1990-х 
супруга женщины нашли мертвым. По вер-
сии следствия, убийство при содействии 
Инессы Тарвердиевой совершил Роман Под-
копаев, который впоследствии стал ее сожи-
телем. В 1998–2003 годах, по данным пра-

воохранителей, пара убила на территории 
Ставропольского края и Калмыкии пять че-
ловек, в том числе двух несовершеннолет-
них девочек.

Как заявляла сама Инесса Тарвердиева, 
позже к их с Романом Подкопаевым крими-
нальной деятельности подключились его 
родная сестра Анастасия и ее муж, сотруд-
ник ДПС Сергей Синельник. Следователи 
считают, что члены банды нападали на дома 
и граждан, а супруги Синельник оказывали 

им содействие — в частности, скрывали их 
у себя дома от полиции и подсказывали пути 
объезда при проверках на дорогах.

Инесса Тарвердиева впоследствии при-
знавалась, что целью убийств было обогаще-
ние. В то же время из ее показаний следует, 
что «добычей» становились лишь немногие 
личные вещи убитых. Частыми жертвами 
группировки были сотрудники правоохра-
нительных органов. Члены банды покуша-
лись на жизнь шести сотрудников поли-
ции, трое из которых погибли, сообщили 
„Ъ“ в пресс-службе прокуратуры Ростовской 
области. По некоторым данным, обвиняе-
мые выбирали в качестве жертв сотрудни-
ков правоохранительных органов по моти-
ву личной ненависти. По версии обвинения, 
жертвами банды стали в том числе нижего-
родский собровец Дмитрий Чудаков, его 
дети 11-летняя Вероника и 6-летний Алек-
сандр, а также супруга Ирина. Семья под-
полковника милиции была убита во время 
возвращения домой с черноморского по-
бережья в июле 2009 года. Машина офице-
ра была обнаружена на трассе М4 в районе 
поселка Рассвет: взрослые застрелены, а на 
теле девочки обнаружено 37 ножевых ране-
ний. Это преступление вызвало огромный 
общественный резонанс. Отметим, что мать 
убитого собровца до сих пор не признает ре-
зультатов расследования и считает, что напа-
дение на семью ее сына совершили другие 
люди, не установленные следствием.

Осенью 2013 года после очередного напа-
дения на частный дом, в ходе которого «ама-
зонки» убили хозяев и похитили продукты, 
членов банды заметили полицейские. В за-
вязавшейся перестрелке Роман Подкопаев 
был убит, Виктория Тарвердиева получила 
ранение.

В декабре 2017 года Ростовский област-
ной суд признал Инессу Тарвердиеву, ее дочь 
Викторию, а также Сергея и Анастасию Сине-
льник членами банды, совершившей убий-
ства десяти человек. Супругов Синельник 
приговорили соответственно к 19 и 20 годам 
колонии, мать и дочь Тарвердиевых — к 21 
и 16 годам лишения свободы. Синельники 
вину не признали, а Инесса Тарвердиева за-
ключила досудебное соглашение и активно 
сотрудничала со следствием.

Второе уголовное дело поступило в Ро-
стовский областной суд в марте 2020 года. По-
терпевшими по нему признаны 98 человек. 
В основу обвинения положены, как и в пер-
вом деле, показания Инессы Тарвердиевой. 
Супруги Синельник и в этом случае отрицали 
свою причастность к вменяемым им престу-
плениям. Мать убитого во время задержания 
Романа Подкопаева и Анастасии Синельник 
Галина заявляла, что следователи пытаются 
приписать обвиняемым по делу «банды ама-
зонок» нераскрытые преступления.

В последнем слове Инесса Тарвердиева 
попросила прощения у потерпевших. В част-
ности, она сказала, что раскаивается в соде-
янном и «до конца жизни будет испытывать 
стыд и боль». Женщина попросила суд не на-
значать максимальное наказание ее дочери 
Виктории, чтобы у нее «была возможность 
построить семью и родить детей, о которых 
она мечтает».

В ноябре 2022 года коллегия присяжных 
заседателей признала Инессу и Викторию 
Тарвердиевых и Сергея Синельника винов-
ными по всем эпизодам предъявленного им 
обвинения, с Анастасии Синельник сняли 
один эпизод.

Кристина Федичкина,  
Ростов-на-Дону

«Амазонкам» предъявили окончательный счет
Участникам банды назначили суровые наказания

Бывшего генерала Сергея 
Милейко вернули из коло-
нии в Москву, чтобы предъ-
явить ему новое обвинение  
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Второй процесс по делу «банды амазонок» для Анастасии Синельник,  Виктории 
Тарвердиевой, Сергея Синельника и Инессы Тарвердиевой (слева направо) 
 завершился суровыми приговорами  ФОТО ВАСИЛИЯ ДЕРЮГИНА
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новости
Асфальт 
приводят 
в движение 
В 2023 году завершится 
строительство большинства 
крупных дорожных объектов 
в Москве и Подмосковье

Основные дорожные стройки в Москве будут завер-
шены в 2023 году, пообещал столичный мэр Сергей 
Собянин. В этом году подойдет к концу десятилетняя 
программа реконструкции развязок на МКАД, будут 
открыты для движения Московский скоростной диа-
метр, Южная рокада, платный северный дублер Ку-
тузовского проспекта. В Подмосковье в этом году 
запустят движение по всей трассе М-12 до Казани, 
включая подмосковный участок, обход Октябрьского 
в составе М-5 и ряд региональных объектов.

Планы по дорожному строительству на 2023 год обна-
родовал мэр Москвы Сергей Собянин в своем блоге. До 
конца года, рассказал градоначальник, планируется за-
вершить работы и открыть движение по южному участ-
ку Московского скоростного диаметра (МСД; включает 
Северо-Восточную и Юго-Восточную хорды) — от шос-
се Энтузиастов до МКАД недалеко от Варшавского шос-
се. Северный участок МСД, напомним, был открыт в сен-
тябре 2022 года. Одновременно с диаметром, рассказал 
Сергей Собянин, в 2023 году завершится «формирова-
ние» Южной рокады. Рокада, напомним, свяжет раз-
вязку Рублевского шоссе на МКАД и Капотню — доро-
га включает существовавшие улицы и новые участки. 
Большая часть магистрали уже построена или рекон-
струирована, осталось доделать участок от Каспийской 
улицы до 1-го Котляковского переулка в Царицыно и раз-
вязку МКАД—улица Верхние Поля. 

Еще один объект, строительство которого завершает-
ся в этом году,— северный дублер Кутузовского проспек-
та. Стартовав от «Москва-Сити», он пройдет вдоль Бело-
русского направления Московской железной дороги до 
пересечения МКАД с Молодогвардейской улицей, где 
вольется в платный обход Одинцово. Это первая маги-
страль в столице, построенная в рамках концессионного 
соглашения с частным инвестором: проезд по ней будет 
платным. Концессионером выступает АО «Новая концес-
сионная компания» (входит в группу управляющей ком-
пании «Лидер»). Объем инвестиций составляет 68 млрд 
руб., тарифы за проезд еще не объявлены. 

В 2023 году также завершается комплексная програм-
ма реконструкции развязок на МКАД, стартовавшая 
в 2012 году, заявил мэр: более чем за десять лет было об-
новлено 19 развязок. «В общей сложности — с учетом бо-
ковых проездов и переходно-скоростных полос — было 
построено порядка 167 км дорог»,— рассказал Сергей 
Собянин. Сейчас продолжаются работы на пересечении 
с улицей Верхние Поля и на развязке с Липецкой улицей.

После 2023 года столичные власти продолжат дорож-
ное строительство, но оно будет носить уже более ло-
кальный характер. Один из объектов — новая дорога 
Солнцево—Бутово—Варшавское шоссе, фактически юж-
ный дублер МКАД. Большая часть трассы уже построена 
и открыта, осталось спроектировать и достроить отрезок 
в районе Бутово, власти обещают сделать это до 2026 года. 
Мэрия также строит дублер Люблинской улицы, первый 
участок которого власти обещали открыть в 2023 году.

У федеральных дорожников также есть планы на 2023 
год в Московском регионе. Один из самых ожидаемых 
объектов — трасса М-12 Москва—Казань (объект госком-
пании «Автодор»). Сейчас открыты три ее участка в Под-
московье и Владимирской области, до конца года стро-
ители должны завершить всю трассу (Белый дом вчера 
выделил на это 30 млрд руб.), включая участок в обход 
Балашихи и Ногинска, который в районе Некрасовки 
будет вливаться в МСД. Интересно, что власти позицио-
нируют диаметр, М-12 и М-11 фактически как единую до-
рогу, которая будет работать в бесшовном режиме, но на 
данный момент не ясна судьба светофора на пересече-
нии Косинского шоссе и Салтыковской улицы. Для его 
ликвидации нужно строить развязку, проект планиров-
ки территории был готов в ноябре 2022 года, конкурса 
на строительство мэрия Москвы еще не объявляла. Про-
блема в том, что светофор будет серьезно тормозить тра-
фик между федеральной М-12 и МСД. 

Росавтодор, в свою очередь, достраивает обход посел-
ка Октябрьский в составе трассы М-5 и запустит движе-
ние по нему также в 2023 году. Подмосковные дорожни-
ки планируют открыть после реконструкции первый 
участок Октябрьского проспекта в Люберцах (он расши-
ряется вдвое — до восьми полос — со строительством 
путепровода), трассу от Осташковского шоссе до дерев-
ни Ульянково в Мытищах и прямой выезд с Володарско-
го шоссе на дорогу А-105 «Подъезд к аэропорту Домоде-
дово» в Ленинском округе.

Иван Буранов

Коронавирус стремится к бессмертию
В России пятую неделю растет заболеваемость COVID-19 

Заболеваемость коронавирусом в России растет 
пятую неделю подряд. За последние семь дней по-
казатель прироста увеличился на 30,5%. При этом 
смертность от COVID-19 все это время стабиль-
но снижается. Так, за прошедшую неделю в стра-
не из-за коронавируса умерли 272 человека, что 
стало минимумом с середины октября 2020 года. 
Впрочем, эксперты, с которыми поговорил „Ъ“, 
отмечают, что пожилые люди и пациенты с хро-
ническими заболеваниями все еще в зоне риска 
тяжелого течения, и ждать сокращения числа го-
спитализаций пока не приходится. 

Показатель заболеваемости коронавирусной инфек-
цией за прошедшую неделю на 100 тыс. населения со-
ставил 54 случая и возрос в сравнении с предыдущей се-
мидневкой на 30,5%, сообщили в оперативном штабе по 
борьбе с инфекцией. Уточняется, что рост отмечен в 74 
субъектах РФ. При этом в 21 регионе темпы выше, чем 
в среднем по стране. Неделей ранее власти докладывали 
об увеличении показателя заболеваемости на 32,7%, он 
составлял 41,4 случая на 100 тыс. населения. Таким обра-
зом, эпидемиологическая обстановка в России ухудша-
ется пятую неделю подряд.

Среднесуточные показатели выросли за прошедший 
месяц более чем в два раза: в понедельник оперштаб со-
общил об 11 006 новых заболевших, а в середине января 
выявляли около 5 тыс. заболевших. Выздоровели 13 фев-
раля 6484 человека (на 4,7% меньше, чем днем ранее).

Число госпитализаций ковидных пациентов за про-
шедшую неделю также выросло по сравнению с пре-
дыдущей — на 23,9%, составив 5,7 случая на 100 тыс. 
населения. В оперштабе отмечают, что в 32 регионах ста-
ционарное лечение пациентам с коронавирусом требу-
ется чаще, чем в среднем по России.

Лидеры по числу новых эпизодов COVID-19 — Пе-
тербург и Москва. В понедельник в Питере было зафик-
сировано 68 госпитализаций, 1326 заболевших и пять 
смертей. В столице 124 госпитализации, 2403 заболев-
ших и 11 смертей. За ними следует Свердловская об-
ласть. 13 февраля в регионе выявлено 399 случаев ко-
ронавируса. При этом еще месяц назад региональный 
оперштаб фиксировал менее 200 заболевших. А вот чи-
сло госпитализаций, напротив, сократилось: если еще 
17 января в больницы отправили 46 жителей области, 

то 13 февраля — 5. А в Омской области заболеваемость 
за последний месяц выросла в семь раз: в минувший 
понедельник выявлен 141 случай COVID-19, тогда как 
16 января был зарегистрирован всего 21 эпизод коро-
навирусной инфекции.

Рост заболеваемости не отражается на показателях 
смертности, которая стабильно снижается уже четвер-
тую неделю подряд. За последние семь дней в стране 
из-за коронавируса умерли 272 человека, что стало ми-
нимумом с середины октября 2020 года.

Инфекционист телемедицинского сервиса «Доктис» 
Елизавета Темник отмечает, что эпидобстановка по 
ОРВИ, включая грипп и новую коронавирусную инфек-
цию, «действительно нестабильна». По ее словам, уро-
вень заболеваемости превысил еженедельный эпидпо-
рог в среднем на 7%, однако «поводов для паники нет». 
Эксперт указывает, что сейчас почти все медучрежде-
ния оперативно проводят специальную диагностику 
случаев тяжелого течения лабораторно подтвержден-
ного гриппа, в том числе свиного, и все они сохраня-
ют чувствительность к основным этиотропным препа-
ратам — осельтамивиру и занамивиру. «Если говорить 
о COVID-19, согласно поступившей информации в систе-
ме надзора за гриппом и ОРВИ, по результатам ПЦР-ана-
лиза клинических материалов от 10 517 больных но-
вый коронавирус SARS-CoV-2 был выявлен в 901 (8,6%) 
случае — это не много в сравнении с цифрами, кото-
рые были в разгар эпидемии,— говорит госпожа Тем-
ник.— В целом в феврале традиционно заболеваемость 
растет. Так всегда было с гриппом, так будет и с новыми 
респираторными вирусами. Для этого есть все предпо-
сылки: организм „устает“ от зимы и ослабевает, повы-
шается восприимчивость к инфекциям из-за снижения 
защитных сил, в сухом из-за отопления воздухе инфек-
ция легче передается аэрозольным путем, влияют пере-
пады температуры». 

Главный врач одной из клиник сети «Ниармедик», 
терапевт Анна Рыбакова обращает внимание, что тяже-
лое течение коронавируса все еще отмечается у людей 
пожилого возраста в связи с отягощающими фактора-
ми — хроническими патологиями сердечно-сосуди-
стой и дыхательной систем. «Учитывая структуру забо-
леваемости в РФ и возрастной состав населения, можно 
предположить, что это не снизит рост заболеваемости 

коронавирусом и числа госпитализаций»,— полагает 
госпожа Рыбакова.

На эту проблему указывают в министерстве здраво-
охранения Самарской области. В регионе, по данным 
ведомства, ежедневно в стационары поступает око-
ло 50 новых пациентов с COVID-19. Преимуществен-
но это представители старшего поколения и пациенты 
с хроническими заболеваниями. «Инфицирование CO-
VID-19 приводит к изменению системы свертывания 
крови, к усугублению имеющихся болезней, к разви-
тию острых жизнеугрожающих состояний — инфарктов 
и инсультов,— рассказал министр здравоохранения об-
ласти Армен Бенян.— Мы видим, что у пациентов стар-
шего возраста пока не снижается процент осложнений 
и даже неблагоприятных исходов. Около 6% из всех го-
спитализированных находятся в реанимациях под на-
блюдением врачей».

В целом, резюмирует Анна Рыбакова, говорить 
о том, что коронавирус стал обычной сезонной ОРВИ, 
пока не приходится, поскольку нет достоверного эпи-
демиологического подтверждения, что в летний пери-
од заболеваемость снижается. «Если опираться на дан-
ные ВОЗ, то думаю, это (превращение коронавируса 
в сезонную инфекцию. — „Ъ“.) можно будет предполо-
жить через год после завершения пандемии»,— заклю-
чает госпожа Рыбакова. 

Наталья Костарнова; Андрей Сазонов, Самара

Траву по осени сжигают
Рослесхоз вводит мораторий на весенние палы растительности

Рослесхоз ввел мораторий на весен-
ние профилактические отжиги су-
хой травы, перенеся основные рабо-
ты по уничтожению растительности 
на осень. По мнению чиновников, эта 
мера снизит риски распростране-
ния лесных пожаров в случае небла-
гоприятных погодных условий. Эко-
логи подтверждают: приостановка 
профилактических выжиганий может 
сократить площади весенних лан-
дшафтных пожаров в стране на де-
сятки процентов.

«Основной объем работ по профи-
лактическим выжиганиям на землях 
лесного фонда необходимо перенести 
на осень, после завершения пожароо-
пасного сезона и до первого снега,— 
приводит слова заместителя руководи-
теля Рослесхоза Алексея Венглинского 
пресс-служба агентства.— Это позво-
лит снизить риски распространения 
лесных пожаров в случае неблаго-
приятных погодных условий. Прово-
дить профотжиг могут только компе-
тентные  представили лесопожарных 
 формирований».

Контролируемый пал травы устраи-
вают с целью профилактики распростра-
нения огня: сухая трава способна пере-
нести очаги огня на многие километры. 
Одновременно это и самый дешевый 
метод очистки сенокосов и пастбищ от 
прошлогодней растительности. Зача-
стую сельхозпредприятия прибегают 
именно к такому способу навести поря-
док на угодьях. Однако контролируемые 
палы сами порой становятся причиной 
масштабных пожаров.

В Рослесхозе отмечают, что на 2023 год 
запланированный объем выжигания су-
хой травы составляет почти 222 тыс. га, 
при этом 87% от всего планового объема 
приходится на регионы Дальнего Восто-
ка. Основная работа в рамках профилак-
тического отжига будет проводиться в Ре-
спублике Бурятия и Забайкальском крае, 
отмечают там.

Опрошенные „Ъ“ экологи поддержи-
вают решение Рослесхоза. По их мне-
нию, мораторий на весенние профвы-
жигания может сократить площади 
весенних ландшафтных пожаров на де-
сятки процентов. Более того, «Гринпис 
России» предлагал такую инициативу 
с 2010 года, говорит эксперт организа-
ции Алексей Ярошенко. Большинство 
катастрофических весенних ландшафт-
ных пожаров, особенно в Сибири и на 

Дальнем Востоке, могут быть связаны 
именно с профилактическими выжи-
ганиями, говорит он. Контролируемые 
палы зачастую превращаются в некон-
тролируемые, объясняет эколог. К тому 
же профвыжигания, которые проводят 
люди в лесной или пожарной форме, яв-
ляются «рекламой» опасного обращения 
с огнем для местного населения, указы-
вает господин Ярошенко.

С ним соглашается эксперт «WWF Рос-
сии» Константин Кобяков, который под-
черкивает, что действующий несколько 
лет законодательный запрет на палы су-
хой растительности для граждан практи-
чески не работает. «Известны только от-
дельные случаи, когда за них реально 
наказывали. А тот факт, что госорганы 
и бизнес продолжают заниматься выжи-
ганием, создает эффект, что никакого за-

прета нет, а сухую траву можно по-преж-
нему жечь»,— говорит он.

Напомним, в июне 2022 года увеличе-
ны штрафы за нарушение правил пожар-
ной безопасности в лесах и сжигание тра-
вы. Теперь санкции для граждан могут 
составить от 15 тыс. до 30 тыс. руб., а на 
участках, примыкающих к лесам,— до 
40 тыс. руб.

Проблему признают и в Рослесхозе: 
федеральный штаб по координации дея-
тельности по тушению лесных пожаров 
рекомендовал также руководителям лес-
ных служб совместно организовать про-
филактику бесконтрольных палов травы 
местным населением. В Рослесхозе ука-
зывают, что, несмотря на запрет выжига-
ния травы на законодательном уровне, 
по статистике, 90% весенних пожаров 
происходит по вине местных жителей. 
«Бесконтрольное выжигание травы мест-
ным населением приводит к возникно-
вению ландшафтных пожаров, которые 
могут стать причиной лесных пожа-

ров,— отметил Алексей Венглинский.— 
Например, в прошлом году в весенний 
период на землях лесного фонда, распо-
ложенных на территории Омской и Но-
восибирской областей, по причине пе-
рехода огня с земель иных категорий 
возникло 66% и 42% от всех зарегистри-
рованных лесных пожаров».

Константин Кобяков также отмечает, 
что профилактические выжигания рабо-
тают только в краткосрочной перспекти-
ве. «Весной сожгли, а осенью гореть нече-
му. Но стратегически это только ухудшает 
ситуацию. Часто повторяющиеся пожа-
ры приводят к такому эффекту, что тра-
ва сменяется на растительность, более 
устойчивую к пожарам, и она является 
сама по себе более пожароопасной. Фор-
мируются сухие ландшафты, которые 
очень легко загораются. Такими частыми 
выжиганиями мы формируем более по-
жароопасную ситуацию в долгосрочной 
перспективе»,— говорит он.

Анна Васильева

Контролируемый пал травы 
зачастую оборачивается 
масштабным пожаром
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Будь он параллелепипед,  
будь он шар, едрена вошь

По словам официального пред-
ставителя Пентагона, бригадного ге-
нерала Патрика Райдера, решение 
уничтожить объект, паривший на 
высоте 6,1 км, было принято в основ-
ном из-за риска создания помех гра-
жданской авиации.

Специалисты предполагают, что 
сбитый над Гуроном аппарат был 
таким же, как недавно обнаружен-
ный над Монтаной, летавший вбли-
зи «чувствительных военных объек-
тов» и вынудивший даже закрывать 
воздушное пространство США. Ны-
нешний «пришелец», скорее всего, 
упал в канадские воды, где его те-
перь предстоит найти военным.

Ранее 10 февраля схожий — вто-
рой по счету, если считать от китай-
ского,— объект был сбит над Аля-
ской, а третий уничтожен над 
канадским Юконом с согласия пре-
мьера страны Джастина Трюдо 11 
февраля. Обломки всех трех аппара-
тов до сих пор ищут.

Хотя Пентагон не смог опреде-
лить происхождение объектов, 
напряженности в отношениях 
с Китаем эти инциденты все равно 
добавили. Как-никак начало «ша-
романии» было положено именно 
ударом по китайскому аэростату, 
а после обвинений в адрес админи-
страции за медлительность в вопро-
се уничтожения «шпиона» Джо Бай-
ден и его команда решили, видимо, 
сбивать все неопознанное, что дви-
жется в американском воздушном 
пространстве. Глава комитета Пала-
ты представителей по разведке, ре-
спубликанец Майк Тернер, правда, 
кажется, все равно остался недово-
лен и призвал к еще более «жесткой 
позиции» по нейтрализации воз-
душных объектов в небе США. По 
его словам, хотя подобные аппараты 
и раньше появлялись в воздушном 
пространстве Америки, нынешний 
масштаб беспрецедентен. «Это, без-
условно, новое развитие событий, 
когда Китай так агрессивно вторга-
ется в воздушное пространство дру-
гих стран и делает это с явным на-
мерением пошпионить, используя 
очень сложное оборудование»,— за-
явил конгрессмен.

Демократка в Палате представи-
телей от Мичигана Дебби Дингелл 
также выразила беспокойство сло-
жившейся ситуацией и потребовала 
как можно скорее выяснить, «откуда 

они берутся, какова их цель и поче-
му частота их появления увеличива-
ется». Впрочем, как отмечают амери-
канские СМИ, частота обнаружения, 
возможно, связана с тем, что после 
инцидента с китайским шаром, ко-
торый в Пекине называют метеоро-
логическим, военные просто-напро-
сто стали тщательнее мониторить 
воздушное пространство. Собст-
венно, помощник министра оборо-
ны Мелисса Далтон призналась, что 
США и правда начали пристальнее 
наблюдать за небом «в свете появле-
ния воздушного шара КНР».

Тем временем китайские аэроста-
ты взволновали не только США. Как 
заявил министр обороны Великоб-
ритании Бен Уоллес, Соединенное 
Королевство проведет анализ без-
опасности своего воздушного про-
странства из-за сложившейся ситу-
ации в Америке. Премьер-министр 
Британии Риши Сунак поручил «со-
хранить безопасность страны во 
что бы то ни стало». Обеспокоен-
ность в Лондоне прокомментиро-
вали в МИД КНР, где посоветовали 
«взглянуть объективно» на инцидент 
в Америке и «прекратить раздувать 
этот вопрос». По словам официаль-

ного представителя внешнеполи-
тического ведомства Ван Вэньбиня, 
если уж на то пошло, то с января 2022 
года «американские „высотные аэ-
ростаты“ более десяти раз незакон-
но нарушали воздушное простран-
ство КНР без разрешения китайских 
властей». Дипломат посоветовал Ва-
шингтону «задуматься о собствен-
ных действиях, прежде чем клеве-
тать, очернять и подстрекать».

На это тут же отреагировали 
в Белом доме. Представитель Сове-
та нацбезопасности США Эдриенн 
Уотсон назвала сообщения об аме-
риканских аэростатах над Китаем 
ложными и заверила, что именно 
у Китая «есть программа наблюде-
ния с аэростатов для сбора разведы-
вательной информации, которую он 
использовал для нарушения сувере-
нитета США и более 40 стран на пяти 
континентах». Она отметила, что Пе-
кин до сих пор не предоставил ка-
ких-либо «заслуживающих доверия» 
объяснений по поводу своего «мете-
орологического зонда», сбитого над 
Америкой.

О каких пяти континентах идет 
речь, не до конца понятно. Напри-
мер, глава национальной службы 

безопасности и разведки Австралии 
Марк Бёрджесс заявил, что Канбер-
ре неизвестно о каких-то попытках 
или проникновениях китайских аэ-
ростатов в воздушное пространство 
страны. По его мнению, за Австрали-
ей шпионят другими методами и это 
не воздушные шары. А вот ВВС Уруг-
вая на днях заметили в небе стран-
ные мигающие огни во время фести-
валя в Термас-дель-Альмирон и на 
всякий случай решили расследовать 
появление неопознанных летающих 
объектов. Впрочем, утверждать, что 
в уругвайском небе загорелись «огни 
Пекина», никто пока не стал. Зато га-
зета The Financial Times со ссылкой 
на тайваньских чиновников сообщи-
ла, что полеты китайских шаров над 
островом давно стали обычным де-
лом. «Вторгаются очень часто»,— от-
метил собеседник издания. Другой 
чиновник уточнил, что «вторжения» 
происходят почти каждый месяц. 
Так или иначе, судя по последним со-
бытиям, тема китайских аэростатов 
далека от завершения и становится 
ключевым раздражителем в отноше-
ниях США и КНР, параллельно беспо-
коя другие страны.

Алексей Забродин

Переворотный 
момент
Президент Молдавии обвинила 
Россию в подготовке свержения себя

Президент Молдавии Майя Сан-
ду прокомментировала заявле-
ния украинского коллеги Влади-
мира Зеленского, сообщившего 
ранее, что Киев поделился с Ки-
шиневом перехваченным планом 
Москвы по свержению молдав-
ской власти. По ее словам, пла-
нируются насильственные дей-
ствия, захват административных 
зданий и заложников. Цель — из-
менить курс страны с проевро-
пейского на пророссийский. Для 
предотвращения угрозы прези-
дент требует как можно скорее 
принять законы, расширяющие 
полномочия спецслужб. Оппози-
ция назвала эти заявления «на-
гнетанием истерии» и обвинила 
власть в подготовке к полицей-
скому террору.

В соседней с Украиной Молда-
вии, где в пятницу ушло в отставку 
правительство, новая неделя нача-
лась с тревожных новостей. Их 13 
февраля сообщила президент Майя 
Санду. По ее словам, предостереже-
ния президента Украины Владимира 
Зеленского, сообщившего 9 февраля 
о перехвате украинской разведкой 
неких планов России по дестабили-
зации ситуации в Молдавии, под-
твердились.

«В плане на ближайший период 
предусмотрен ряд действий с при-
влечением диверсантов, прошед-
ших военную подготовку и замаски-
рованных под гражданских лиц, для 
осуществления насильственных ак-
ций, нападений на государственные 
здания и захвата заложников. Путем 
насильственных действий, замаски-
рованных под протесты так называ-
емой оппозиции, заставят сменить 
власть в Кишиневе»,— рассказала 
Майя Санду на брифинге, который 
длился чуть дольше шести минут 
и не предполагал ответов на вопро-
сы журналистов.

Госпожа Санду отметила, что в до-
кументах, полученных Кишиневом 
от украинских партнеров, «четко 
указаны локации и логистические 
аспекты организации подрывной 
деятельности». «План также пред-
полагает использование посторон-
них лиц для насильственных дейст-
вий»,— заявила президент, отметив, 
что, согласно переданной Молдавии 
информации, в противоправных 
действиях должны участвовать гра-
ждане России, Белоруссии, Сербии 
и Черногории.

Но и местные силы, уверяет Майя 
Санду, не должны остаться в сторо-
не: «При осуществлении этого плана 
его авторы рассчитывают на неко-
торые внутренние силы, особенно 
на такие преступные группировки, 
как партия „Шор“ (лидер партии — 
беглый бизнесмен Илан Шор.— „Ъ“) 
и все ее ответвления, на некоторых 
ветеранов, бывших сотрудников 
правоохранительных органов, а так-
же ряд лиц, известных своими связя-
ми с Плахотнюком (некогда всесиль-
ный молдавский олигарх Владимир 
Плахотнюк, также бежавший из Мол-
давии.— „Ъ“)».

Отметим, партия «Шор», упо-
мянутая госпожой Санду, являет-
ся парламентской политической 
силой и в стране пока не запреще-
на. В прошлую пятницу депутаты-
«шоровцы» участвовали в консуль-
тациях с президентом по вопросу 
формирования нового правительст-
ва. Минувшей осенью партия «Шор» 
и ее лидер, проживающий в Израиле 
с 2019 года, организовывали в цент-
ре Кишинева массовые протесты 
против Майи Санду, требуя ее отстав-
ки, отставки правительства, а также 
роспуска парламента и проведения 
досрочных парламентских выборов. 
Илан Шор и его партия не скрывают 
связей с Москвой, куда депутаты-
«шоровцы» ездили для встреч с рос-
сийскими парламентариями.

Прошлогодние протестные ак-
ции молдавский президент упо-
мянула как раз в контексте «рос-
с и й с к о го  п л а н а » :  « П о п ы т к и 
дестабилизировать ситуацию и по-
дорвать государство предпринима-
лись осенью прошлого года, но они 
не достигли своей цели благодаря 
оперативному вмешательству на-
ших органов безопасности и обще-
ственного порядка».

Цель Москвы, по словам Майи 
Санду, состоит в том, чтобы «опроки-
нуть конституционный порядок, сме-
нить легитимную власть в Кишине-
ве на нелегитимную, которая отдаст 
нашу страну в распоряжение России, 
чтобы остановить процесс европей-
ской интеграции и предоставить Рос-
сии возможность использовать Мол-
дову в войне против Украины».

Чтобы этого не произошло, она 
призвала все госструктуры к «мак-
симальной бдительности», а от пар-
ламента, где большинство контр-
олирует созданная президентом 
и поддерживающая ее партия «Дейст-

вие и солидарность», она потребова-
ла «очень быстро принять законопро-
екты», которые предоставят местной 
Службе информации и безопасности 
(СИБ), а также прокуратуре «инстру-
менты, необходимые для более эф-
фективной борьбы с рисками в отно-
шении безопасности страны».

Брифинг Майи Санду стал ее пер-
вым, пусть и не исчерпывающим, 
ответом на заявления Владимира 
Зеленского и секретаря Совета на-
циональной безопасности и оборо-
ны (СНБО) Украины Алексея Данило-
ва. Господин Зеленский, напомним, 
выступая 9 февраля в Европарламен-
те, рассказал, что проинформировал 
молдавского лидера о «детальном 
плане разрушения политической си-
туации в Молдове». По его словам, 
российский документ «показывает, 
кто, когда и в результате каких дейст-
вий собирается сломать Молдову, де-
мократический порядок этой страны 
и установить свой контроль над ней».

Алексей Данилов к сказанному до-
бавил некоторые детали. По его сло-
вам, в молдавских событиях могут 
принять участие некие члены «че-
ченской группировки», побывавшие 
на украинской территории в 20-х чи-
слах февраля прошлого года. «Сей-
час уже находятся в Турции и рабо-
тают там „спасателями“. Мы сейчас 
внимательно отслеживаем, чтобы 
не произошло так, что эти „спасате-
ли“ окажутся в Кишиневе. Мы знаем 
их фамилии и имена»,— цитирует се-
кретаря СНБО «РБК-Украина».

Громкие заявления президента 
Молдавии оперативно прокоммен-
тировала местная оппозиция. Блок 
социалистов и коммунистов распро-
странил коммюнике, в котором рас-
критиковал Майю Санду за «безот-
ветственность». Левые считают это 
предвестником жестких действий 
власти в отношении оппозиции.

«Если у СИБ есть доказательст-
ва подобных планов РФ, они долж-
ны представить их общественности. 
В противном случае подобные заяв-
ления являются провокацией, на-
правленной на втягивание Молдо-
вы в военный конфликт, нагнетание 
истерии в обществе, запугивание оп-
позиции и усиление политических 
репрессий против всех несогласных 
внутри страны»,— говорится в заяв-
лении социалистов и коммунистов.

С жестким заявлением выступила 
и непарламентская партия «Граждан-
ский конгресс». «Сегодня Майя Сан-
ду озвучила сценарии возможной 
дестабилизации в Молдове. И однов-
ременно предложила единственное 
обезболивающее — полицейский 
террор против всей оппозиции. Не 
инициативные мирные предложе-
ния, способные объединить обще-
ство, а очередную истерику. Но, увы, 
не придуман еще такой полицей-
ский режим, который способен спа-
сти страну от внешних провокаций 
в условиях идиотизма собственной 
власти»,— зачитал текст один из ли-
деров партии Марк Ткачук.

В недавней молдавской истории, 
отметим, было немало примеров как 
вмешательства внешних игроков во 
внутренние дела страны, так и ис-
пользования политиками внешней 
угрозы для решения собственных 
задач. Один из ярких — июнь 2019 
года. Евросоюз, США и Россия тог-
да вместе помогли рухнуть режиму 
одиозного олигарха Владимира Пла-
хотнюка, подчинившего себе все го-
сударственные институты, не зани-
мая при этом никаких должностей. 
Олигарх, не собиравшийся отдавать 
власть оппозиции, одним из лидеров 
которой тогда была Майя Санду, по-
кинул страну меньше чем через час 
после встречи с тогдашним послом 
США в Кишиневе Дереком Хоганом.

В 2014 году, незадолго до парла-
ментских выборов, через СМИ, под-
контрольные господину Плахотню-
ку, в информационное пространство 
была вброшена тема подготовки Рос-
сией в Кишиневе «кровавого Май-
дана» с целью сменить власть на 
пророссийскую. Телеканалы тогда 
показывали кадры якобы обнару-
женных силовиками арсеналов, ко-
торые должны были использоваться 
для захвата власти, и задержаний по-
дозреваемых. Однако возбужденные 
тогда дела так ничем и не кончились.

В 2005 году, снова перед выбора-
ми молдавского парламента, Мо-
сква открыто включилась в молдав-
скую политику: игра шла против 
правившей тогда страной Партии 
коммунистов и ее лидера Влади-
мира Воронина, занимавшего пост 
президента. Государственные рос-
сийские СМИ тогда много и активно 
критиковали господина Воронина. 
Но коммунисты, изначально высту-
павшие за сближение Молдавии 
с Союзом России и Белоруссии, тог-
да выиграли выборы, оседлав тему 
евроинтеграции.

Владимир Соловьев

Из всех четырех сбитых воздушных объектов американцам удалось найти лишь остатки китайского 
воздушного шара — их обнаружили 5 февраля у побережья Южной Каролины   ФОТО U.S. NAVY / AP
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Израильтяне хотят остаться в своем праве
Обсуждение судебной реформы сопровождается протестами

Десятки тысяч человек приехали в понедель-
ник в Иерусалим, чтобы выразить несогласие 
с предлагаемой правительством Биньями-
на Нетаньяху реформой юридической систе-
мы. Противники реформы называют ее поку-
шением на демократию. Страна фактически 
раскололась на два лагеря. Накануне прези-
дент Израиля Ицхак Герцог предупредил об 
угрозе «братоубийственной войны» и призвал 
обе стороны к поиску компромисса. Однако 
пока диалога не получилось. Реформа была 
вынесена на рассмотрение Кнессета в пер-
вом чтении.

Ранним утром в понедельник автомобильные 
трассы в Израиле заполнились машинами с над-
писями «демократия» и «свобода», из их окон тор-
чали бело-голубые флаги. На дорогах по направ-
лению к Иерусалиму скапливались гигантские 
пробки. Были переполнены все поезда и автобу-
сы, ехавшие в ту же сторону. По разным подсче-
там, от 90 до 300 тыс. человек приняли участие 
в акции протеста у здания Кнессета, где утром 
в понедельник законодательная комиссия парла-
мента голосовала за вынесение на рассмотрение 
в первом чтении законопроектов, связанных с су-
дебной реформой. В случае завершения процесса 
в том виде, как предлагает министр юстиции Яир 
Левин, парламентское большинство фактически 
получит контроль над процессом выбора судей 
Верховного суда (ВС), а также сможет преодоле-
вать судебное вето, наложенное на тот или иной 
закон. В то же время ВС потеряет возможность от-
менять решения правительства (см. подробнее 
статью на сайте „Ъ“ от 15 января).

Протесты против реформы продолжаются в Из-
раиле уже полтора месяца. Каждый вечер субботы 
десятки тысяч человек стабильно выходят на улицу 
практически по всей стране. В этот раз протест сме-
стился на рабочий день из-за голосования в Кнес-
сете. Но множество людей все равно смогли или 
приехать в понедельник в Иерусалим, или вый-
ти на перекрестки с плакатами против реформы 
в своих городах. Сотни компаний объявили заба-
стовку, а некоторые из тех, кто продолжал работу, 
просто закрыли глаза на отсутствие сотрудников на 
местах. Так, к примеру, муниципалитет Тель-Ави-
ва и Организация образовательных учреждений 
Тель-Авива-Яффо разрешили работникам взять вы-
ходной и принять участие в демонстрациях.

В то же время Федерация профсоюзов (Гистад-
рут) отказалась объявлять всеобщую забастовку. 
Министр просвещения Йоав Киш и вовсе пригро-
зил накануне, что учителя, которые не выйдут на 
работу в понедельник, не получат за этот день зар-
плату, а отсутствующим без уважительной при-
чины ученикам будет записан прогул. Но многие 
учебные учреждения проигнорировали это пред-
писание министра.

Страна фактически раскололась на две части. 
Для тех, кто выступает против реформы, речь идет 
не просто об изменениях законодательства, а о по-
сягательстве на демократию. Они опасаются, что 
Израиль под управлением действующего прави-
тельства, состоящего из крайне правых и рели-
гиозных партий, постепенно превратится в те-
ократическую диктатуру. Их чувства разделяют 
и некоторые иностранные инвесторы. Ряд компа-
ний в сфере хайтека уже объявили о выводе своих 
активов из Израиля. Намеки израильским поли-
тикам делают и зарубежные лидеры. Так, в субботу 
ситуацию по просьбе журналиста американской 
газеты The New York Times Томаса Фридмана про-
комментировал президент США Джо Байден: «Му-
дрость американской и израильской демократии 
в том, что обе построены на сильных институтах, 
на сдержках и противовесах и на независимом 
суде. Создание консенсуса для фундаментальных 
изменений очень важно для того, чтобы люди при-
няли их и чтобы эти изменения могли состоять-
ся». «На моей памяти это первый раз, когда прези-
дент США высказывается по вопросу внутренних 
дебатов в Израиле о характере демократии в этой 
стране»,— отмечает господин Фридман. По его 
мнению, 46 слов, сказанных президентом США, 
могут поддержать тех, кто выступает против судеб-
ной реформы в Израиле, опасаясь перемещения 
страны в лагерь тех, кто «отдаляется от демокра-
тии, как Турция, Венгрия и Польша».

О судьбе диктатур предупредил и мэр Тель-Ави-
ва Рон Хульдаи. «Страны могут превратиться из де-
мократии в диктатуру, и это происходит у нас. Но 
обратный переход от диктатуры к демократии воз-
можен только через кровопролитие, об этом гово-
рит весь мировой исторический опыт»,— сказал 
он в интервью 13-му израильскому телеканалу во 
время демонстрации у стен Кнессета. Представи-
тели правящей коалиции восприняли эти слова 
как «подстрекательство к убийству». Министр на-
циональной безопасности Итамар Бен-Гвир при-
звал провести расследование в отношении Рона 
Хульдаи.

Учитывая накал страстей, в воскресенье вече-
ром с обращением к гражданам выступил прези-
дент Израиля Ицхак Герцог. «Я чувствую, все мы 
чувствуем, что находимся на грани братоубийст-
венной войны»,— сказал он, добавив, что мно-
гочисленные враги Израиля «потирают руки», 
ожидая, когда государство развалится изнутри. 
Президент напомнил, что предлагаемая прави-
тельством реформа появилась не на пустом месте. 
«Это продукт лагеря, который чувствует, что между 
властями сложился дисбаланс»,— отметил он. В то 
же время президент подчеркнул: реформа в том 
виде, в котором она предлагается сейчас, «вызы-
вает глубокую озабоченность по поводу потенци-
ального негативного воздействия на демократи-

ческие основы Государства Израиль». Господин 
Герцог предложил план из пяти пунктов, на осно-
ве которого, по его мнению, может быть найден 
компромисс между противниками и сторонни-
ками реформы. Среди предложений — принятие 
основного закона, который определит отношения 
между законодательной и судебной ветвями влас-
ти, а также ряд мер, направленных на решение 
проблемы перегруженности судов.

По данным опубликованного в воскресенье 
опроса, проведенного общественной телекорпо-
рацией Kan, 50% респондентов выступают против 
реформы, 28% — за, а 23% заявили, что не опре-
делились. При этом 59% считают, что политики 
сначала должны провести переговоры и только 
затем продолжать процесс. Но диалога пока не 
получилось.

Несмотря на протесты, законодательная ко-
миссия Кнессета все же одобрила два законопро-
екта девятью голосами против семи. Заседание 
прошло под возмущенные крики депутатов от 
оппозиции: «Позор!» На это отреагировал лично 
премьер-министр Биньямин Нетаньяху. «Посмо-
трите, что происходит в Иерусалиме! Оппозиция 
неистовствует в Кнессете, и ее депутаты прыгают 
по столам, Рон Хульдаи открыто разжигает крово-
пролитие, а левая демонстрация называет премь-
ер-министра предателем»,— сказал он в опубли-
кованном в соцсетях видео. Господин Нетаньяху 
призвал лидеров оппозиции «прекратить прев-
ращать ситуацию в анархию». Ему ответили неза-
медлительно. «Нетаньяху, хоть раз в жизни возьми 
на себя ответственность за свои действия и пере-
стань обвинять других. В анархии виновато твое 
сумасшедшее правительство»,— заявил лидер оп-
позиции и бывший премьер-министр Яир Лапид. 
А часть демонстрантов после акции у Кнессета 
направились к резиденциям премьер-министра 
и президента, чтобы продолжить протест.

Впрочем, есть те, кто считает диалог между 
представителями двух лагерей еще возможным. 
В частности, лидер входящей в правящую коали-
цию религиозной партии ШАС Арье Дери заявил, 
что нужно обсудить идеи, предложенные накану-
не президентом Герцогом. «Я уважаю президен-
та и думаю, что у нас есть как минимум неделя, 
чтобы сесть и поговорить. Я не со всем согласен, 
но я думаю, что это основа для обсуждения»,— от-
метил он. Бывший спикер Кнессета и член парла-
мента от правящей партии «Ликуд» Юлий Эдель-
штейн также написал в Twitter: «Мы должны 
объединиться ради народа Израиля».

Вечером понедельника к лидерам оппози-
ции с предложением начать переговоры обрати-
лись и главные проводники реформы — министр 
юстиции Ярив Левин и глава комиссии по законо-
дательству Симха Ротман.

Марианна Беленькая
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Nikkei 225 27427,32 (–243,66)
РТС 965,86 (–6,09)
FTSE 100 7947,6 (+65,15)

DAX 15397,34 (+89,36)
DJIA* 34180,58 (+311,31)
NASDAQ Composite* 11885,93 (+167,81)

*На 11:17. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.02.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 14.02.23
Австралийский доллар 50,8641
Английский фунт 88,9017
Белорусский рубль 26,5633
Гонконгский доллар* 93,9647

Дирхам ОАЭ 20,0465
Доллар США 73,6307
Евро 78,6710
Индийская рупия** 89,2991

Казахский тенге** 16,3337
Канадский доллар 55,1046
Китайский юань 10,7717
СДР 98,6585

Сингапурский доллар 55,2493
Турецкая лира* 39,1066
Украинская гривна* 20,0343
Шведская крона* 70,3772

Швейцарский франк 79,7473
Японская иена** 55,9079
*За 10. **За 100. 

«РусГидро» пообещали коридорный уголь
Поставщики согласились на ограничение цен на Дальнем Востоке

Как выяснил „Ъ“, правитель-
ство и угольщики выработали 
компромиссные решения про-
блемы поставок угля для ТЭС 
«РусГидро» на Дальнем Восто-
ке. Власти отказались от жест-
ких ограничений экспорта, 
но потребовали от угольных 
компаний обеспечить ТЭС 
топ ливом в приоритетном 
порядке по долгосрочным 
контрактам. При этом регу-
лятор установит индикативы 
объемов поставок и коридо-
ры цен на уголь. В «РусГидро» 
говорят, что их устроит любой 
механизм, позволяющий рабо-
тать без  убытков.

Правительство решило не огра-
ничивать экспорт угля на восток 
на фоне жалоб «РусГидро» о слиш-
ком высокой стоимости топли-
ва для ТЭС компании на Дальнем 
Востоке. Проблему предложено 
решать за счет адресных мер для 
конкретных электростанций, го-
ворится в протоколе совещания 
у первого вице-премьера Андрея 
Белоусова, проходившего 31 ян-
варя с участием вице-премьера 
Александра Новака („Ъ“ видел до-
кумент). Участники согласились, 
что «общесистемные меры регу-
лирования» рынка не требуются, 
а «увязывать объемы вывоза угля 
на экспорт в восточном направле-
нии с объемами поставок на внут-
ренний рынок» в настоящее время 
нецелесообразно. В аппарате Алек-
сандра Новака перенаправили за-
прос „Ъ“ в секретариат Андрея Бе-
лоусова, где подтвердили „Ъ“ факт 
 совещания. 

Вмешаться в ситуацию с рас-
тущими ценами на уголь для ТЭС 
«Рус Гидро» поручил президент РФ 
Владимир Путин (см. „Ъ“ от 3 февра-
ля). Он предложил взять в пример 
регулирование поставок удобре-
ний и сначала обеспечить поставки 
угля на внутренний рынок и только 
потом — на экспорт. На рынке удоб-
рений нет формального регулиро-
вания поставок, но химические 

компании добровольно формиру-
ют план поставок в РФ, а также сдер-
живают цены внутри страны.

На рынке угля, видимо, также бу-
дет ручное регулирование объемов 
и цен поставок. Минэнерго совмес-
тно с «РусГидро» и РСПП определят 
«потенциальных поставщиков» для 
конкретных ТЭС (с учетом марок 
угля) и сформируют «индикатив-
ный баланс потребления», на осно-

ве которого «определят потенциал 
оптимизации расходов», в том чис-
ле за счет заключения долгосроч-
ных контрактов на закупку и до-
ставку угля. При этом ФАС вместе 
с Минэнерго и РСПП установит ин-
дикативные ценовые коридоры на 
уголь для «РусГидро» на 2023–2025 
годы. Угледобывающие компании 
при этом закрепят в торговых поли-
тиках публичные положения о при-
оритетном обеспечении потребно-
стей внутреннего рынка.

Отказ от жестких мер регулиро-
вания участники совещания объяс-
няли «незначительной» долей по-
требления угля для ТЭС Дальнего 
Востока. Объемы поставок угля в ре-
гион действительно малы: ТЭС «Рус-
Гидро» на Дальнем Востоке (4 ГВт) 
в 2021 году потребили 8,9 млн тонн 
угля на 25,99 млрд руб. Всего в Рос-
сии в 2022 году на внутренний ры-
нок было отгружено 172,4 млн тонн, 
а 210,9 млн тонн ушли на экспорт. 

В «РусГидро» заявили „Ъ“, что хол-
динг устроит любой выработанный 
правительством механизм постав-
ки угля на ТЭС по ценам, учтенным 
в тарифах, и в объемах, необходи-
мых для удовлетворения энергопо-
требления в регионе. «Сегодняшние 
убытки генкомпаний группы „Рус-
Гидро“ из-за высоких расходов на 
уголь, не учтенных в тарифах, при-
вели к ухудшению финансового со-
стояния и высокой закредитованно-
сти энергокомпаний»,— отметили 
в госхолдинге.

Вместе с этим Андрей Белоусов 
поручил Минэнерго и «РусГидро» за-
няться разработкой и реализацией 
трехлетнего плана модернизации 

ТЭС и повышения эффективности 
их работы, в том числе за счет вне-
дрения более эффективного обору-
дования. Такие предложения, по 
словам источников „Ъ“, звучали от 
угольщиков. ТЭС на Дальнем Восто-
ке действительно требуют модерни-
зации, однако госхолдинг неодно-
кратно указывал на невозможность 
замены оборудования из-за зани-
женных тарифов.

Управляющий директор рейтин-
говой службы НРА Сергей Гришу-
нин считает, что при обязательных 
поставках предприятиям «РусГид-
ро» существует риск падения маржи 
угольных компаний, поэтому спра-
ведливым было бы установление 
предельного уровня маржинально-
сти для поставщика на уровне 20%, 
как это сделано в ВПК, чтобы уголь-
ные компании в обмен на гаранти-
рованный сбыт получали возмож-
ность хотя бы обслуживать свои 
долговые обязательства. Осуществ-
лять привязку объемов экспорта 
к объемам поставок на внутренний 
рынок также нецелесообразно, по-
скольку большое количество экс-
портеров продают уголь более вы-
сокого качества, чем требуется 
станциям «РусГидро». Рыночная си-
туация скоро сама потребует от по-
ставщиков низкосортных углей ис-
кать рынки сбыта, и здесь твердые 
контракты с энергетиками с зафик-
сированным уровнем маржиналь-
ности могут быть выгодны как по-
купателям, так и поставщикам, 
полагает он.

Полина Смертина,  
Диана Галиева,  
Евгений Зайнуллин
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Правительство сделало сакраменталь-
ный выбор, о котором я писал неде-
лю назад, и решило отказаться от рас-
чета нефтяных налогов на базе цены 
основного российского сорта Urals, 
вместо этого привязав их к динамике 
Brent с определенным — фиксирован-
ным — дисконтом. Тем самым влас-
ти решили не ждать, пока рынок сам 
себя организует, а перешли к такти-
ке таргетирования налоговых посту-
плений от нефти. Важным следствием 
станет то, что теперь нефтяные компа-
нии экономически мотивированы со-
кращать реальный дисконт, с кото-
рым они продают Urals на экспорт: те 
компании, которым удастся снизить 
его ниже $25 за баррель, смогут даже 
сэкономить на налогах. Можно ожи-
дать, что инвестиционная активность 

сместится в те сегменты, где и форми-
руется дисконт: крупные игроки про-
должат скупать танкеры и начнут зака-
зывать новые суда, а также активнее 
примутся организовывать страховое 
покрытие через компании в «дружест-
венных» юрисдикциях.

Следующая развилка на пути адап-
тации российской нефтяной отра-
сли к санкциям — это сохранять ли 
нынешние объемы добычи или су-
щественно сокращать их. В первом 
случае нужно будет формально про-
давать большую часть объемов по 
цене ниже введенного Западом по-
толка в $60 за баррель (это запреще-
но властями РФ, но реально воспре-
пятствовать подобному поведению 
невозможно), потому что иначе ев-
ропейские судовладельцы не смогут 
возить российскую нефть, а без этих 
танкеров все нынешние объемы не 
удастся продавать в Азию. Тут нужно 
подчеркнуть, что российскому Мин-
фину теперь все равно, какую цену 
нефтекомпании будут деклариро-
вать как экспортную стоимость Urals, 
потому что расчет налогов будет при-
вязан к Brent. Так что участники рын-
ка в теории смогут «раздуть» дисконт 
за счет участия дружественных трей-
деров и судоходных компаний, чтобы 
укладываться в потолок цены. В ре-
зультате и добыча нефти будет цела, 
и Минфин в  целом доволен.

Второй путь предполагает сущест-
венное сокращение добычи и рост де-
кларируемой экспортной цены Urals 
выше потолка, что само по себе вызо-
вет еще большее сокращение экспорта 
нефти из России. Это прямолинейный 
и довольно опасный сценарий: что-
бы такие меры окупились, необходим 
резкий рост цены Brent. Кроме того, 
сильное сокращение добычи ослабит 
влияние России в ОПЕК+ и ее позицию 
в диалоге с Саудовской Аравией.

На мой взгляд, принципиальное 
решение власти РФ еще не приня-
ли. Обещанное сокращение добычи 
в марте на 500 тыс. баррелей в сутки 
пока выглядит скорее тактическим 
шагом, призванным как можно ско-
рее сбалансировать наполнение бюд-
жета. Следующей важной точкой 
может стать заседание ОПЕК+ в на-
чале апреля: к этому моменту может 
стать понятен эффект от мартовского 
снижения добычи в России, а также 
 темпы роста спроса в Китае.

Российскому Минфину 
теперь все равно,  
какую цену нефте
компании будут  
дек ларировать как 
экспортную стоимость 
Urals, потому что  
расчет налогов  
будет привязан к Brent

Под ОСАГО подводят капитал
ЦБ обсудит со страховщиками финансовую устойчивость

Банк России может  впервые 
ввести прогрессивную шка-
лу требований к  капиталу 
для страховых компаний 
с  высокой долей в сегмен-
те  ОСАГО. По мнению регуля-
тора, это поможет защитить 
потребителей и сохранить 
финансовую устойчивость 
 сегмента. Участники рынка 
 отмечают, что страховщики 
будут вынуждены искусствен-
но занижать свою долю. Кро-
ме того, новые требования 
накладывают серьезные ог-
раничения на использование 
 перестраховочного пула.

ЦБ предлагает ввести прогрес-
сивную шкалу требований к разме-
ру капитала страховых компаний, 
чья доля в сегменте ОСАГО превы-
сит 15%. Презентацию с предло-
жениями для внесения положе-
ния «О требованиях к финансовой 
устойчивости и платежеспособ-
ности страховщиков» регулятор 
разместил на сайте в понедель-
ник, 13 февраля. В настоящее вре-

мя при расчете капитала для стра-
ховщиков учитывается единый 
коэффициент. Регулятор же пред-
лагает ввести надбавка к капита-
лу, пропорциональную росту доли 
страховщика в ОСАГО, а ее размер 
будет определяться по итогам каж-
дого квартала.

Предпосылками для пересмо-
тра существующего положения 
явилось ожидание отклонения 
уровня досрочного прекращения 
договоров или изменение объема 
покрытия от прогноза. Это может 
вести к сокращению прибыли или 
росту убытка страховщика. Пред-
лагаемые изменения позволят ог-
раничить влияние рисков финан-
совой устойчивости компаний на 
сегмент, считает регулятор. ЦБ под-
черкивает, что это превентивная 
мера и на данный момент страхов-
щикам не требуется докапитализа-
ция. На запрос „Ъ“ в Банке России 
оперативно не ответили.

• Согласно данным РСА, общие 
 сборы по ОСАГО по итогам 2022 го-
да выросли на 16%, до 273,5  млрд 

руб. Выплаты выросли на 3%, 
до 157,3 млрд руб. Число договоров 
составило 40 млн, снизившись на 
4%. Согласно данным АСН за десять 
месяцев 2022 года, лишь три стра-
ховые компании — «РЕСО-Гаран-
тия», «Ингосстрах», «АльфаСтра-
хование» — имели долю рынка 
ОСАГО свыше 15%. У других лидеров 
сегмента — ВСК, «Росгосстраха», 
СОГАЗа — доля не превышала 10%.
Страховщики подчеркивают, 

что подобное регулирование вво-
дится впервые. В РСА отметили, 
что в настоящее время изучают 
предложения Банка России, про-
водят консультации со страховщи-
ками и затем оценят их влияние 
на рынок ОСАГО и сформируют 
свою позицию по данным предло-
жениям. По словам управляюще-
го директора по рейтингам страхо-
вых и инвестиционных компаний 
«Эксперт РА» Алексея Янина, ОСА-
ГО — это социально значимый вид 
страхования, а финансовая устой-
чивость крупного игрока в суще-
ственной степени влияет на весь 

рынок. В «РЕСО-Гарантии», «Ингос-
страхе», «АльфаСтраховании» не от-
ветили на запрос „Ъ“.

Эксперты считают, что введение 
подобного регулирования связа-
но со стремлением страховщиков 
в ОСАГО. «Во-первых, вырос уро-
вень рисков в экономике, что не 
могло не сказаться на соответству-
ющем значении убыточности боль-
шинства страховых сегментов. 
Во-вторых, ощущалась недостаточ-
ность роста новых страховых дого-
воров во многих видах имущест-
венного страхования. В результате 
страховщики сосредоточились на 
регулируемых, но низко маржи-
нальных направлениях вроде 
 ОСАГО»,— поясняет независимый 
эксперт Андрей Бархота. В резуль-
тате на капитал компаний стал да-
вить потенциальный рост убыточ-
ности ОСАГО, считает он.

Участники рынка считают пред-
ложение рискованным. Уже мно-
го лет конкуренция на рынке 
держит доли лидеров рынка на 
уров не не сильно выше 15%, при 

этом  ОСАГО — публичный дого-
вор, когда компанию выбирает по-
требитель, отмечает источник „Ъ“ 
в одной из крупных компаний. По 
его словам, введение новых требо-
ваний может способствовать тому, 
что страховщики будут вынужде-
ны искусственно занижать долю, 
что вступает в конфликт с задачей 
по обеспечению доступности поли-
сов. В ВСК также считают, что искус-
ственное ограничение предельной 
доли, которая требует доплаты, оче-
видно, негативно скажется на до-
ступности полисов ОСАГО. И если 
сейчас эта проблема практически 
решена с помощью перестраховоч-
ного пула, то теперь это накладыва-
ет серьезные ограничения на его 
использование, отмечают там. Стар-
ший директор рейтингов финан-
совых компаний НРА Татьяна Ни-
китина добавляет, что еще одним 
следствием установления дополни-
тельных требований к капиталу мо-
жет стать снижение концентрации 
в данном сегменте.

Юлия Пославская

Плата за плату
Стоимость оборудования для выпуска микроэлектроники резко выросла

Стоимость европейского, американ-
ского и японского оборудования 
для производства в России электрон-
ных компонентов по итогам 2022 года 
выросла на 40–50%, говорят участни-
ки рынка. Это может привести к подо-
рожанию конечных устройств, выпу-
скаемых в стране, включая ноутбуки, 
серверы и системы хранения данных, 
или к активизации попыток  заказа 
компонентов за рубежом. Произво-
дители тестируют китайское оборудо-
вание, но не уверены в его качестве. 
Участники рынка ждут господдержки 
в виде грантов на закупки и «доработ-
ки таможенного регулирования», что-
бы российские компоненты остались 
конкурентоспособными.

„Ъ“ ознакомился с презентацией о постав-
ках в Россию оборудования для производ-
ства печатных плат (герметизации микрос-
хем, микросборки компонентов на плату, 
трафаретные печи, оборудование для про-
изводства технической керамики и т. д.), 
которая была представлена 10 февраля на 

конференции Ассоциации разработчиков 
и производителей электроники (АРПЭ) «Луч-
шие практики контрактного производства 
электроники».

Из документа следует, что по итогам 2022 
года стоимость оборудования выросла на 
40%. Судя по презентации, техника в основ-
ном производится в США, Японии и ЕС. Среди 
брендов перечислены, в частности, немецкие 
ASM и REHM, японская Omron. Оборудование 
используют такие российские производите-
ли печатных плат, как ГК «Эрикон», «Пром-
электроника», АО «Компэл», ООО «МикроЭм 
Технологии» и другие.

По словам собеседника „Ъ“ в одной из ком-
паний, на 90% российских производств стоит 
оборудование из «недружественных» стран: 
«Если раньше стоимость производственной 
линии электронных плат в среднем составля-
ла порядка 30 млн руб., сейчас — уже 50 млн 
руб.». Увеличение цены оборудования приве-
дет к повышению себестоимости произведен-
ных в России компонентов и, соответственно, 
конечной продукции (ноутбуки, вычислитель-
ная техника и т. д.), говорит коммер ческий 

 директор поставщика оборудования «Глобал 
 микроэлектроника» Аркадий Гылов.

Топ-менеджер добавляет, что российские 
производители «присматриваются к китай-
ским аналогам, но уровень недоверия оста-
ется высоким: качество оборудования хуже 
европейского». Вероятен и сценарий, при ко-
тором у российских контрактных производи-
телей электроники снизится число заказчи-
ков, добавляет собеседник „Ъ“ в отрасли: «Они 
предпочтут производство техники на фабри-
ках в лояльных РФ странах».

В 2022 году помимо российских разра-
ботчиков микроэлектроники под санкции 
США попали и ее производители. Например, 
в сентябре в SDN-лист вошли «Группа Аквари-
ус» и ООО «Ядро Фаб Дубна» — структура ГК 
Yadro, оперирует заводом, на котором компа-
ния планирует наладить выпуск отечествен-
ных базовых станций связи (см. „Ъ“ от 15 сен-
тября 2022 года).

Сейчас российские компании могут ку-
пить готовые линии для производства 
электроники только в Китае, утверждает 
топ-менеджер одного из российских произ-

водителей: «Но это простое, а не суперточ-
ное оборудование». Собеседник „Ъ“ уточнил, 
что приобрести европейское оборудование 
можно, но это сложный процесс, связан-
ный с частичной разборкой техники в стра-
не-посреднике. Именно такой способ им-
порта приводит к повышению стоимости 
 оборудования.

В результате, подчеркивает исполнитель-
ный директор АРПЭ Иван Покровский, про-
изводителям печатных плат необходима го-
споддержка: «Эти предприятия обеспечивают 
производственные услуги для всей отечест-
венной электроники, от электросчетчиков 
до серверов, недостаток инвестиций в расши-
рение производства или замену вышедшего 
из строя приведет к тому, что российская про-
дукция проиграет параллельному импорту 
из Китая». Он считает необходимым выдавать 
государственные гранты для закупок произ-
водственного оборудования и «доработать та-
моженное регулирование», чтобы снизить 
конкуренцию с зарубежными поставщиками 
компонентов.

Тимофей Корнев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 14 февраля 2023 №27   l   Коммерсантъ
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  КУРС ЕВРО К РУБЛЮ (МБ)  КУРС ЮАНЯ К РУБЛЮ (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Группа «Тинькофф», крупней-
шая из розничных брокеров, 
выходит в сегмент брокерских 
услуг для юридических лиц. Од-
нако это сегмент довольно уз-
кий, как из-за количества кли-
ентов, так и из-за востребован-
ных ими финансовых инстру-
ментов. Кроме того, на нем дав-
но работают другие брокеры, 
а ряд крупных корпоративных 
клиентов имеют прямой до-
ступ на биржу. Появление ново-
го высокотехнологичного игро-
ка может усилить конкуренцию 
в сегменте.

«Тинькофф», один из крупней-
ших розничных брокеров, запустил 
платформу «Инвестиции для бизне-
са» для юридических лиц по предо-
ставлению услуг на бирже, расска-
зали в группе. При этом юрлицам 
необходимо иметь договора расчет-
но-кассового обслуживания в Тинь-
кофф-банке. Предполагается, что 
владельцы бизнеса, бухгалтеры или 
казначеи смогут оперативно управ-
лять ликвидностью компаний, на-
страивая инструменты для размеще-
ния свободных денежных средств, 
привлечения финансирования или 
обмена валюты, отметили там.

• По данным Московской биржи 
на начало февраля 2022 года (послед-
няя доступная отчетность), общее 
количество розничных клиентов 
Тинькофф-банка превышало 9,26 млн 
человек. По отчетности МСФО TCS 
Group (материнской структуры 
банка), по итогам девяти месяцев 
2022 года общее количество клиен-
тов группы достигало 26,3 млн чело-
век. На сайте группы указано, что 
800 тыс. клиентов являются пред-
принимателями и компаниями.
При этом большинство опрошен-

ных „Ъ“ крупных брокеров — в част-
ности, БКС, «Цифра брокер», «Откры-
тие Инвестиции», Альфа-банк — уже 
предоставляют клиентам подобную 
услугу. У «Финама» доля юрлиц сре-

ди клиентов невысокая, около 5% от 
общей клиентской базы. Как пояс-
няют в инвесткомпаниях, наиболее 
востребованными являются валюто-
обменные операции на бирже, кро-
ме того, брокеры помогают разме-
щать свободные средства компаний, 
в частности, через операции репо, 
а также проводят сделки на срочном 
рынке для хеджирования валютных 
и других рисков. Услугой, имеющей 
специфику именно для юрлиц, мож-
но назвать кредитование под имею-
щийся портфель ценных бумаг, от-
мечают в Альфа-банке.

• По данным ЦБ, 30 сентября 2022 
года брокерские услуги у инвестком-
паний получали 12,9 тыс. юрлиц-ре-
зидентов, у банков — 10,3 тыс. юр-
лиц-резидентов. При этом совокуп-
ные денежные средства на счетах 
оценивались в 254 млрд руб., ценные 
бумаги — на 6,36 трлн руб. По дан-
ным Московской биржи на конец 
2022 года, 5,3 тыс. компаний актив-
но совершали сделки через брокеров. 

При этом 174 компании имели пря-
мой доступ к денежному рынку и 57 
компаний — к валютному рынку.
Руководитель департамента по ра-

боте с корпоративными клиентами 
«БКС Мир инвестиций» Сергей Ми-
хеев отмечает, что брокерское обслу-
живание корпоративных клиентов 
остается относительно «нишевым» 
продуктом. Одним из вопросов кор-
поративных казначейств является 
эффективное размещение временно 
свободных денежных средств, ука-
зывает президент Ассоциации кор-
поративных казначеев Владимир 
Козинец. «Безусловно, часть этих сде-
лок крупные корпоративные кли-
енты могут проводить на бирже на-
прямую, но для средних компаний 
могут существовать ограничения, 
поэтому возможность работать через 
брокеров для них может быть осо-
бенно интересной»,— отмечает он.

Как поясняют эксперты, броке-
ры зарабатывают преимущественно 
на комиссиях по сделкам, на остат-
ках по брокерским счетам, плате за 
доверительное управление. Одна-
ко занять существенную долю рын-
ка даже крупному игроку будет не-
просто. У «Тинькофф» в этом случае 
«с другими брокерами будет тяже-
лая конкуренция. Кроме этого, нуж-
но понимать, что корпораты будут 
еще анализировать их отчетность 
и финансовое состояние», заявил 
Владимир Козинец. Как указыва-
ет управляющий директор «Ивол-
га Капитала» Дмитрий Александ-
ров, комиссии на этих рынках, как 
правило, низкие. «Для банка может 
возникнуть риск в сегменте малого 
бизнеса — комиссии на бирже, как 
правило, меньше банковских, так 
что текущие клиенты могут перей-
ти на менее доходное брокерское 
направление. Если же держать ко-
миссии высокими, встанет вопрос 
привлечения новых клиентов»,— 
резюмировал эксперт.

Ксения Куликова

«Тинькофф»  
заглянул торгам в юрлицо
Розничный брокер начал предоставлять услуги компаниям

В 2022 году рынок ломбардов 
продемонстрировал высокую — 
более 10% — рентабельность. 
Максимальному за три года по-
казателю способствовали регу-
ляторные послабления, введен-
ные во втором квартале из-за 
снижения цен на золото,— мо-
раторий на ограничение пол-
ной стоимости кредита (ПСК). 
Однако уже в июле он был от-
менен, а сами ломбарды столк-
нулись с оттоком клиентов на 
фоне мобилизации и с сокра-
щением срока займов из-за пе-
рехода граждан к сберегатель-
ной модели поведения. С марта 
2023 года ломбарды ждут прито-
ка клиентов, но не роста чеков 
и сроков займов.

По итогам 2022 года рентабель-
ность портфеля ломбардов состави-
ла 10,2% — максимальный показа-
тель за три года. В 2021 году он был 
на уровне 8,3%, в 2020 году — 8,6%. 
Это следует из данных Региональной 
ассоциации ломбардов (РАЛ). По ин-
формации ЦБ за шесть месяцев 2022 
года (более свежие данные ЦБ еще 
не публиковались), портфель зай-
мов по итогам первого полугодия со-
ставлял 50,2 млрд руб. По оценкам 
председателя совета Национально-
го объединения ломбардов Алексея 
Лазутина, портфель ломбардов вме-
сте с комиссионками по итогам года 
достиг 60 млрд руб., только ломбар-
дов — 50 млрд руб. Темпы прироста 
оказались незначительными, одна-
ко лучше прогнозов, когда участни-
ки рынка ожидали падения портфе-
ля на 10%.

• В реестре ЦБ состоит 1951 лом-
бард. На конец первого полугодия 2022 
года активными заемщиками лом-
бардов являлись 2,4 млн граждан (чи-
сло договоров займа — 4,8 млн штук). 

Размер среднего займа в ломбарде со-
ставлял на 1 июля 12 тыс. руб.
Высокая доходность ломбардов 

в прошедшем году во многом об-
условлена послаблениями со сторо-
ны ЦБ. Во втором квартале регулятор 
отменил для отрасли ограничение 
на предельную ставку по кредиту 
(ПСК), чтобы компенсировать убыт-
ки из-за снижения цен на золото (см. 
„Ъ“ от 24 июня 2022 года). После по-
чти двукратного роста стоимости зо-
лота на бирже в марте, до 8 тыс. руб. 

за 1 г, цены к маю опустились ниже 
4 тыс. руб. за 1 г. В результате ставки 
на займы с золотом в качестве зало-
га в ломбардах в прошлом году вы-
росли с 125% годовых в первом квар-
тале до 159% годовых в четвертом 
квартале. На займы, в которых в ка-
честве залога предоставляется авто-
мобиль, ставки составляли 80–100%. 
Однако, по данным ЦБ, 81% залогов 
приходится именно на золото. При-
чем 25% золотых залогов остаются 
невостребованными и реализуются 
ломбардами в качестве ювелирных 
украшений или как лом драгметал-
ла для переработки.

Однако с середины прошлого года 
ЦБ вернул ограничение на ПСК, не-
смотря на то что участники отрасли 
выступали за его отмену вовсе (см. 
„Ъ“ от 8 декабря 2022 года). Это будет 
давить на доходность отрасли в со-

вокупности с изменением клиент-
ского поведения: к концу 2022 года 
средний срок займа в ломбардах со-
кратился в три раза, с 180 до 60 дней, 
отмечает член правления РАЛ Артем 
Евстратов. «Выручка упала (по ранее 
обнародованным оценкам, на 20–
30%; см. „Ъ“ от 8 декабря 2022 года), 
кредитный портфель снизился, ре-
гуляторная нагрузка выросла (см. 
„Ъ“ от 15 сентября 2022 года), а с но-
ября прошлого года началось и па-
дение спроса на ломбардные услу-
ги»,— описывает он ситуацию на 
рынке. И пока значительного улуч-
шения динамики на рынке ждать не 
стоит, опасается собеседник „Ъ“. На 
первый квартал 2023 года ПСК уста-
новлена в размере 131%.

С момента объявления частич-
ной мобилизации спрос на займы 
ломбардов сократился, «снизилось 
непродовольственное потребле-
ние, у людей снизилась потребность 
в деньгах», подтверждает гендирек-
тор сети ломбардов «Фианит» Стани-
слав Боронин. Кроме того, многие 
клиенты ломбардов оказались среди 
тех, кто добровольно или в результа-
те мобилизации участвует в военных 
действиях на территории Украины, 
продолжает он. Они получают выпла-
ты, и их семьи не нуждаются на теку-
щий момент в услугах ломбардов.

С марта 2023 года сегмент все же 
ждет притока новых клиентов на 
фоне ужесточения скоринга со сто-
роны МФО (см. „Ъ“ от 8 февраля) 
и роста безработицы. Однако едва 
ли они будут приносить более доро-
гие залоги и на более длительные 
сроки — «потребительские расходы 
сокращаются, на фоне неопределен-
ности заемщики предпочитают дер-
жать при себе потенциальные зало-
ги», уверены на рынке ломбардов.

Полина Трифонова

В ломбарды заложили 
рентабельность
Высокая доходность бизнеса может остаться в прошлом году

10,2 процента
составила 
рентабельность 
портфеля ломбардов 
в 2022 году

В ближайшее время в первом 
чтении будет рассмотрен зако-
нопроект, который может суще-
ственно упростить расчеты гра-
ждан с банками, потерявшими 
лицензии. Вкладчики, взявшие 
и кредит в таком банке, смогут, 
не дожидаясь его погашения, 
получить страховку по вкла-
ду от АСВ. А между взаимными 
требованиями банка и клиента 
по кредиту и депозиту сможет 
быть произведен взаимозачет. 
Оба эти действия сейчас законо-
дательство запрещает.

Финансовый комитет Госдумы 
одобрил новую редакцию текста за-
конопроекта, направленного на со-
вершенствования системы обязатель-
ного страхования вкладов. Документ, 
в частности, предполагает выплату 
возмещения вкладчикам без учета 
встречных требований банка к ним.

Как говорится в пояснительной 
записке, сегодня физлицо, имею-
щее одновременно депозит и задол-
женность по кредиту перед банком, 
в котором наступил страховой слу-
чай, получает возмещение в преде-
лах лимита только после погашения 
всей задолженности. «Указанные из-
менения... будут способствовать по-
вышению защищенности интересов 
вкладчиков и заемщиков, позволив 
им при наступлении страхового слу-
чая использовать полученные в каче-
стве возмещения денежные средст-
ва на погашение обязательств перед 
банком, в том числе досрочно»,— го-
ворится в пояснительной записке.

В Агентстве по страхованию вкла-
дов (АСВ) пояснили, что если законо-
проект будет принят, это в первую 
очередь повысит защищенность ин-
тересов вкладчиков. «Даже если у гра-
жданина есть в банке кредит, он смо-
жет получить свои средства с вклада 
в виде страхового возмещения с пер-
вого дня выплат»,— отметили там. 
Глава комитета Госдумы по финрын-
ку Анатолий Аксаков считает вероят-
ность принятия законопроекта в пер-
вом чтении «очень высокой».

• По данным АСВ, в 2019–2022 годах 
было выплачено страховое возмеще-
ние более 320 тыс. вкладчиков на 
сумму более 130 млрд руб. За это же 
время были отозваны лицензии у 61 
банка. В 2023 году эксперты ожида-
ют около десяти отзывов лицензий у 
банков.
Одновременно в законопроекте 

предлагается снять запрет на пога-
шение требований банка к вкладчи-
кам-физлицам путем зачета встреч-
ных требований при банкротстве 
банка. Сейчас этот зачет невозможен 
в ходе конкурсного производства. 
Отмена запрета обеспечит погаше-
ние имеющейся у вкладчика задол-
женности по обязательствам перед 
банком вне зависимости от срока 
их наступления, в части суммы, пре-
вышающей предусмотренный зако-
ном лимит страхового возмещения 
(1,4 млн руб. в общем случае), следу-
ет из пояснительной записки. У лик-
видируемых банков к началу стра-
ховых выплат имеются встречные 
требования примерно к 5% вкладчи-

ков, включенных в реестры обяза-
тельств, следует из данных АСВ.

Были «миллионы попыток» обой-
ти запрет взаимозачета требований 
в рамках банкротства кредитных ор-
ганизаций, но суды всегда жестко 
пресекают их, говорит старший со-
ветник ЮК INGVARR Дмитрий Де-
дов. По его мнению, законопроект 
делает исключение в совершенно 
очевидном случае, когда оно необ-
ходимо. «Банк выдает кредит клиен-
ту, который в свою очередь хранит 
у него свои средства, возникают од-
нородные требования, риски и при-
рода отношений: клиент пользуется 
деньгами банка, а банк пользуется 
деньгами клиента, и только на эту 
пару может быть распространено это 
концептуальное исключение»,— по-
ясняет юрист.

Управляющий партнер АБ Мо-
сквы «РИ-консалтинг» Елена Глады-
шева считает, что принятие закона 
в нынешней редакции существен-
но упростит процедуру страхово-
го возмещения и ускорит выплаты 
вкладчикам, имеющим встречные 
требования со стороны банков. «По-
добный подход не будет ограничи-
вать прочих кредиторов банка, по-
рядок учета встречных требований 
для которых останется прежним, 
и призван обеспечить защиту прав 
и законных интересов физлиц, из-
начально являющихся „слабой“ сто-
роной в подобных правоотношени-
ях»,— говорит она. Впрочем, это не 
исключает случаев, при которых не-
добросовестные заемщики, получив 
страховое возмещение и сняв денеж-
ные средства со своего банковского 
счета, будут отказываться от добро-
вольного погашения встречных тре-
бований, что приведет к их неосно-
вательному обогащению, уточняет 
эксперт.

Пункты документа, касающиеся 
зачета вкладов и кредитов физлиц, 
вступят в силу спустя 270 дней по-
сле принятия закона. Таким обра-
зом, реально заработать эти нормы 
смогут скорее всего только в следую-
щем году.

Максим Буйлов

Депозит зачтут по вкладу
Для вкладчиков готовят изменение порядка расчетов  
при наступлении страхового случая

П Р А В И Л А  И Г Р Ы С Т Р А Х О В К А  Д Л Я  С Р Е Д Н И Х

Законопроект предусматривает распространение системы страхования вкладов 
на средние предприятия, включенные в соответствующий реестр, за исключением 
лиц, являющихся кредитными организациями и некредитными финансовыми орга-
низациями; социально ориентированные некоммерческие организации, а также 
профессиональные союзы (профсоюзные организации). По данным ФНС, средних 
предприятий в настоящее время насчитывается 17,4 тыс. Включение профессио-
нальных союзов прибавит еще около 13 тыс. субъектов в число вкладчиков, чьи 
вклады в банках подлежат страхованию. При включении в периметр страхования 
вкладов предложенных законопроектом категорий вкладчиков величина дополни-
тельных издержек банков на взносы в фонд обязательного страхования вкладов со-
ставит порядка 1,1 млрд руб. Объем страховой ответственности Агентства по стра-
хованию вкладов оценочно вырастет на 58 млрд руб. Максим Буйлов

Для нас очень важно,  
чтобы те услуги, которые 

брокерское сообщество,  
в том числе банковское, 

предоставляло своим 
клиентам, это были 
качественные услуги, 

которые бы исключали 
мисселинг

— Владимир Чистюхин,
первый зампред ЦБ, на VIII Банковской 

юридической конференции  
1 декабря 2022 года

Ц И Т А Т А
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Правительство и химические компа-
нии начали очередной круг согласова-
ния условий вывода на биржу товаров 
крупнотоннажной химии. Ключевые 
вопросы — объем обязательных про-
даж и номенклатура товаров — остают-
ся нерешенными, а отношение к идее 
даже внутри правительства противо-
речивое. Эксперты полагают, что бир-
жа, хоть и доставит неудобства участ-
никам рынка, может сформировать 
индикативные цены.

Как стало известно „Ъ“, Федеральная ан-
тимонопольная служба снова начала подго-
товку к организации торгов нефтехимиче-
скими товарами на бирже. В начале февраля 
ведомство разослало письма крупнейшим 
потребителям с просьбой до 9 февраля под-
твердить целесообразность и заинтересо-
ванность в приобретении на торгах товаров, 
включенных в проект совместного прика-
за ФАС, Минэнерго и Минпромторга. В доку-
менте они разбиты на две группы. К первой 
относятся нефтяные ортоксилол и толуол, 
полиэтилен высокого и низкого давления, 
жидкий нефтяной парафин, стирол, бути-
лацетат, винилацетат, а также бутиловый 
и изобутиловый спирты. Во вторую группы 
товаров входят технический метанол, изо-
пропиловый спирт, полипропилен, поли-
винилхлорид и полистирол.

Попытки организовать биржевую тор-
говлю продукцией нефтехимии идут уже не 
один год, но ведомства и участники рынка до 
сих пор не могут согласовать как номенкла-
туру товаров, так и обязательные объемы их 
продаж. Год назад обсуждался уровень в 10% 

от общего производства для 30 товаров. Ана-
логичный показатель заложен в утвержден-
ную 23 декабря 2022 года «дорожную карту» 
развития биржевой торговли на 2023–2025 
годы. При этом на подготовку совместного 
приказа у министерств есть еще несколько 
месяцев — до четвертого квартала 2023 года, 
так что, уверены источники „Ъ“ на рынке, 
обсуждение еще только начинается, а споры 
будут вестись до «победного конца».

Крупнейшие производители нефте-
химии в РФ — СИБУР и крупные нефтя-
ные компании. Собеседники „Ъ“, близкие 
к поставщикам нефтехимической про-
дукции, поясняют, что считают идею бир-
жевой торговли такими товарами слож-
ной и бесполезной, так как большинство 
из них имеет спецификацию под конкрет-
ного потребителя и не будет востребовано 
в свободной продаже, или же продажа че-
рез биржу создаст дополнительные барь-
еры для закупок, которые сейчас идут по 
прямым договорам. По словам источников 
„Ъ“, аналогичной позиции придерживает-
ся и Минэнерго. ФАС и Минпромторг под-
держивают идею вывода крупнотоннажной 
химии на торги. В СИБУРе и других произ-
водителях крупнотоннажных пластиков си-
туацию комментировать не стали. В Мин-
промторге отметили, что пока предлагают 
установить минимальный объем биржевых 
продаж только для полимеров, а для других 
товаров (например, метанола) это пока не-
целесообразно.

Как сообщили „Ъ“ в Союзе переработчи-
ков пластмасс, обязательные продажи пласт-
масс на бирже помогут избежать навязыва-

ния ценовых условий производителями, 
некоторые из которых являются фактически 
монополистами. Там уверены, что через сис-
тему организованных торгов должно прода-
ваться не менее 10% от объемов производства 
на первом этапе, а в дальнейшем эта цифра 
должна вырасти до 50%. По данным организа-
ции, в 2021–2022 годах в России ежегодно пе-
рерабатывалось 5,5–6,5 млн тонн пластмасс 
тех видов, которые сейчас планируется вы-
вести на биржу, а общее производство в 2021 
году составляло 7,7 млн тонн.

В союзе считают биржевые торги единст-
венно возможным способом сформировать 
собственные рыночные ценовые индикати-
вы, которые будут использоваться в прямых 
внебиржевых контрактах. Также там предла-
гают в дальнейшем дополнить список това-
ров на бирже такими типами полимеров, как 
полиэтилентерефталат, поликарбонат и АБС.

Источник „Ъ“ в отрасли полагает, что со-
здать индикаторы по крупнотоннажным про-
дуктам можно, но по самым базовым маркам, 
которые могут служить индикатором при це-
нообразовании на другие более кастомизи-
рованные продукты, как это сделано в Ев-
ропе. Но, полагает собеседник „Ъ“, с учетом 
небольшого количества поставщиков могут 
возникнуть перекосы в продажах на бирже.

Независимый эксперт Леонид Хазанов от-
мечает, что выход на биржевые торги потре-
бует дополнительных затрат от производи-
телей и потребителей, и неясно, смогут ли 
эти затраты окупиться. Плюс биржевой тор-
говли будет заключаться в более прозрачном 
ценообразовании.

Ольга Мордюшенко

Полиэтилен толкают на биржу
ФАС начинает новую дискуссию  
о старте торгов продукцией нефтехимии

Казахстан, замещая российский уголь 
в Европе, увеличил экспорт собственно-
го угля через Россию в 2022 году на 11%, 
до 9,9 млн тонн. От роста поставок вы-
игрывают прежде всего порты Латвии, 
отгрузка казахского угля через которые 
увеличилась многократно. По мнению 
экспертов, дальнейший рост экспорта 
может быть затруднен, поскольку цены 
на энергетический уголь в Европе серь-
езно снизились по сравнению с осенью 
2022 года.

Казахстан увеличил транзит угля через 
Россию в дальнее зарубежье на 11,2%, до 
9,9 млн тонн, следует из презентации Argus 
«Изменения логистики поставок и транзи-
та сухих грузов в странах Центральной Азии 
и Южного Кавказа» (есть в распоряжении 
„Ъ“). Основная масса угля направлялась в на-
правлении морских портов (рост на 8,1%, до 
9,3 млн тонн).

После ввода европейского эмбарго на рос-
сийский уголь Казахстан стал одной из стран, 
которые замещают российские поставки на 
рынке ЕС. По данным Eurostat, за 11 месяцев 
2022 года страны ЕС увеличили импорт угля 
из Казахстана до 4,9 млн тонн против 780 тыс. 
тонн в аналогичный период 2021 года. Рос-
сийские угольные компании тем временем 
перенаправляют поставки в Азию.

Хотя отгрузки крупных объемов казахс-
танского угля по-прежнему осуществляются 
через порты Тамани и Усть-Луги, наиболее 
высокую динамику роста демонстрируют 
порты Латвии — Вентспилс и Рига. По дан-
ным Argus, отгрузка через Вентспилс выро-
сла в 2,4 раза до 2,4 млн тонн, а через Ригу — 
в 13 раз, до 630 тыс. тонн. В январе 2023 года 
управление Вентспилсского свободного 
порта сообщало, что санкции против России 
стали «серьезным потрясением для транзит-
ной отрасли» и особенно для порта, где тра-
диционно большая часть перевалки прихо-
дилась на транзитные грузы из России. «Уже 
в конце 2021 года предпринимателям порта 
удалось начать сотрудничество с владельца-
ми угольных грузов из Казахстана, что позво-
лило завершить 2022 год с хорошими резуль-
татами»,— говорится в сообщении порта. 
В 2022 году объем перевалки угля в порту вы-
рос на 420%, или на 2,6 млн тонн.

Argus считает, что первом квартале 2023 
года возможно увеличение отгрузок из Ка-
захстана в направлении портов Прибалтики 
и Польши в силу скидок на железнодорож-
ный транзит по территории России.

Крупнейшими производителями угля 
в Казахстане, занимающими более 50% 
рынка, являются «Богатырь Комир» и «Шу-
барколь комир», рассказывает Борис Крас-
ноженов из Альфа-банка. Еще 16% добычи 
приходится на АО ЕЭК, которое добывает 
энергетический уголь на разрезе Восточный 
по соседству с «Богатырем». В моменте, от-
мечает эксперт, Казахстан замещает 20% 
объемов, ранее поставляемых в ЕС Росси-
ей. Дальнейший рост экспорта будет связан 
с развитием обогатительных мощностей 
и повышением качества казахского угля.

При этом угольные цены как в Европе, так 
и в мире в целом снижаются. Цена энергети-
ческого угля калорийностью 6000 ккал на ба-
зисе CIF ARA в Европе сейчас упала до уровня 
$130 за тонну по сравнению с ценой $380–
400 за тонну в сентябре 2022 года. «При те-
кущем уровне цен и объеме инвестиций на-
блюдаются определенные ограничения по 
дальнейшему замещению российских объ-
емов казахским углем на европейском рын-
ке»,— говорит аналитик.

Евгений Зайнуллин

Казахстанский уголь  
выходит на Балтику
Поставки транзитом через Россию выросли в 2022 году

Книжные типографии сообщают о ро-
сте выручки и объемов выпущенной 
продукции в 2022 году: этому помог де-
фицит полиграфических мощностей. 
У газетных типографий, наоборот, за-
грузка упала на фоне снижения тира-
жей изданий. Осложнило работу сег-
мента то, что все полиграфисты были 
вынуждены поменять европейские 
материалы на аналоги из Азии. Про-
гнозы участников рынка на 2023 год 
разнятся, но все говорят о сохранении 
проблем с запчастями для импортно-
го оборудования. Новой для сегмента 
проблемой стала утечка кадров, кото-
рые переманивают оборонные пред-
приятия.

Выручка «Парето-Принт» (один из круп-
нейших полиграфических комплексов в РФ, 
специализируется на печати книг, принад-
лежит главе «Эксмо-АСТ» Олегу Новикову) 
в 2022 году составила 2,79 млрд руб. без НДС, 
что на 8% больше, чем в 2021 году, «выпуск 
твердого переплета увеличился на 20%, до 
36 млн экземпляров, рост по общему выпу-
ску по всем видам продукции составил 6%», 
рассказал „Ъ“ гендиректор предприятия Па-
вел Арсеньев.

Главным фактором роста, по словам го-
сподина Арсеньева, стал дефицит полигра-
фических мощностей. «Издательства стояли 
в очереди на изготовление книг, объемы за-
казов били рекорды»,— отметил он. Дефи-
цит начал формироваться еще в конце 2021 
года (см. „Ъ“ от 3 сентября 2021 года) и ярко 
проявился в первом полугодии 2022 года. 
Однако в ноябре и декабре, по словам Пав-

ла Арсеньева, объем заказов упал. В то же 
время выросли цены на печать, примерно 
на 15%. «Подорожала логистика. Из-за пято-
го пакета санкций ЕС пришлось перейти на 
поставщиков материалов из Китая и Кореи, 
которые повысили цены»,— рассказал го-
сподин Арсеньев. Офсетная бумага сейчас 
на 100% производится в России и ее дефици-
та нет, но сохраняются проблемы с мелован-
ной, которая в основном импортировалась 
из ЕС, уточнил он.

Гендиректор ОАО «Издательство „Высшая 
школа“» (Смоленский полиграфический 
комбинат, Тверской полиграфический ком-
бинат детской литературы) Роман Трунов го-
ворит об увеличении выручки в 2022 году 
на 18%, притом что «в экземплярах выпусти-
ли продукции чуть больше, чем в 2021 году». 
Он также связывает рост с временным дефи-
цитом мощностей: «Когда против РФ ввели 
санкции и встал риск дефицита материалов, 
многие издатели начали резко увеличивать 
печать и заполнять склады». В результате, 
уточняет топ-менеджер, к концу третьего 
квартала склады заполнились, а дефицита 
материалов так и не случилось, поскольку 
отрасль смогла перестроиться.

Издатели книг подтверждают рост за-
казов и загрузки типографий в первой по-
ловине 2022 года и снижение — во втором 
полугодии. «Отрасль подвержена резким 
и малопредсказуемым колебаниям, вся 
вторая половина года прошла при загруз-
ке типографий около 75% от нормы. Срок 
ожидания заказа уменьшился»,— говорит 
директор по производству группы «Альпи-
на» Константин Лунь. Рост стоимости произ-

водства книг на фоне подорожания материа-
лов в 2022 году он оценивает в 30–40%.

Типографии, которые специализируют-
ся на печати периодических изданий, в свою 
очередь говорят о падении показателей по 
итогам года. По словам коммерческого ди-
ректора «Прайм Принт» (печатает газеты) 
Андрея Малахова, снижение выручки пред-
приятия в 2022 году составило 10%, «причи-
ны — рост стоимости расходных матери-
алов, в первую очередь офсетной краски, 
пластин, падение тиражей и объемов печат-
ной продукции в среднем на 12%». В газет-
ном сегменте, по его словам, значительная 
доля полиграфических мощностей с учетом 
снижения тиражей и объемов освободилась, 
что заставляет типографии «бороться друг 
с другом, снижая цены».

Прогнозы участников рынка на 2023 год 
сильно отличаются. В «Парето-Принт» после 
роста заказов в феврале полагают, что 2023 
год должен быть не хуже 2022 года. В изда-
тельстве «Высшая школа» и «Прайм Принт» 
в то же время роста выручки не ожидают. 
Развитие отрасли, по мнению представите-
лей компаний, могут осложнить проблемы 
с запчастями для оборудования. «Параллель-
ный импорт из ЕС сегодня почти невозмо-
жен — каждая деталь имеет уникальный 
идентификационный номер, что позволяет 
отслеживать ее местоположение»,— поясня-
ет Андрей Малахов. Роман Трунов добавля-
ет, что сдерживающим фактором становится 
утечка кадров — «удержать сотрудников на 
фоне активного найма на предприятия ВПК 
довольно сложно».

Валерия Лебедева

Печатные итоги
Выручка книжных полиграфистов выросла, газетных — упала

По оценке «М.Видео—Эльдорадо», потре-
бительский интерес в преддверии праздни-
ка сохранился на уровне прошлого года. На-
ибольшим спросом к Дню всех влюбленных 
пользуются смартфоны, товары для красоты 
и здоровья, техника для кухни и т. д., гово-
рят в сети.

В «Лэтуаль» по сравнению с прошлым го-
дом чаще покупают товары категории sexu-
al wellness, цветы и технику, включая фены, 
щипцы для волос и дарсонваль для лица.

Управляющий партнер «Ванчугов и парт-
неры» Алексей Ванчугов обращает внима-
ние на то, что к 14 февраля россияне тради-
ционно выбирают недорогие подарки, для 
приобретения которых 20–30% покупате-
лей переориентировались на маркетплей-
сы. В частности, в Ozon говорят о росте про-
даж перед 14 февраля в среднем в 2,5 раза 
год к году. В Wildberries, «Яндекс Марке-
те», Ozon отмечают, что спросом пользуют-
ся мягкие игрушки и шоколад, в более вы-
сокой ценовой категории — ювелирные 
украшения. 

Рестораторы также говорят о повышен-
ном интересе к бронированиям столиков 
в преддверии праздника. Однако совладе-
лец Tigrus (Osteria Mario, «Швили») Хенрик 
Винтер отмечает, что активность посетите-
лей схожа с прошлым годом. Директор брен-
да итальянских ресторанов «IL Патио» Элла 
Нистратова ожидает средний чек в День всех 
влюбленных на уровне выходного дня, хотя 
праздник приходится на будний день. 

В свою очередь, господин Ванчугов отме-
чает рост трафика в торговых центрах, утвер-
ждая, что он сопоставим с докризисными 
значениями 2019 года. В отдельных объектах 
показатель даже превосходит эти данные, го-
ворит управляющий партнер RedStone Ин-
дира Шафикова. Эксперт добавляет, что с 10 
февраля в московских ТЦ начали работать се-
зонные весенние ярмарки, с их заполняемо-
стью проблем у операторов нет. А господин 
Ванчугов уточняет, что значительная доля по-
сетителей сейчас приходит в торгцентры для 
посещения развлекательных зон.

Алина Савицкая,  
Дарья Андрианова,  
Александра Мерцалова

Дань всех влюбленных

У Казахстана, пожалуй,  
самый большой потенциал  

в плане экономической 
заинтересованности в перевозке 
своих товаров через Балтийский 

коридор и Финляндию
— Рауль Тоомсалу,

глава эстонской Operail,  
в интервью ERR в июле 2022 года
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Рестораторы пытаются вписать
ся в стартующий осенью в Мос
кве и Подмосковье экспери
мент по онлайнпродаже рос
сийского вина и просят сенато
ров рассмотреть такую возмож
ность. Участники рынка аргу
ментируют свою просьбу увели
чением каналов продаж локаль
ной продукции, но и не скры
вают, что за счет этого хоте
ли бы увеличить свою выруч
ку. На практике включение ре
стораторов в онлайнпродажи 
алкоголя вынудит их получать 
для этого отдельные лицен
зии, предупреждают эксперты. 
Общепиту также будет сложно 
конкурировать с ритейлом, где 
цены заметно ниже.

В распоряжении „Ъ“ оказалось 
письмо от 7 февраля президента 
Федерации рестораторов и отелье-
ров России (ФРиО) Игоря Бухарова 

спикеру Совета федерации Вален-
тине Матвиенко с просьбой снять 
запрет на дистанционную торгов-
лю алкоголем для рынка общепи-
та. В Совете федерации на запрос 
„Ъ“ не ответили.

ФРиО пытается добиться подклю-
чения рестораторов к онлайн-прода-
жам алкоголя до начала запланиро-
ванного на 1 ноября 2023 года старта 
эксперимента интернет-торгов-
ли российскими винами в Москве 
и Подмосковье через «Почту России». 
Кроме того, в правительстве сейчас 
рассматривается законопроект, по-
зволяющий рознице продавать весь 
алкоголь дистанционно. В Минфи-
не, выступающем автором этого до-
кумента, на запрос „Ъ“ не ответили.

Из письма ФРиО следует, что необ-
ходимо уделить внимание ресторан-
ному рынку, поскольку «скорейшее 
принятие данного документа ока-
жет поддержку отрасли, позволит су-

щественно расширить и увеличить 
каналы продаж российского вина 
в сегменте общепита и позволит со-
хранить рабочие места». Это будет 
удобно для потребителей и «отчасти 

поможет борьбе с теневой продажей 
алкоголя», считает советник прези-
дента ФРиО Ирина Благовещенская.

Директор сети «Хочу Пури» Ольга 
Тарасова и совладелец бара The Nest 
Лиза Джони говорят, что сейчас есть 
потенциальный спрос на доставку 
алкоголя из заведений общепита. 
Госпожа Джони считает, что это мог-
ло бы стать хорошим инструментом 
для повышения выручки не только 
в кризисное время.

Однако эта идея может оказать-
ся труднореализуемой, так как у роз-
ницы больше возможностей для 
наращивания своего присутствия 
в сегменте онлайн-продаж алкого-
ля. «Стоимость напитка в рестора-
нах не может конкурировать с роз-
ничной ценой в ритейле»,— говорит 
представитель ресторана Perfect 
Pitch Наталья Федорова. У ресторато-
ров средняя наценка на напитки со-
ставляет 250–300%, добавляет руко-

водитель информационного центра 
WineRetail Александр Ставцев.

Кроме того, по его словам, у об-
щепита и ритейла разные виды ал-
когольной лицензии, сейчас в ресто-
ранах не могут продавать закрытую 
бутылку алкоголя. Скорее всего, иг-
рокам общепита придется получать 
две лицензии и регистрировать раз-
ные юрлица, что повлечет серьезные 
расходы и вынудит соблюдать стро-
гие требования к помещениям, пре-
дупреждает эксперт.

Еще одной сложностью для ре-
стораторов, как и для ритейлеров, 
станет проверка возраста покупате-
ля, считает основатель Management 
Factory Евгения Махнева. По ее мне-
нию, вполне возможна ситуация, 
когда курьер привезет заказ и выяс-
нится, что покупатель несовершен-
нолетний, и весь алкоголь, который 
уже списан в системе ЕГАИС, придет-
ся везти обратно.

В спальных районах чаще все-
го в шаговой доступности располо-
жены алкомаркеты, поэтому потре-
бителям удобнее покупать алкоголь 
там, отмечает Евгения Махнева. Она 
считает, что предложение о доставке 
алкоголя будет актуально для людей, 
живущих в районах, где нет таких ма-
газинов, или в коттеджных поселках. 

Основными конкурентами ре-
стораторов в онлайн-продажах ста-
нут не только ритейлеры, но и мар-
к е т п л е й с ы ,  к ото р ы е  с м о г у т 
предложить покупателям доставку 
алкоголя по ценам, сопоставимым 
в магазинах, считает Александр 
Ставцев. По его мнению, идея он-
лайн-продаж алкоголя ресторатора-
ми была бы конкурентоспособна, 
если бы крупные холдинги на рын-
ке общепита смогли договориться 
об эксклюзивных поставках с про-
изводителями вина.

Дарья Андрианова

Рестораторы идут в онлайн со своим
Общепит хочет заняться доставкой вина

Мы считаем, что в онлайн-
продажах алкоголя рисков 

нет, хотя наши оппоненты 
считают, что есть

— Илья Трунин,
заместитель главы Минфина,  

в июле 2019 года

Ц И Т А Т А

Бенефициар агрохолдинга «Аг
роинновация» Евгений Гинер 
нашел партнера для выращива
ния и переработки томатов в Ас
траханской области. Владель
цем 25% проекта стал топменед
жер продавца люксовых това
ров ГК Mercury. Аналитики от
мечают рост интереса частных 
инвесторов к аграрным секто
рам с фокусом на внутренний 
рынок и относительно низкой 
конкуренцией.

Гендиректор связанного с ГК Mer-
cury ЗАО «Авто Драйв» Игорь Козлов-
ский стал владельцем 25% овощного 
проекта холдинга «Агроинновация» 
Евгения Гинера в Астраханской об-
ласти. Изменения в состав участни-
ков ООО «Агроинновация Астрахань» 
внесены 1 февраля, следует из ЕГРЮЛ.

Созданная Леонидом Фридлян-
дом и Леонидом Струниным ГК 
Mercury управляет сетью магази-
нов часов и ювелирных украше-
ний, модных бутиков и автомобиль-
ных салонов. Среди активов — ЦУМ, 
ДЛТ, Barvikha Luxury Village. По дан-
ным «СПАРК-Интерфакс», подкон-
трольное «Авто Драйв» ООО «Бриар» 
управляет компаниями «Меркури 
Классик» и «Меркури Резерв», вла-
деет долями в «М Эстейт Внуково», 
«М Эстейт Молл» и иных структурах. 
Игорь Козловский на сайте Mercury 
Auto указан одним из руководите-
лей центра Bentley.

«Агроинновация» президента фут-
больного клуба ЦСКА Евгения Гине-
ра управляет 44 тыс. га земель, са-
харными заводами и молочным 
комбинатом в Курской и Белгород-
ской областях. В Астраханской обла-
сти планирует выращивать томаты, 
картофель, а также выпускать томат-
ную пасту. Как сообщала админист-
рация губернатора региона, проект 

стоимостью 10,5 млрд руб. может ис-
пользовать около 30 тыс. га земель, 
в год планируется выпускать около 
50 тыс. тонн пасты. Игорь Козловский 
сообщил „Ъ“, что его участие в «Агро-
инновации Астрахань» — личный 
проект, условия которого он не стал 
комментировать по соглашению сто-
рон. В «Агроинновации» и ГК Mercury 
комментарии не предоставили.

Гендиректор «Технологий роста» 
Тамара Решетникова отмечает, что 
Россия до сих пор импортирует зна-
чительную часть томатной пасты, ко-

торая используется в том числе для 
выпуска консервов, соусов, овощных 
соков, и новые проекты могут быть 
востребованы. По ее словам, в Астра-
ханской области есть проблема с де-
фицитом влаги, поэтому, видимо, 
«Агроинновация» планирует выра-
щивать рассаду для томатов в тепли-
цах, чтобы собирать ранний урожай.

Исполнительный директор Сою-
за производителей картофеля и ово-
щей Алексей Красильников добавля-
ет, что Астраханская область ходит 
в число основных производителей 
овощей открытого грунта в РФ, а пло-
щади под картофелем здесь в послед-
ние годы выросли в четыре-пять раз. 
По его словам, климатические ус-
ловия региона позволяют выращи-
вать и собирать два урожая карто-

феля, а ранний местный картофель 
в июне—июле может конкуриро-
вать с импортом из Египта и Азер-
байджана. По данным Минсельхоза, 
в 2022 году сбор томатов в отрытом 
грунте в РФ вырос на 7,7%, до 451 тыс. 
тонн, картофеля — на 9,1%, до 7 млн 
тонн год к году.

Астраханский проект, вероят-
но, первый для «Агроинновации», 
где участвует сторонний инвестор. 
Старший аналитик Газпромбан-
ка Марат Ибрагимов отмечает, что 
участник с миноритарной долей мо-
жет быть финансовым партнером, 
а основному владельцу это позво-
лит в том числе снизить риски, свя-
занные с привлечением средств. 
По словам господина Ибрагимова, 
для локальных инвесторов может 
быть особенно важным фокус про-
ектов на удовлетворение внутренне-
го спроса, большой размер целевого 
рынка и относительно низкий уро-
вень конкуренции. Так, указывает 
аналитик, в сфере продовольствен-
ного ритейла уже высокая консоли-
дация, а непродовольственный мо-
жет быть достаточно сложным для 
непрофильных игроков.

Инвестиционный банкир Илья 
Шумов отмечает, что в последние 
годы агропромышленный сектор 
был на подъеме, поэтому интерес 
к нему проявляли многие непро-
фильные игроки, фонды и частные 
инвесторы, которые видят на этом 
рынке большие возможности в те-
кущих реалиях. Среди крупней-
ших инвестиций эксперт выделяет 
покупку структурой владельца кор-
порации AEON Романа Троценко 
агрохолдинга «Ростагро» с 240 тыс. 
га земель и молочные проекты «Ру-
мелко» основного владельца НЛМК 
Владимира Лисина.

Анатолий Костырев

С томатами наперевес
Евгений Гинер нашел инвестора в овощной проект

Бывший совладелец и топме
неджер Merlion Борис Левин 
учредил компанию «Безопас
ность и право» для оказания 
услуг по информбезопасности, 
в частности, обнаружению ин
сайдеров и расследованию уте
чек данных. Компания будет 
сотрудничать с «СерчИнформ» 
и InfoWatch. Партнеры под
тверждают, что среди их кли
ентов спрос на подобные услу
ги вырос на фоне массовых уте
чек данных в 2022 году. Одна
ко эксперты полагают, что но
вый проект привлечет ско
рее малый и средний бизнес, 
который не может позволить 
себе услуги крупных вендоров 
на фоне роста стоимости.

Бывший совладелец IT-компании 
Merlion Борис Левин учредил ООО 
«Безопасность и право», обнаружил 
„Ъ“ в «СПАРК Интерфакс». Компания 
зарегистрирована в конце 2022 года 
и занимается аудитом внутренних 
и внешних рисков организаций, 
внедрением систем предотвраще-
ния угроз, оказывает юридические 
и консалтинговые услуги, следует 
из данных на ее сайте.

Как уточнил „Ъ“ господин Ле-
вин, компания также будет дистри-
бутором решений «СерчИнформ» 
и InfoWatch в части, например, 
DLP-систем (Data Loss Prevention — 
системы обнаружения и предотвра-

щения утечек). Для работы с ними 
будет организована группа монито-
ринга: штат специалистов, который 
займется услугами антифишинга, 
блокировок доменов, предотвра-
щением утечек и др. Инвестиции 
в проект он не раскрыл, уточнив, 
что компания будет оказывать услу-
ги для ритейла, промышленности, 

финансовых организаций и других 
секторов.

Борис Левин в 1999–2002 годах 
возглавлял компанию «Техмаркет» 
(сотовый ритейл, перешла к «Евросе-
ти»), с 2002 года был вице-президен-
том по безопасности «Евросети». За-
тем работал в службе безопасности 
ТНК-ВР (куплена «Роснефтью»), вхо-
дил в состав совета директоров бан-
ка «Реалист», а также владел долей 
в кипрской Merlion Group Limited — 
головной структуре российского 
IT-дистрибутора Merlion. В октябре 
2020 года Борис Левин вместе с сов-
ладельцами Merlion Олегом Кар-
чевым, Владиславом Мангутовым 
и Алексеем Абрамовым был взят под 
стражу за убийство с поджогом (см. 
„Ъ“ от 26 октября 2020 года). Госпо-
дин Левин находился в СИЗО до ав-
густа 2021 года, был оправдан и полу-
чил право на реабилитацию (см. „Ъ“ 
от 18 января).

В InfoWatch „Ъ“ подтвердили, что 
ведут переговоры с компанией «Без-
опасность и право» как «дополни-
тельным каналом развития бизнеса». 
У Бориса Левина — большой опыт 
в построении системы кибербез-
опасности в крупных компаниях, от-

метил глава совета директоров «Сер-
чИнформ» Лев Матвеев: «У наших 
клиентов есть запрос на комплекс-
ный аудит внешних и внутренних 
рисков и услуги защиты от утечек». 
Но даже если у новой компании «есть 
наследие Merlion в части контактов 
с крупными заказчиками, выход 
в сегмент информбезопасности бу-
дет непростым», считает источник 
„Ъ“ на рынке IT-дистрибуции: «Недо-
статочно иметь решения, нужен штат 
специалистов, знание особенностей 
внедрения таких проектов».

Среди крупных участников рос-
сийского рынка DLP-систем, помимо 
«СерчИнформ» и InfoWatch, можно 

назвать, например, Zecurion и «Гар-
да Технологии». Лидерами в сегменте 
до 2022 года были зарубежные вендо-
ры, которые ушли из РФ после начала 
военных действий на Украине — Sy-
mantec, Forcepoint, Intel Security и др. 
При этом спрос на услуги обнаруже-
ния и предотвращения утечек данных 
в стране резко вырос на фоне массо-
вых хакерских атак. По данным «Ла-
боратории Касперского», объем пер-
сональных данных, которые попали 
в сеть вследствие самых крупных уте-
чек в 2022 году, превысил 1,5 млрд за-
писей (см. „Ъ“ от 16 декабря).

На фоне роста числа атак и утечек 
данных, а также ужесточения регу-

лирования спрос на комплексные 
услуги по обеспечению безопасно-
сти растет, признает собеседник „Ъ“ 
на рынке. Однако, уточняет он, та-
кие продукты востребованы скорее 
малым и средним бизнесом, круп-
ные компании выстраивают собст-
венные системы или заказывают 
услуги крупных вендоров. Замген-
директора «Гарда Технологий» Руст-
эм Хайретдинов подтверждает, что 
среди небольших компаний спрос 
на такие решения есть: «Здесь во-
прос получения всей безопасности 
из одних рук с гарантией может быть 
важнее уникальной экспертизы».

Татьяна Исакова

Утечки данных привлекли расследователя
Выходец из Merlion создает новый бизнес

1,5 миллиарда 
записей, 
по данным 
«Лаборатории 
Касперского»,  
превысил объем  
утечек персональных 
данных в 2022 году

451 тысяча тонн 
томатов
собрана в России 
 в 2022 году,  
по данным  
Минсельхоза
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КОНЦЕРТ ОПЕРА

Опера при параде
«Царь Кандавл» в Московской филармонии
Дирижер Дмитрий Юров-
ский за пультом Госор-
кестра имени Светлано-
ва познакомил московскую 
филармоническую публи-
ку с малоизвестной оперой 
Александра фон Цемлин-
ского «Царь Кандавл», напи-
санной в 1938 году, но не ис-
полнявшейся до 1996-го. 
О том, как она прозвучала 
в Москве в 2023-м, расска-
зывает Юлия Бедерова.

этом сезоне у Дмит-
рия Юровского, главного дири-
жера новосибирского НОВАТа, 
несколько совместных высту-
плений с госоркестром, и по-
чти все — с неочевидными на-
званиями в программах. Одно 
из них — «Царь Кандавл»: по-
следняя опера учителя и род-
ственника Шёнберга Алексан-
дра фон Цемлинского никогда 
еще в Москве не звучала, как 
и другие его оперы. В 2010 году 
его «Карлика» в Большом те-
атре должен был исполнять 
Владимир Юровский, но из-за 
болезни отменил затею. «Фло-
рентийская трагедия» плани-
ровалась в Большом в этом се-
зоне в постановке Александра 
Молочникова в паре с «Фран-
ческой да Римини» Рахмани-
нова, но постановка отменена. 
Есть вероятность, что заплани-
рованный теперь в «Новой опе-
ре» на апрель «Карлик» все же 
состоится.

Масштабный «Кандавл» стал 
своего рода грустным приветом 
тем, кто соскучился по реперту-
арным открытиям, принятым 
в программах ГАСО при другом 
Юровском, и по изысканным 
оперным названиям, украшав-

шим филармонические сезо-
ны последних лет. Увы, «Кан-
давл» прозвучал в дирижерской 
концертной транскрипции, где 
часть персонажей вместе с му-
зыкой оказались сокращены, 
а новаторская драма клонилась 
к испытанному жанру литера-
турно-музыкальной компози-
ции: фрагменты текста между 
музыкальными эпизодами не 
без запинки зачитывал артист 
Клим Кудашкин.

В оригинале «Царь Кандавл» 
по пьесе Андре Жида, напи-
санной по мотивам эпизода из 
«Истории» Геродота о самодо-
вольном правителе, поплатив-
шемся жизнью за пристрастие 
к красоте и желание продемон-
стрировать свое богатство по-
сторонним,— последняя вер-

шина творчества Цемлинского 
и одна из объемистых жемчу-
жин всего венского «длинно-
го модерна», протянувшегося 
почти до конца 1930-х годов. 
Это были десятилетия, ког-
да психоанализ, символизм, 
импрессионизм, романтизм, 
экспрессионизм, неокласси-
цизм по-разному пышно пере-
плетались в музыке Рихарда 
Штрауса и нововенцев, а так-
же в популярных, а потом на-
прочь забытых сочинени-
ях Цемлинского, Корнгольда, 
Франца Шрекера, Эрнста Кше-
нека и других авторов. Также 
по-разному потом сложились 
композиторские судьбы: Штра-
ус замолчал, Шёнберг имел 
успех в Америке, Корнгольд за-
бросил додекафонию и возгла-

вил цех голливудской киному-
зыки, соратник Цемлинского 
Виктор Ульман работал за ко-
лючей проволокой в Терезиен-
штадте и погиб в Освенциме. 
А сам Цемлинский, сумев до-
браться до Нью-Йорка, доби-
вался постановки «Кандавла», 
но в «Метрополитен» ему пря-
мо сказали: обнаженная нату-
ра (хвастливый царь дает вол-
шебное кольцо рыбаку Гигесу 
и отправляет его невидимкой 
в спальню к собственной жене, 
чтобы хоть кто-то еще видел, 
как она красива) на приличной 
сцене неуместна. Цемлинский 
вскоре умер в нищете, а опера, 
завершенная только в клавире, 
ждала своего часа шестьдесят 
лет. Теперь она иногда ставится 
в театрах от Зальцбурга до Буэ-

нос-Айреса, а не так давно была 
представлена во Фламандской 
опере в постановке Андрея 
Жолдака, где дирижировал как 
раз-таки Дмитрий Юровский.

Московская премьера стала 
эхом тех европейских нарабо-
ток, но только в местном испол-
нительском изводе. В партии 
Кандавла выступил Михаил 
Агафонов с безупречным рус-
ским произношением в не-
мецком языке и почти строе-
вой выправкой во фразировке, 
игравший царя-перверта и ца-
ря-эстета как повзрослевшего 
Зигфрида (как если бы вагне-
ровский герой не погиб, а за-
нял место на троне, где скучал 
бы от лести и богатства). Нис-
сию пела Любовь Стучевская, 
чей образ по ходу пьесы мигри-
ровал от записного кокетства 
до одержимости Турандот (эту 
партию Стучевская пела в НО-
ВАТе). В Гигесе Александра Су-
ханова было больше послуша-
ния, нежели желания, но также 
сквозила и музыкальность, за-
метная за всеобщей страстью 
к бесконечному торжествен-
ному маршу. В этой тотальной 
маршеобразности, кажется, 
был не столько давящий дух 
1930-х, проникающий у Цем-
линского в прозрачное и рас-
точительное одновременно 
письмо, сколько стремление 
уложить медленное напряже-
ние драмы в рамки парадного 
дефиле. Что, впрочем, не поме-
шало оркестру в целом звучать 
ясно и стройно, светясь акку-
ратными красками групп и ин-
струментальных соло. Так что 
знакомство с оперой, мож-
но считать, состоялось, хоть 
и было отчасти шапочным. Да 
и страсть к парадной демон-
страции роскошной красоты, 
как выяснилось, свойственна 
не одному Кандавлу.

Предсказатель магнитных бурь
Умер Вадим Абдрашитов

Н Е К Р О Л О Г

Ушел из жизни Вадим Абдрашитов — 
кинорежиссер, давший самый точ-
ный диагноз социальным болезням  
эпохи позднего СССР и первого 
постперестроеч ного десятилетия. 
Ему было 78 лет.

Еще во ВГИКе он уже считался восхо-
дящей режиссерской звездой с безупреч-
ной советской биографией. Отец — во-
енный, мать — инженер-химик. Под 
впечатлением от полета Гагарина уехал 
из Казахстана учиться на физика, что-
бы заниматься космосом. Проезжая по 
вечерней Москве, попал на съемки «Де-
вяти дней одного года» Михаила Ром-
ма — духовного отца многих шестиде-
сятников. А когда Вадим уже учился в его 
мастерской во ВГИКе, переквалифици-
ровавшись из физиков в лирики, Ромм 
благословил своего ученика и даже соби-
рался включить его курсовую докумен-
тальную короткометражку «Репортаж 
с асфальта» в свою монтажную киноэпо-
пею «И все-таки я верю». А дипломный 
фильм Абдрашитова «Остановите Пота-
пова!» (по фельетону Григория Горина, 
1974) стал конспектом для будущего рас-
крытия феномена советского конфор-
мизма — еще до «Осеннего марафона» 
и «Полетов во сне и наяву». Этой теме, 
в ее особом повороте, посвящен и кине-
матограф Абдрашитова.

Бывший инженер, дослужившийся 
до начальника цеха, Абдрашитов знал 
уродливую прозу жизни. Но за маской 
социального реалиста и правдолюба 
прятался художник с гораздо более тон-
кой и сложной структурой. Его полно-
метражный дебют «Слово для защиты» 
(1976), как и последовавшие за ним «По-
ворот» (1978), «Охота на лис» (1980), «Оста-
новился поезд» (1982), все снятые по 
сценариям Александра Миндадзе, под-
твердили репутацию и класс режиссера, 
его безошибочное чутье. Эти тревожные, 
далекие от благодушия фильмы были 
близки параллельно формировавшему-
ся польскому «кино морального беспо-
койства». В них говорилось о душном 
общественном климате, о том, как ис-
чезают, размываются глобальные цели 
и человек уходит в частную жизнь, в ло-
кальный мир, но и там чувствует себя не 
в ладу с собой, своей судьбой и своей со-
вестью. В литературе эту ситуацию до-
сконально исследовал Трифонов, Абдра-
шитов дал ей экранную жизнь.

Эти фильмы были так хитроумно 
сконструированы, что довольно успеш-
но (во всяком случае, до «Парада планет», 
1984) прорывались сквозь идеологиче-
ские заслоны. И хотя «Охота на лис» была 
подрезана цензурными ножницами, од-
нако на фоне многих катастроф, постиг-
ших шестидесятников, семидесятники 

Абдрашитов и Миндадзе сохранили по-
разительно четкий рабочий ритм: ка-
ждые два года, что бы ни происходило 
вокруг, появлялся их новый совместный 
фильм. Это прежде всего кино мораль-
ных диспутов, человеческих, а значит, 
и актерских дуэтов. Кино преимущест-
венно и принципиально мужское — по 
интонации и по личному составу. Прав-
да, в «Слове для защиты» на авансцене 
две актрисы — Марина Неелова и Гали-
на Яцкина. Первая играет подсудимую, 
вторая — судью, первая олицетворяет 
витальную страсть, приведшую к пре-
ступлению (пыталась отравить газом 
себя и неверного любовника), вторая — 
скучную жизнь по правилам столично-
го истеблишмента (не только юридиче-
ским). Но после «Поворота», где важную 
роль играла Ирина Купченко, женщины 
отошли в кинематографе Абдрашитова 
на второй план.

В «Охоте на лис» Абдрашитов сталки-
вает почти безупречного пролетария Бе-
лова (поразительно аутентичный моло-
дой Владимир Гостюхин) с подростком 
Беликовым (Игорь Нефедов), который 
вместе с корешем напал на него в пар-
ке, взял вину на себя (хотя виноват был 
меньше) и один загремел в колонию. Бе-
лов ездит к нему с туманной внутренней 
целью восстановить справедливость 
и в результате разрушает свою налажен-
ную жизнь. Оба героя, при всей их несхо-
жести, жертвы системы фетишей и фик-
ций: отсюда сходство их фамилий, по 
той же причине их подспудно влечет 
друг к другу.

Фильм «Остановился поезд» — вер-
шина доперестроечного периода Аб-
драшитова. Его режиссерский стиль 
обретает тем более очевидную класси-
ческую мастеровитость, чем более со-
ветскими выглядят реалии провин-

циального городка, где со станции 
укатилась платформа и врезалась в пас-
сажирский состав, угробив машини-
ста. Заезжий дотошный следователь 
(Олег Борисов) выясняет обстоятельст-
ва аварии — и сталкивается с идеологи-
чески ангажированным журналистом 
(Анатолий Солоницын). Возникает ти-
пичный для Абдрашитова—Миндадзе 
контрдуэт — противостояние двух муж-
чин на эмоциональном, интеллектуаль-
ном и социальном уровне. В итоге их 
дебатов становится ясно, что виноваты 
все — от путевого рабочего до погибше-
го машиниста, до руководства депо и го-
рода, которые хотят заместить правду 
мифом — «подвигом машиниста», спас-
шего пассажиров ценой жизни. Теорию 
подвигов в мирное время как средство 
камуфлировать головотяпство и кол-
лективную безответственность можно 
было бы счесть советским феноменом, 
если бы он не пережил успешно пере-
стройку и не вписался в новорусские ре-
алии. Вот почему лучший фильм Абдра-
шитова продолжает жить.

Склонность к гротеску у Абдрашито-
ва была всегда, но открыто вышла на-
ружу в «Параде планет». Да и «ползучий 
реализм» ранних работ режиссера — ил-
люзия. За скрупулезным бытописанием 
в них всегда ощутим озноб запредельно-
сти, за социальной рутиной — взрывные 
инстинкты, за установленными общест-
вом ролями — глубинные человеческие 
сущности, находящиеся друг с другом от-
нюдь не в уставных отношениях.

«Плюмбум» (1986), «Слуга» (1988), 
«Армавир» (1991) — следующие этапы 
режиссерского пути. Их обаятельная 
эклектика выдает добросовестные уси-
лия идти в ногу с художественным про-
грессом, с ветрами постмодернизма. 
В «Плюмбуме» — фильме о современ-

ном Павлике Морозове, взявшем на себя 
роль «санитара», борца с правонаруши-
телями,— находили переклички с гро-
тесками «О, счастливчик!» Линдсея Ан-
дерсона и «Заводной апельсин» Стенли 
Кубрика. Но и здесь у Абдрашитова за эф-
фектными символами и гиперболами 
проступает наша грешная реальность.

В «Армавире» режиссер движется 
в сторону глобальной метафоры, которая 
легко расшифровывалась в свете гибели 
«Адмирала Нахимова» — этого советско-
го «Титаника» — и последовавшего вско-
ре распада СССР. В 1994-м появляется 
«Пьеса для пассажира» — тоже метафора, 
но локальная, замкнутая в пространстве 
поезда. Опять два героя намертво связа-
ны ниточкой судьбы — Пассажир (Игорь 
Ливанов), некогда интеллигентный фар-
цовщик, ныне криминализированный 
бизнесмен, и Проводник (Сергей Мако-
вецкий) — в прошлом тот самый судья, 
что сломал ему жизнь: отбитые почки, 
разрушенная семья, умерший ребенок. 
В финале мы вместе с Проводником ви-
дим в окне проходящего поезда его двой-
ника — и понимаем, что рассчитаться 
с прошлым невозможно: на страже его 
стоит целая армия унифицированных 
служак, и никто ни за что не отвечает. 
Так, опять метафорой, связанной с пое-
здом, завершает Абдрашитов свой ана-
лиз перестроечной кампании. В стране 
все перевернулось, но настоящей сме-
ны ролей не произошло: бездушные но-
менклатурные Проводники по-прежне-
му ведут в никуда поезд с бесправными 
Пассажирами.

Еще одну метафору предлагают Аб-
драшитов и Миндадзе в фильме «Время 
танцора» (1998). Это кино про зыбкий 
мир, наступивший после очередной 
из кавказских войн. Невольным геро-
ем нашего времени становится танцор 
из казачьего ансамбля: он воплощает 
фальшивую и корыстную сущность сов-
ременных «гибридных войн». «Магнит-
ные бури» (2002) — последний общий 
фильм Вадима Абдрашитова и Алексан-
дра Миндадзе. И последний фильм Аб-
драшитова. Он начинается с драки: стен-
ка на стенку, две наступающие друг на 
друга мужские толпы. Ни слова, ни му-
зыки — только шум беспорядочной воз-
ни. Тела с напрягшимися мускулами 
сходятся и расходятся, мучают и дубасят 
друг друга «по котелку», приковывают 
к станочным тискам без всякого смысла 
и цели. И столь же, как фигуры горе-бой-
цов, карикатурны и нелепы «лютые дру-
зья» — хозяева жизни, направляющие 
эту животную дурь, это броуновское дви-
жение толпы. Вот уже двадцать лет, как 
из уст Абдрашитова прозвучало это зло-
вещее предсказание. И чем дальше, тем 
очевиднее, что оно сбывается.

Андрей Плахов

Дирижер Дмитрий Юровский представил оперу Цемлинского в безжалостно 
купированном виде ФОТО «МОСКОВСКАЯ ФИЛАРМОНИЯ»
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КОНКУРС ЭСТРАДА

В Ливерпуль 
со своим багажом
Европейские страны 
выбирают участников 
«Евровидения»

Европейская музыкальная сцена готовится к 67-му 
конкурсу «Евровидение», который пройдет с 9 по 13 
мая в Ливерпуле. В некоторых странах уже прошел на-
циональный отбор участников конкурса. С самой боль-
шой помпой это произошло в Италии, где участников 
традиционно отбирают на песенном фестивале в Сан-
Ремо. О том, чем еще запомнился фестиваль в Сан-
Ремо и как готовится остальной континент к конкурсу 
эстрадной песни, рассказывает Игорь Гаврилов. 

а «Евровидение» в этом году отправятся представи-
тели 37 стран. России среди них нет (см. „Ъ“ от 25 февраля 
2022 года). Однако пока сохраняется возможность влияния 
россиян на результаты конкурса — их голоса будут суммиро-
ваться с голосами зрителей из других не участвующих стран 
в разделе «Остальной мир». Если не будет другого решения, 
Россия сможет голосовать через специальную платформу, 
которая будет создана для этой процедуры (правда, для это-
го фанатам «Евровидения» потребуется действующая карта 
одной из международных платежных систем). 

Итальянцы будут болеть, но по правилам конкурса не 
смогут голосовать за актера и певца из города Рончильоне 
Марко Менгони. Свежеиспеченный победитель фестива-
ля в Сан-Ремо в мае будет представлять страну на конкур-
се в Ливерпуле. 

В конкурсе итальянской песни в Сан-Ремо Марко Мен-
гони впервые участвовал еще в 2010 году, а первую победу 
одержал в 2013-м с песней «L’essenziale», уже будучи сверх-
популярным и титулованным артистом. Песня «Due Vite», 
с которой Менгони повторил достижение 2013 года, как 
и «L’essenziale», написана в мелодичной эстрадной мане-
ре. Они чем-то неуловимо похожи. Не мелодией, не рит-
мом, а инстинктивным пониманием того, что значит по-
пулярная песня на итальянском языке. Выбор в пользу 
Марко Менгони был сделан в ходе сложной системы голо-
сования, в которой участвовали члены профессионально-
го жюри, тысяча специально зарегистрированных фана-
тов-меломанов и обычные телезрители со смартфонами. 
И это значит, что публика видит в качестве главного ита-
льянского певца представителя традиции, а в качестве пес-
ни, представляющей страну на «Евровидении»,— внятный 
эстрадный номер с предсказуемой и комфортной мелоди-
ческой линией. 

Главными международными звездами, которые посети-
ли Сан-Ремо в этом году, стали Depeche Mode. Итальянская 
же сцена была представлена лучшими людьми как в конкур-
се, так и вне его. Риккардо Фольи сыграл на басу с группой 
Pooh, в которой выступал еще в 1960-е. Аль Бано вышел на 
сцену вместе с Массимо Раньери и Джанни Моранди. Спел 
даже Джино Паоли, которому в следующем году исполнится 
90 лет. Были и Анна Окса, и Эрос Рамаццотти, и, естествен-
но, главные герои итальянской сцены — Maneskin, которые 
два года назад отправили «Евровидение» в Италию. На этом 
фоне Марко Менгони смотрелся идеально. 

Со своими посланцами уже определились Норвегия, 
Израиль, Бельгия, Греция, Нидерланды, Армения, Кипр, 
Грузия, Латвия, Мальта, Албания, Азербайджан, Чехия, Ав-
стрия и Словения. От Ирландии в «Евровидении» мог при-
нять участие экс-фронтмен Sex Pistols Джон Лайдон, одна-
ко в ходе национального отбора его группа PIL проиграла 
группе Wild Youth — довольно стандартному поп-роково-
му составу, который, впрочем, уже остался в истории как 
«те ребята, которые выиграли у Джонни Роттена на отборе 
„Евровидения“». 

Из других артистов и песен, которые уже отобраны стра-
нами, выделяется израильская певица и телеведущая Ноа 
Кирел. В аранжировке ее песни «Unicorn» в умеренном, но 
важном в свете сегодняшних трендов объеме присутству-
ет фольклорная нота, в то время как сама песня — урбани-
стический поп, который уже оценили интернет-пользова-
тели: за месяц клип «Unicorn» набрал 18 млн просмотров 
в YouTube. Алессандра из Норвегии представит песню на 
стыке EDM и classical crossover «Queen of Kings». Это типич-
ная «песня для „Евровидения“» с легко запоминающимся 
припевом и мощным продакшном — с таким арсеналом 
можно и выиграть, и остаться в тени менее ординарных 
участников. 

Больше всего шансов на победу на данный момент — 
у чешской группы Vesna, чья песня «My Sister’s Crown» ис-
полняется на английском, чешском, болгарском и укра-
инском языках. У песни сразу несколько исключительно 
прилипчивых мелодических линий, в клипе участницы 
группы смешивают эстетику «Молодого папы» и самурай-
ских фильмов и в целом не дают мужчинам никаких шан-
сов на успешную конкуренцию.

Марко Менгони вынесет на суд «Евровидения» 
глубоко традиционный итальянский 
поп-эстрадный номер  ФОТО MARCO PIRACCINI / 

MONDADORI PORTFOLIO / GETTY IMAGES
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В розыгрыше Лиги чемпионов, ко-
торый из-за чемпионата мира в Ка-
таре пережил длинную, в три с по-
ловиной месяца, паузу, сегодня 
стартует стадия play-off. И в первый 
же из дней, отведенных под мат-
чи 1/8 финала, состоится классиче-
ское противостояние: очутившийся 
в кадровом и игровом кризисе ПСЖ 
сыграет с «Баварией», из своего ми-
ни-кризиса выбравшейся.

ентральная заметка 
на сайте французского 

L’Equipe за сутки до первого матча 1/8 
финала Лиги чемпионов, в котором 
ПСЖ примет «Баварию», была, конеч-
но, посвящена участию в тренировке 
французского клуба Килиана Мбап-
пе. Мбаппе травмировался две неде-
ли назад, и еще в минувший уикенд ка-
залось, что шансов выступить против 
мюнхенцев у него нет никаких. Даже 
тренер ПСЖ Кристоф Гальтье преду-
преждал, что, по его мнению, в лучшем 
случае Мбаппе будет готов к ответно-
му матчу. Но вот появился лучик света 
в окошке. Хотя все равно не так часто 
здоровье даже таких игроков привле-
кает настолько пристальное внимание. 

Впрочем, в данном случае все понят-
но. Те, кто переживает за ПСЖ, ищут 
хоть что-то, за что можно было бы заце-
питься в поисках надежды, в ситуации, 
когда зацепок исключительно мало.

Дело в том, что ПСЖ проходит через 
какой-то странный период. Чемпионат 
Франции после перерыва, связанно-
го с катарским мировым первенством, 
возобновился перед Новым годом. 
И в прошедшие полтора месяца игра 
и результаты парижан совершенно не со-
ответствовали их статусу. Сначала были 
январские осечки — проигрыши «Лан-
су» и «Ренну», ничья с «Реймсом», а непо-
средственно в преддверии play-off Лиги 
чемпионов подоспела новая порция не-
приятностей. Часть из них — это трав-
мы ведущих игроков. Помимо Килиана 
Мбаппе их получили и Марко Веррат-
ти, и, главное, Лионель Месси, у которо-
го, правда, в отличие от Мбаппе, повре-
ждение было не настолько серьезным, 
чтобы считать его выздоровление к до-
машнему матчу с «Баварией» чем-то чу-
десным. Другая часть — очередные сры-
вы. На прошлой неделе ПСЖ уступил 
в Кубке Франции «Марселю», а потом, 
уже в первенстве страны,— «Монако». 
Жуткие показатели, особенно учиты-
вая, что они более или менее точно со-
ответствуют качеству футбола, которое 
показывают парижане после рестар-
та. А к нему куча претензий. Все клю-
чевые защитники — Маркиньюс, Сер-
хио Рамос, Преснель Кимпембе — явно 
не в тонусе, атакующая группа ослабле-
на болячками лидеров и искрит редко. 
И тот факт, что, несмотря на спад, ПСЖ 
по-прежнему более или менее уверенно 
лидирует в своем чемпионате,— следст-
вие в основном невысокого уровня кон-
куренции в турнире: никто из наиболее 

мощных оппонентов также стабильно-
стью не отличается.

Вектор движения «Баварии» ука-
зывает в совершенно ином направле-
нии. У нее тоже был свой кризис — ну, 
или, вернее, мини-кризис. В Германии 
футбол после зимнего перерыва вер-
нулся позже, чем в других лигах «боль-
шой пятерки»,— во второй половине 
января, и мюнхенцы после рестарта 
трижды подряд сыграли вничью, по-
зволив приблизиться к себе вплотную 
целой группе преследователей во гла-
ве с «Унионом». А одновременно список 
травмированных игроков клуба раз-
росся до довольно приличного разме-
ра. В нем и Райан Гравенберх, и Нусса-
ир Мазрауи, и Люка Эрнандес, и Садио 
Мане. А вместо сломавшего в отпуске 

ногу вратаря Мануэля Нойера пришлось 
даже срочно брать из мёнхенгладбах-
ской «Боруссии» Яна Зоммера.

Но сейчас, кажется, все опять нала-
дилось. В двух предыдущих матчах не-
мецкого первенства «Бавария» распра-
вилась — 4:2 и 3:0 — с «Вольфсбургом» 
и «Бохумом», а игра ее атаки была та-
кой, что все, кому мил ПСЖ и кто в кур-
се насчет того, что оборона у него зи-
мой отнюдь не в полном порядке, 
должны были испытать настоящий 
ужас. Хороши во всех смыслах — с точ-
ки зрения «физики», взаимопонима-
ния с партнерами — были и Джамал 
Мусиала с Сержем Гнабри, и Томас 
Мюллер с Кингсли Команом.

У еще одного матча 1/8 финала, ко-
торый пройдет в этот же день, вывеска 
поскромнее, под каким углом ни по-
смотри. Формально во встрече, в кото-
рой «Милан» принимает «Тоттенхем», 
речь идет о противостоянии команд, 
примерно равных по статусу. Они даже 
занимают одинаковую — пятую — по-
зицию в своих чемпионатах. Но те-
кущая форма у соперников чересчур 

разная, чтобы не увидеть в парне без-
условного фаворита.

«Тоттенхем» в субботу крупно — 
1:4 — проиграл «Лестеру», но это по-
ражение все-таки не вполне укла-
дывается в тренд. Лондонцы зимой 
продолжают играть неплохо, в свой 
интересный — с акцентом не на вла-
дение мячом, а на его отбор и стреми-
тельно разворачивающиеся выпады — 
футбол, который им поставил в силу 
происхождения и бэкграунда прекрас-
но знающий итальянский футбол тре-
нер Антонио Конте. И едва ли потеря 
порвавшего крестообразную связку 
Родриго Бентанкура при всей ее болез-
ненности эту четкость сломает.

А вот с «Миланом» творится что-то 
ужасное. В минувшем туре итальян-
ского чемпионата он кое-как — 1:0 — 
одолел «Торино». И этот успех был для 
него первым после серии из трех под-
ряд проигрышей и пяти матчей без по-
бед, наводившей на мысли о том, что 
клуб после зимней паузы вдруг ката-
строфически просел.

Алексей Доспехов

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Гиганты возвращаются в Европу
Стадия play-off открывается матчем ПСЖ и «Баварии»

В воскресенье в финале Upper Austria Ladies Linz — 
турнира Женской теннисной ассоциации (WTA) ка-
тегории 250 с призовым фондом €225 тыс.— рос-
сиянка Анастасия Потапова завоевала второй 
титул за карьеру. В интервью корреспонденту „Ъ“ 
Евгению Федякову 31-я ракетка мира рассказала 
о том, насколько сложным получился для нее ав-
стрийский турнир, объяснила, за счет чего смогла 
переиграть известную 32-летнюю хорватку Пет-
ру Мартич, и поделилась некоторыми нюансами 
работы со своим личным тренером — капитаном 
женской сборной России Игорем Андреевым.

— Все четыре победы на пути к финалу вы одержа-
ли в трех партиях, а в решающем матче обошлись 
двумя. Как получилось, что встреча с Петрой Мар-
тич, которая старше вас на одиннадцать лет и обла-
дает огромным опытом, получилась сравнитель-
но простой?
— По одному счету никогда нельзя судить о том, на-
сколько трудным был матч. На самом деле финал по-
лучился непростым, особенно вначале. Я очень силь-
но хотела выиграть, была напряжена и нервничала, но 
в какой-то момент остановилась, вздохнула и сказала 
себе: «Настя, не думай о счете, о титуле! Просто делай 
правильно то, что должна, и все получится». После это-
го я стала концентрироваться не на счете, а на самой 
себе, и это очень помогло. Во втором сете могло пока-
заться, что я не проявляю эмоций, хожу с опущенной 
головой, но это не говорило об усталости. Просто мне 
не хотелось распыляться, подбадривая саму себя, и де-
монстрировать лишние эмоции. В итоге я поймала со-
стояние, при котором удавалось выигрывать одно очко 
за другим. Режим «торнадо» включился вовремя. Очень 
рада, что заставила себя найти правильный настрой!
— Вас удивило то, что в финале пришлось играть 
с Петрой Мартич, а не с седьмой ракеткой мира 
гречанкой Марией Саккари, которая, считаясь яв-
ным фаворитом турнира, уступила хорватке в по-
луфинале?

— Абсолютно нет. Мартич очень сильная теннисистка. 
К тому же по ходу турнира ты видишь, как разминают-
ся и восстанавливаются твои соперницы, и по опреде-
ленным признакам я подумала, что в финале, вполне 
возможно, придется играть именно с Петрой. Даже ска-
зала об этом в субботу после победы в полуфинале (над 
чешкой Маркетой Вондроушовой.— „Ъ“) своему трене-
ру Игорю Андрееву.
— Напомните, сколько вы тренируетесь вместе?
— С Игорем мы работаем почти два года и, надеюсь, 
будем продолжать. Считаю, что у нас хороший тандем, 
есть понимание, куда двигаться дальше и что именно 

для этого надо делать. Игорь играл сам (Андреев был 
19-й ракеткой мира и выиграл три турнира Ассоциа-
ции теннисистов-профессионалов.— „Ъ“). Пока он 
превосходит меня и по высшему месту в рейтинге, и по 
результатам, зато ему есть что мне сказать. Для меня 
это важно.
— Что именно Андреев изменил в вашей игре?
— Он дал мне многое. Но прежде всего отмечу психо-
логическую поддержку, которая помогает верить в свои 
силы. Игорь постоянно заставляет меня хотя бы немно-
го поднимать свой уровень. Он как бы ведет игру с моим 
разумом — требует немного большего, даже если у меня 
вроде бы получается хорошо. И я стараюсь оправдывать 
его ожидания.
— Вы часто тренируетесь в ОАЭ. По какой причине 
в первой половине февраля вы выбрали два евро-
пейских турнира — в Лионе и Линце, а не выступа-
ли в Абу-Даби?
— Постоянно в Эмиратах я не тренируюсь. Просто перед 
началом этого сезона провела там сбор. А причина мое-
го нынешнего выбора была простая — в Абу-Даби мне не 
хотелось играть квалификацию, поскольку напрямую 
в основную сетку я не попадала. К тому же я, как и мно-
гие другие российские теннисистки, в детстве часто тре-
нировалась под крышей. Мне привычно играть в залах, 
и если выпадает такая возможность, стараюсь ею поль-
зоваться.
— А почему в Линце вы играли с предохраняющими 
тейпами на левом колене?
— В Лионе я получила небольшую травму голеностопа. 
Нагрузка переключилась на другие группы мышц, из-за 
этого начало болеть колено. Серьезного вроде бы ниче-
го нет, но некоторые физиотерапевты предлагали мне 
сняться с турнира в Линце. Но я не привыкла сдавать-
ся без боя. Решила играть до конца, пусть даже на обез-
боливающих, и оно того стоило. Теперь до следующего 
турнира в Дубае у меня будет неделя на восстановление.
— Вы впервые вплотную приблизились к первой 
тридцатке мирового рейтинга. Наверное, в планах 
место в двадцатке?

— Я вообще не ставлю себе никаких подобных планов от-
носительно рейтинга. Сейчас для меня самое главное — 
быть здоровой, обходиться без травм и ежедневно совер-
шенствовать себя. Это и приведет меня ко всем целям.
— В перерывах между турнирами вы, как и рань-
ше, в основном тренируетесь в Химках в академии 
Александра Островского?
— Александр играет огромную роль в моей команде. Он 
мой агент, занимается контрактами. Но возможности 
постоянно возвращаться домой в Москву между турни-
рами в связи с усложнившейся логистикой у меня сей-
час нет. Поэтому пока я тренируюсь там, где получается 
в той или иной ситуации, хотя надеюсь, что скоро у меня 
появится постоянная база.

ТЕННИС

«Режим „торнадо“ включился вовремя»
Анастасия Потапова о победе на турнире WTA в Линце

Получившие недавно травмы 
Лионель Месси (слева) 
и Килиан Мбаппе (с мячом) 
включены в заявку ПСЖ 
на матч против «Баварии», 
правда, участие последнего 
в игре пока под вопросом  
ФОТО FRANCK FIFE / AFP
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Финал чемпионата Национальной футбольной лиги (NFL) 
образца 2023 года получился выдающимся. В драматич-
ном противостоянии «Канзас-Сити Чифс» одолел «Фила-
дельфию Иглз» со счетом 38:35. Еще более выдающим-
ся главное медийное событие в США можно считать из-за 
рекордных сборов, о которых отчитаются американские 
телекомпании. Ведь стоимость 30-секундного ролика по 
ходу трансляции финала NFL впервые достигла $7 млн.

события уровня финала первенства NFL, именуемого также 
Super Bowl (состоялся в минувшее воскресенье), помимо собст-
венно спортивной составляющей есть еще и не менее увлекатель-
ная коммерческая сторона. В версии 2023 года обе составляющие 
порадовали причастных. Та, что относится к спорту,— болельщи-
ков. Та, что касается бизнеса,— организаторов действа.

Начать с того, что финал NFL дал Америке очередного супер-
героя. Речь о Патрике Махоумсе. Квотербек «Канзас-Сити Чифс», 
без преувеличения, стал главным действующим лицом финала, 
сумевшим переломить ход неудачно складывавшегося для его 
команды противостояния. К перерыву «Вожди» уступали 14:24, 
а закончили матч при счете 38:35. Сделал это «возвращение» 
именно Махоумс, доигрывавший матч с травмой колена. Не зря, 
похоже, летом 2020 года руководство «Канзаса» согласилось пре-
доставить Махоумсу (в том году он привел «Вождей» к первой за 
полвека победе в чемпионате) контракт на $503 млн за десять 
лет. Речь о чистой зарплате без учета поступлений от рекламных 
контрактов. «Я говорил вам по ходу всего уикенда, что ничто не 
удержит меня,— заявил Махоумс после матча, по итогам котtо-
рого получил приз самому ценному игроку (MVP) финала.— Это 
финал, и тут не время думать о здоровье».

Что касается бизнес-успеха устроителей шоу, то он завязан не 
в последнюю очередь на продажу рекламы на телевидении. От-
метим, что Super Bowl по очереди транслируют телекомпании 
NBC и Fox (в этот раз был черед последней). Стоимость 30-секунд-
ного ролика — а распродаются они задолго до финала — состави-
ла $7 млн. Для подогрева интереса публики для выступления по 
ходу Super Bowl приглашаются знаменитые исполнители. В этот 
раз это была Рианна. Исполнительница даже посчитала правиль-
ным приурочить объявление о том, что она ждет второго ребен-
ка, именно к выступлению на Super Bowl.

Нужно сказать, что рекламное время может быть куплено 
и в других, отличных от 30-секундного, форматах — 15, 45 се-
кунд, 1 минута и далее. Конкретная цена 1 секунды зависит от 
общей продолжительности заказа. Но в среднем по ходу транс-
ляции в эфир идет примерно 50 минут рекламы. То есть все ре-
кламное время, выделенное на Super Bowl, способно принести 
около $700 млн.

Стоимость 30 секунд рекламного времени по ходу трансля-
ции финального матча NFL является одним из наиболее отсле-
живаемых индикаторов в спортивной индустрии США. Она про-
делала впечатляющий путь с 1967 года, когда Super Bowl в его 
нынешнем виде состоялся впервые. 56 лет назад телекомпании, 
купившие права на телетрансляции шоу (первый и последний 
случай, когда две телекомпании одновременно показывали фи-
нал NFL), брали за 30-секундный ролик около $40 тыс. Отдача от 
вложений была столь впечатляющей, что десять лет спустя цена 
достигла $125 тыс. В 1987 году — а к тому моменту Super Bowl уже 
давно укрепился в роли события, по коммерческой емкости со-
поставимого даже с Рождеством,— была взята отметка $600 тыс. 
В 1997-м стоимость ролика достигла $1,2 млн, в 2007-м превыси-
ла $2,38 млн, в 2017-м составила $5 млн. Нынешний показатель, 
как уже было сказано, рекордный. Но, по всей видимости, тако-
вым ему придется оставаться недолго.

Отдельно стоит сказать и о теневой финансовой составляю-
щей Super Bowl. Это событие является мощнейшим катализа-
тором для игорного бизнеса. Согласно оценкам Американской 
ассоциации азартных игр, в общей сложности на исход матча 
было поставлено около $16 млрд. Это рекордная сумма. Однако 
лишь около $1 млрд от означенной суммы пришлось на легаль-
ные ставки. Все остальное впитал черный рынок.

Александр Петров

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Победа 
с миллионным 
счетом
Super Bowl обновил  
рекламный рекорд

Теннис
Рейтинг АТР
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 7070 очков. 2 (2). Карлос Алькарас (Испа-
ния) — 6730. 3 (3). Стефанос Циципас (Греция) — 5940. 4 (4). Каспер Рууд 
(Норвегия) — 5515. 5 (5). Андрей Рублев (Россия) — 4065. 6 (6). Рафаэль 
Надаль (Испания) — 3815. 7 (8). Тейлор Фриц (США) — 3455. 8 (7). Феликс Оже-
Альяссим (Канада) — 3260. 9 (9). Хольгер Руне (Дания) — 3136. 10 (10). Хуберт 
Хуркач (Польша) — 2950. 11 (12). Даниил Медведев (Россия) — 2750.12 (11). 
Кэмерон Норри (Великобритания) — 2715. 13 (13). Карен Хачанов (Россия) 
— 2515. 14 (17). Янник Синнер (Италия) — 2445. 15 (14). Фрэнсис Тиафо (США) 
— 2350. 16 (15). Пабло Карреньо Буста (Испания) — 2285. 17 (16). Александр 
Зверев (Германия) — 2275. 18 (19). Томми Пол (США) — 1835. 19 (20). Ник Ки-
риос (Австралия) — 1825. 20 (18). Лоренцо Музетти (Италия) — 1821. …83 (82). 
Роман Сафиуллин — 641… 98 (95). Аслан Карацев (оба — Россия) — 555.

Рейтинг WTA
1 (1). Ига Швёнтек (Польша) — 10 485 очков. 2 (2). Арина Соболенко (Белорус-
сия) — 6100. 3 (3). Унс Джабир (Тунис) — 5210. 4 (4). Джессика Пегула (США) 
— 5000. 5 (5). Каролин Гарсия (Франция) — 4795. 6 (6). Коко Гауфф (США) — 
3992. 7 (7). Мария Саккари (Греция) — 3616. 8 (8). Дарья Касаткина (Россия) 
— 3425. 9 (9). Белинда Бенчич (Швейцария) — 3275. 10 (10). Елена Рыбакина 
(Казахстан) — 2860. 11 (11). Вероника Кудерметова (Россия) — 2740. 12 
(14). Беатрис Хаддад Майя (Бразилия) — 2285. 13 (13). Петра Квитова (Чехия) 
— 2227. 14 (12). Елена Остапенко (Латвия) — 2210. 15 (19). Людмила Сам-
сонова (Россия) — 2209...16 (15). Симона Халеп (Румыния) — 2141. 17 (16). 
Виктория Азаренко (Белоруссия) — 2138. 18 (17). Екатерина Александрова 
(Россия) — 2005. 19 (20). Каролина Плишкова (Чехия) — 1910. 20 (21). Паула 
Бадоса (Испания) — 1862… 31 (44). Анастасия Потапова — 1439… 56 (55). 
Анна Калинская — 973… 71 (67). Анна Блинкова — 851… 84 (84). Варвара 
Грачева — 767… 92 (94). Диана Шнайдер (все — Россия) — 699.

В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.
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